
SSJ ждет 
сигнала
Авиастроители 
и перевозчики спорят 
о недостатках самолета

Росавиация попросила авиаком-
пании оценить качество сигна-
лизации о нештатных ситуациях 
на самолетах SSJ-100 и то, на-
сколько четко инструкции описы-
вают рекомендуемые действия 
пилотов. Поводом, по данным 
„Ъ“, стали взаимные претензии 
производителя самолета «Ир-
кута» и его крупнейшего эксплу-
атанта авиакомпании «России» 
при расследовании блокировки 
закрылков SSJ при выполнении 
рейса Москва—Петербург в сен-
тябре 2022 года. Источники „Ъ“ 
в авиапроме считают, что вино-
ват экипаж: пилоты должны были 
отказаться от полета. Пилоты го-
ворят, что запрет не установлен, 
отмечая, что «проблемы с за-
крылками» — «давняя детская бо-
лезнь» SSJ, которой нет у запад-
ной техники.

Как стало известно „Ъ“, Росави-
ация опрашивает эксплуатантов 
SSJ-100 о том, как пилоты понимают 
сигнализацию о нештатных ситуа-
циях, и просит дать оценку действи-
ям экипажа авиакомпании «России». 
В письме перевозчикам в начале 
февраля регулятор сообщил, что за-
вершает расследование инцидента, 
произошедшего 12 сентября 2022 
года с SSJ-100 «России», когда после 
взлета из Внуково у лайнера в про-
цессе уборки механизации крыла 
заблокировались закрылки. Коман-
дир принял решение продолжать 
полет и благополучно посадил само-
лет в Пулково. Закрылки остались 
во взлетной конфигурации.

В ходе расследования выясни-
лось, что еще при рулении на ди-
сплее появилось «предупредитель-
ное сообщение» «F/CTL SLATS LO 
SPEED» (о замедлении скорости ра-
боты закрылков). «КВС, считая дан-
ное сообщение информационным, 
не требующим никаких действий 
и не накладывающим ограниче-
ний, продолжил руление и произ-
вел взлет»,— говорится в письме Ро-
савиации (есть у „Ъ“). Отказавший 
агрегат отправили на исследование 
в «Авиарегистр РФ».

Росавиация попросила авиа-
компании анонимно рассказать, 
насколько четко и просто для по-
нимания записана информация 
о предупреждениях в летно-эксплу-
атационной документации SSJ и тре-
бует ли она уточнений. Пилотов 
также просят пояснить, как они реа-
гируют на сообщения «белого», «жел-
того» и «красного» уровня.

В Росавиации, «России» и разра-
ботчике самолета корпорации «Ир-
кут» отказались от комментариев 
до окончания расследования. При 
этом, по данным знакомого с ходом 
расследования источника „Ъ“, Роса-
виация направила вопросы после 
того, как «между производителем 
и эксплуатантом возникла полеми-
ка» о правильной последовательно-
сти действий экипажа и причинах 
блокировки.
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Евроснаряды пусты
Министры обороны стран ЕС согласились  
срочно поставить Украине все, что у них есть
Министры обороны стран Евросоюза со-
гласились с необходимостью немедлен-
ных поставок Украине артиллерийских 
боеприпасов из оставшихся запасов 
на европейских складах. Об этом по ито-
гам неформальной встречи глав обо-
ронных ведомств в Стокгольме заявил 
глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель. 
Он также представил план по совмест-
ному решению проблемы нехватки сна-
рядов у государств Евросоюза, одна-
ко признал, что детали его реализации 
еще предстоит согласовать в конце мар-
та. Между тем в шведской столице вновь 
упоминали о наступлении решающего 
момента в российско-украинском кон-
фликте и скором контрнаступлении ар-
мии Украины.

Главной темой дискуссии министров 
обороны стран ЕС на неформальной встре-
че в Стокгольме стала поставка Украине 
155-миллиметровых снарядов для артилле-
рии. Как признавался еще в феврале генсек 
НАТО Йенс Столтенберг, расход снарядов 
в российско-украинском конфликте пре-
вышает промышленные возможности за-
падных союзников. Решать проблему парт-
неры Киева решили путем увеличения 
производства и переобучения украинских 
военных ведению боя по стандартам альян-
са — с меньшим, но более точным расходом 
снарядов. Впрочем, новые поставки ВСУ 
с учетом анонсированного ранее на вес-
ну контрнаступления нужны уже сейчас, 
а потому союзники решили разработать 
еще один сценарий, который удовлетво-
рил бы потребности Киева как можно ско-
рее. По плану, вынесенному на обсуждение, 
Евросоюз намерен передать Украине макси-
мально возможное количество снарядов, 
оставшихся на складах в Европе, согласо-
вать схему совместных закупок странами—
членами ЕС боеприпасов у производителей 
и сделать масштабные инвестиции в обо-
ронную промышленность.

Потребности, судя по заявлениям мини-
стра обороны Украины Алексея Резникова, 
у Киева немалые. Перед встречей в Сток-
гольме, куда он также был приглашен, го-
сподин Резников подчеркнул, что будет 
просить у партнеров миллион артиллерий-
ских боеприпасов калибра 155 мм, а также 
других вооружений для создания «сталь-
ного кулака» при контрнаступлении. «Бо-
еприпасы, боеприпасы и еще раз боепри-
пасы»,— обрисовал повестку дискуссии 
Алексей Резников, поддержав инициативу 
главы Минобороны Эстонии Ханно Певку-
ра передать Украине 1 млн снарядов. По его 
словам, сейчас Украине требуется от 90 тыс. 
до 100 тыс. артиллерийских боеприпасов 
в месяц. Кроме того, он отметил, что при-
оритетом номер один остаются системы 

ПВО, а также подчеркнул важность поста-
вок боевых машин пехоты и танков.

Что касается танков, то еще до заверше-
ния заседания украинского коллегу попы-
тался обрадовать глава Минобороны Гер-
мании Борис Писториус. «Только что узнал, 
что 18 немецких танков Leopard 2A6 и три 
португальских танка могут быть отправ-
лены Украине в этом месяце вместе с об-
ученными экипажами»,— заявил госпо-
дин Писториус. Зато насчет боеприпасов 
немецкий министр не смог сказать ничего 
утешительного. По его словам, обсуждение 
совместных закупок странами ЕС артилле-
рийских снарядов «правильное и необхо-
димое», но не стоит забывать тот факт, что 
промышленности в любом случае потребу-
ется время для наращивания производст-
венных мощностей в соответствии с повы-
шенным спросом.

«Мы должны взглянуть правде в глаза: 
то, что мы все размещаем больше заказов 
(на производство снарядов.— „Ъ“), не озна-
чает, что у нас становится больше боепри-
пасов. Это должно быть прежде произведе-
но и только уже потом доставлено»,— заявил 
господин Писториус.

Примерно об этом же говорил в Стокголь-
ме и Йенс Столтенберг, приехавший под-
держать коллег из стран Евросоюза, мно-
гие из которых для него также и коллеги 
по НАТО. По его словам, расход боеприпасов 
на поле боя по-прежнему выше, чем выпуск 
снарядов европейской промышленностью. 
Однако господин Столтенберг выразил над-
ежду, что проблему удастся решить, тем бо-
лее что страны альянса уже подписали кон-
тракты на закупку новых снарядов. Он также 
вновь назвал происходящее на линии фрон-
та «войной логистики» и «ключевым момен-
том» в боевых действиях.

Тем временем эстонская идея отправить 
Украине чуть ли не все снаряды, оставшие-
ся на европейских складах, в целом не выз-
вала у других стран ЕС особых возражений. 
Вопрос, спровоцировавший споры, заклю-
чался лишь в том, из каких средств поставка 

этих боеприпасов должна финансировать-
ся. Некоторые в Евросоюзе, включая верхов-
ного представителя по иностранным делам 
и политике безопасности Жозепа Борреля, 
считают, что деньги надо брать из Европей-
ского фонда мира и желательно исходить 
из уже одобренных в качестве помощи Кие-
ву средств. Другие же, как господин Певкур, 
настаивают на согласовании новых сумм 
для этих целей. «Ну, деньги с неба не падают. 
Только потому, что одна страна утвержда-
ет, что нам нужно больше денег, чудом они 
не появятся»,— заявил господин Боррель.

Тем не менее, как сообщила Швеция, пред-
седательствующая в ЕС, 8 марта послы ЕС ут-
вердили увеличение бюджета Европейского 
фонда мира, из которого и предлагается фи-
нансировать поставки снарядов, на дополни-
тельные €2 млрд. Другое дело, что, по оценке 
агентства Reuters, для отправки Киеву 1 млн 
155-миллиметровых боеприпасов, потребу-
ется около €4 млрд. Судя по всему, нужная 
сумма в фонде есть, однако пока неясно, со-
гласуют ли финансирование отправки снаря-
дов Украине полностью из этого источника.
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У Грузии уже  
не та мечта
Митинги против инициативы  
правящей партии об иноагентах  
становятся все масштабнее

Законопроект об иностранных аген-
тах, одобренный парламентом Грузии 
в первом чтении, может стать детона-
тором революционного взрыва в ре-
спублике, где власть уже неоднократ-
но менялась под давлением «улицы». 
Оппозиция называет этот закон «рус-
ским», говоря о решимости противосто-
ять попыткам правящей партии «Грузин-
ская мечта» (ГМ) «затащить республику 
обратно в темную Россию». Акция проте-
ста 8 марта в центре Тбилиси оказалась 
более масштабной, чем та, что прошла 
накануне. И теперь манифестации мо-
гут стать ежедневными. Между тем ГМ 
от своей инициативы пока не отказыва-
ется, предупреждая: альянс враждебных 
внешних и внутренних сил «стремится 
втянуть Грузию в войну против России».

«Против тотального контроля»
В среду на улицы Тбилиси вновь вышли не-
согласные с законопроектом об иноагентах. 
Вначале состоялся женский марш. Участни-
ки (точнее, в подавляющем большинстве 
участницы) акции — несколько тысяч чело-
век — раздавали стикеры с надписью «Жен-
щины против тотального контроля», держа-
ли в руках флаги Грузии и ЕС, а также иными 
способами выражали несогласие с законом, 

который называют не иначе как «русским» 
(так как в РФ действует свой закон об иноа-
гентах, на который, как утверждает грузин-
ская оппозиция, и ориентировались власти). 

А вечером у здания парламента на про-
спекте Руставели прошел митинг уже без 
гендерного разделения. Он оказался куда 
более масштабным, чем предыдущая мани-
фестация, которая состоялась во вторник 
вечером. Выступая перед многотысячной 
аудиторией, председатель главной оппози-
ционной партии страны — «Единое наци-
ональное движение» (ЕНД) — Леван Хабе-
ишвили призвал сделать акцию протеста 
ежедневной и бессрочной — до тех пор пока 
власти не откажутся от своей инициативы. 
При этом он публично сжег листы бумаги, 
на которых был напечатан текст законопро-
екта об иноагентах.

Ближе к ночи протестующим удалось окру-
жить парламент. Они попытались разобрать 
заградительные щиты и расшатать ворота 
во двор здания. Некоторые зажгли дымовые 
шашки. В полицейских полетели бутылки 
и камни. В ответ были применены водометы 
и слезоточивый газ. Призывы МВД «не выхо-
дить за рамки закона» не действовали. 
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Кто не успел, тот не аванс
Белый дом ждет замены  
госвложений в экономику частными

Белый дом начал работу по балансиров-
ке распределения рисков между бизне-
сом и государством, ограничивая посту-
пление госсредств в экономику. После 
того как в 2022 году инвестиции поддер-
жали бюджетные вливания, основными 
источниками капвложений в 2023 году 
должны стать частные средства и банков-
ские кредиты, считают в Минэкономики. 
Одновременно правительство сократит 
раздачу бесплатных «бюджетных креди-
тов» бизнесу за счет пересмотра условий 
авансирования госконтрактов на 2023 
год — теперь поставщики при казначей-
ском сопровождении смогут получить 
авансом максимум до 50% стоимости 
контракта, а не 90%, как в 2022 году.

Правительство продлило на 2023 год осо-
бые условия авансирования госконтрактов: 
поставщики смогут получить от заказчи-
ков до 50% от суммы контракта при усло-
вии его казначейского сопровождения. Для 
контрактов, не подпадающих под казначей-
ский контроль, предельный размер аванса 
ограничат 30% его стоимости, пояснили „Ъ“ 
в Минфине. «Повышение размера аванси-
рования даст организациям доступ к допол-
нительным ресурсам, поможет им быстрее 
и эффективнее решать поставленные зада-
чи при обеспечении безусловного контроля 
за расходованием бюджетных средств»,— 
отмечают в правительстве, однако на деле 
Белый дом начинает сворачивать раздачу 
авансов.

Гибкое управление возможностями аван-
сирования госконтрактов правительство 
применяет с 2020 года — инструмент по-
зволяет увеличить скорость поступления 
бюджетных средств в экономику и поддер-
жать бизнес в условиях кризиса. В 2022 году 
предельный размер аванса по госконтрак-
там составлял 90% при условии казначей-
ского сопровождения, при авансах до 50% 
такой контроль не требовался. До этого, со-
гласно постановлению о мерах по обеспе-
чению исполнения федерального бюджета, 
норма предполагала те же 90% при казначей-
ском сопровождении и 30% без него. В 2023 
году, однако, повышенный размер аванси-
рования до 90% сохранится только для го-
сконтрактов с сопровождением, которые 
касаются объектов капстроительства на тер-
ритории ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областей, следует из постановления 
№348 от 6 марта.

Такое сокращение объемов авансиро-
вания должно снизить скорость поступле-
ния бюджетных средств в экономику — по-
чти полное покрытие контракта позволяло 
поддержать поставщиков благодаря де-фак-
то бесплатным кредитам из бюджета и было 
введено после начала военной операции РФ 
на Украине для снижения рисков постав-
щиков в условиях неясных экономических 
последствий.

экономическая  
политика — с2
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триллионов рублей составил накопленный долг нефинансовых компаний и домохозяйств 
по банковским кредитам и долговым ценным бумагам на начало февраля 2023 года, сообщил ЦБ. За год 
показатель увеличился на 12%. У компаний — на 14%, до 59 трлн руб. (почти полностью — за счет долгов 
по кредитам), у домохозяйств — на 9%, до 28,9 трлн руб. Рублевая часть долга выросла на 16% (на 20% 
у компаний и на 9% у населения), долга в иностранной валюте, несмотря на заметную курсовую переоцен-
ку — снизилась на 17% (на 16% у предприятий и на 42% у населения). В валютной части выросла лишь за-
долженность нефинансовых компаний по валютным облигациям — на 31%, до 1 трлн руб. 

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайская торговля 
ждет оживления спроса

Объем китайского экспорта в годо-
вом выражении в марте сократился 
на 6,8%, импорта — на 10,2%, со-
общило Главное таможенное управ-
ление КНР (в декабре китайский 
экспорт упал на 9,9%, импорт — 
на 7,5%). Консенсус-прогноз ана-
литиков предусматривал более 
значительное снижение экспор-
та (на 9,4%) при меньшем паде-
нии импорта (минус 5,5%). Профи-
цит баланса внешней торговли Ки-
тая при этом продолжил увеличи-
ваться: в январе—феврале он со-
ставил $116,9 млрд по сравнению 
с $109,7 млрд годом ранее.

В частности, экспорт КНР в США 
в январе—феврале уменьшился 
на 21,8%, в Евросоюз — на 12,2%, 
в Великобританию — на 14,4% 
(вероятно, такая динамика отра-
жает снижение спроса в этих стра-
нах на фоне опасений рецессии). 
В страны АСЕАН поставки китай-

ской продукции, напротив, выросли 
на 9%, в Россию — на 19,8% (к при-
меру, экспорт китайских автомо-
билей по всем странам увеличился 
год к году на 78,9%). 

Статистика по импорту отра-
зила более равномерное сокра-
щение поставок: ввоз товаров 
из США снизился год к году 
на 5%, из ЕС — на 5,5%, из го-
сударств АСЕАН — на 8,3%, по-
ставки из России при этом вырос-
ли на 31,3%. Сокращение импор-
та выборочно затронуло сырьевые 
товары: ввоз сырой нефти сни-
зился год к году на 1,3% в объе-
мах и 5,3% в деньгах, природно-
го газа — на 9,4% и 9,2%, тогда 
как импорт угля вырос на 70,8% 
и 39,4% соответственно. 

Заметим, в целом за прошлый 
год китайский экспорт в РФ вы-
рос на 12,8%, импорт из России 
в КНР — на 43,4% (в значительной 
степени за счет поставок энерго-
ресурсов). Торговля Китая с США 
в прошлом году изменилась не так 
значительно: китайский экспорт вы-
рос на 1,2%, а импорт сократил-
ся на 1,1%.

В Capital Economics по-преж-
нему надеются, что «открытие» Ки-
тая и снятие коронавирусных огра-
ничений в итоге приведет к росту 
импорта, экспортные же поставки, 
напротив, могут снизиться на фоне 
охлаждения внешнего спроса. 
Текущее углубление спада импор-
та по сравнению с декабрем, когда 
власти страны стали снимать огра-
ничения, в центре объясняют эф-
фектом более высокой базы: ме-
сяц к месяцу с очисткой от сезон-
ности импорт остался почти неиз-
менным, а с учетом снижения цен 
его объемы незначительно вырос-
ли. Объем экспорта в помесячной 
динамике также вырос — впервые 
с сентября. 

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ТОРГОВЛИ КИТАЯ 
ТОВАРАМИ (%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: CAPITAL ECONOMICS.
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Весной 2022 года, напомним, аналитики 
допускали спад ВВП РФ до 8%, курсовую не-
стабильность, срывы поставок и в целом зна-
чительно более мрачные макроэкономиче-
ские последствия конфликта, и Белый дом 
при наличии значительных госрезервов при-
нимал экстренные меры для того, чтобы раз-
делить с компаниями эти риски. Однако (во 
многом за счет этих мер) спад ВВП по итогам 
года составил лишь 2,1%, и нормализация си-
туации в экономике позволила Минфину на-
чать отказываться от заливания ее бюджетны-
ми деньгами. 

В 2023 году поступление средств будет бо-
лее равномерным, что позволит снизить ин-
фляционное давление. Рациональным выгля-
дит сокращение бесплатного кредитования 
компаний за счет госзаказа и в контексте об-

суждения изъятия у них сверхприбылей 2022 
года за счет дополнительного налога (см. „Ъ“ 
от 22 февраля). Кроме того, зарезервирован-
ные остатки средств под исполнение кон-
трактов останутся на счетах казначейства, что 
позволит повысить доходы бюджета от управ-
ления ликвидностью. В 2022 году объем до-
ходов от управления остатками средств Фе-
дерального казначейства составил 541 млрд 
руб.— из них регионы получили 167 млрд 
руб. допдоходов. Однако в 2023 году Феде-
ральное казначейство должно предоставить 
регионам еще 250 млрд руб. по линии специ-
альных казначейских кредитов (см. „Ъ“ от 8 
февраля), что делает актуальной задачу роста 
доходов от размещения временно свободных 
средств бюджета.

В свою очередь, выступая в Госдуме во 
вторник, глава Минэкономики Максим Ре-
шетников также отметил, что на фоне внеш-

него давления в 2022 году бюджет оказывал 
значительную поддержку инвестициям, но 
в 2023-м ситуация изменится. «Мы понима-
ем, что в экономике оказалось больше капи-
тала, не меньше. И сейчас необходима опо-
ра на частную инициативу и кредитное пле-
чо. В 2023 году основным источником долж-
ны стать собственные средства предприя-
тий и банковское кредитование. Важно обе-
спечить межотраслевой переток средств как 
через банковскую систему, так и через фон-
довый рынок»,— добавил чиновник. Избы-
точное участие бюджета в экономике между 
тем повышает стоимость банковского креди-
тования, еще больше смещая баланс финан-
сирования инвестиций в пользу государства. 
В частности, в ЦБ ранее предупреждали, что 
больший вклад бюджетного канала означает 
меньшее пространство для создания предло-
жения денег по кредитному. 

Впрочем, вопрос о том, удастся ли Белому 
дому запустить бум частных инвестиций уже 
в 2023 году, пока остается открытым — к при-
меру, обеспечивающая его реформа инвести-
ционного налогового вычета (см. „Ъ“ от 1 марта) 
де-факто затянется до 2024–2025 годов. Однако 
уровень капвложений в экономике будет под-
страхован инвестициями ФНБ (1,1 трлн руб., 
как и в 2022 году, по оценке Telegram-канала 
MMI), значительную поддержку ему может 
оказать и обсуждение изъятия инвестиций 
из налоговой базы при изъятии сверхприбы-
лей в бюджет: если предположить, что ставка 
«добровольного» налога будет сопоставима со 
ставкой налога на прибыль, а требуемая сумма 
удержится в пределах 300 млрд руб. (последняя 
оценка аппетитов Минфина), в пределе это мо-
жет увеличить капвложения компаний в 2023 
году до 1,5 трлн руб., или 1% ВВП.

Диана Галиева, Олег Сапожков

Кто не успел, тот не аванс

Из 30 сценариев демографического про-
гноза до 2100 года от Института демо-
графии А. Г. Вишневского Высшей школы 
экономики (ВШЭ) 14 предполагают сохра-
нение численности населения РФ на ны-
нешнем уровне в примерно 146 млн чело-
век либо рост вплоть до 217 млн человек. 
16 сценариев прогнозируют сокращение 
показателя, из них 11 — ниже 120 млн че-
ловек. Авторы работы отмечают, что рост 
населения в большинстве случаев возмо-
жен при сценариях, сочетающих в себе 
хотя бы две из трех составляющих: высо-
кую рождаемость с высокой же продолжи-
тельностью жизни или уровнем миграции. 
Для сохранения числа жителей требуется 
достижение высоких показателей хотя бы 
по одному из трех компонентов.

Прогноз численности российского населе-
ния до конца этого века сотрудники Институ-
та демографии А. Г. Вишневского ВШЭ Валери-
й Юмагузин и Мария Винник создавали с помо-
щью когортно-компонентного метода (когда по-
казатель рассчитывается только на определен-
ные моменты времени через равные периоды, 

называемые шагом прогнозирования). Комби-
нация из разных вариантов (высокий, средний, 
низкий) трех показателей, которые являются 
в данном случае основными (рождаемость, про-
должительность жизни, динамика миграции), 
позволила создать демографический прогноз 
сразу из 30 вариантов. Как отмечается в работе, 
хотя долгосрочный прогноз имеет «широкую 
вилку неопределенности» и должен использо-
ваться с осторожностью, сценарии высокого 
и низкого варианта выступают в качестве гра-
ниц, в пределах которых вариация демографи-
ческих показателей наиболее вероятна. 

В качестве точки отсчета авторы взяли чис-
ленность населения на 1 января 2021 года — 
146,2 млн человек, уровни рождаемости 2020 
года в 1,5 ребенка на 1 женщину, продолжи-
тельности жизни в 66,49 года у мужчин и 76,43 
года у женщин и миграционного прироста 
в 106,5 тыс. человек

Наиболее оптимистичное демографиче-
ское развитие России описывает высокий сце-
нарий — в него заложены значительный рост 
рождаемости (до 2,5 ребенка на 1 женщину 
к 2100 году), продолжительности жизни (до 

85,7 года у мужчин и 90,5 года у женщин) и ми-
грационный прирост до 430 тыс. чел. ежегод-
но. Средний вариант предполагает меньший 
рост рождаемости (до 1,85 ребенка), продолжи-
тельности жизни (80,3 и 86,7 года) и миграци-
онный прирост в 250 тыс. чел. Наконец, низ-
кий вариант отражает пессимистические ожи-
дания: снижение рождаемости до 1,4 ребенка 
уже в 2023 году и сохранение этого уровня до 
конца века, продолжительность жизни в 74,9 
года у мужчин и 83,6 года у женщин и прирост 
числа мигрантов сначала на менее чем 100 тыс. 
человек, а к концу периода — на 60 тыс. 

Полученные 30 сценариев можно по-
делить на четыре группы. Пять сценариев 
предполагают относительную стабильность 
численности населения в диапазоне 146–
156 млн человек, девять — рост до 160 млн 
и выше. В 16 сценариях — снижение показа-
теля ниже 140 млн, в том числе в 11 — ниже 
120 млн. Наибольшая прогнозная числен-
ность населения к 2100 году — 216,7 млн че-
ловек, наименьшая — 67,4 млн. 

Как отмечают авторы работы, рост насе-
ления в большинстве случаев возможен при 

сценариях, сочетающих в себе хотя бы два 
из трех показателей: высокую рождаемость 
с высокой же продолжительностью жизни 
или уровнем миграции. Для сохранения ны-
нешней численности населения в долгосроч-
ной перспективе требуется достижение вы-
соких показателей хотя бы по одному из трех 
демографических компонентов. 

Отметим, что реальность 2022 года (не 
учтенного в прогнозе) несколько снижает его 
точность. По данным переписи, на 1 января 
2023 года число жителей РФ составило 146, 
4 млн, что на 200 тыс. выше базового для про-
гноза значения. Кроме того, хотя данные о на-
селении четырех присоединенных террито-
рий пока не опубликованы (на 1 января 2022 
года там проживало свыше 8 млн человек), 
очевидно, что произошедшие события позво-
лят заметно увеличить численность жителей 
РФ — как это было в случае с Крымом. Можно 
сказать, что такой поворот геополитических 
событий снижает значимость ранее разрабо-
танной властями Концепции демографиче-
ской политики.

Анастасия Мануйлова

Демография разделилась надвое
К 2100 году население РФ может как вырасти, так и сократиться

Для использования предусмотренной 
в этом году возможности выйти из-под за-
прета на получение бюджетных субсидий 
компаниями с офшорным участием Мин-
фин предлагает бизнесу самостоятель-
но обращаться в госорганы за такими по-
слаблениями, обосновывая их необхо-
димость и описывая последствия отка-
за. Решения об исключениях будут прини-
маться по принципу «двух ключей», Мин-
фином и Минэкономики, что, видимо, бу-
дет балансировать интересы экономиче-
ской и бюджетной политики. Для сниже-
ния санкционных рисков совместные при-
казы ведомств о таких «изъятиях» не будут 
официально публиковаться и регистриро-
ваться Минюстом.

Минфин подготовил порядок принятия ре-
шения о точечном выведении компаний с до-
лей офшоров в капитале более 25% из-под за-
прета на предоставление им субсидий из бюд-
жета. Как следует из проекта постановления 
правительства, решение будет приниматься 
по принципу «двух ключей»: получения согла-
сия как главы Минфина, так и представителя 
Минэкономики в ранге как минимум замми-
нистра. По всей видимости, финансовое ве-
домство будет взвешивать риски для бюджет-
ных расходов, а экономическое — исходить из 
своих задач развития экономики и поддерж-
ки бизнеса.

Постановление предполагается утвердить 
в развитие принятого в конце 2021 года за-
кона, ужесточающего условия предоставле-
ния господдержки в виде субсидий и бюд-
жетных инвестиций. На такие деньги не мо-
гут претендовать организации, в капитале 
которых доля прямого или косвенного уча-
стия офшорных компаний составляет свы-
ше 25% (ранее было 50%). Предполагалось, 
что новые правила будут применяться с 2022 
года, однако по просьбе бизнеса ужесточе-

ние было отложено на год — для адаптации 
компаний к нему. Тогда же был пересмотрен 
подход к определению офшорного звена — 
вместо перечня государств и территорий, не 
раскрывающих данные о финансовых опе-
рациях, был применен более широкий спи-
сок юрисдикций, используемых для проме-
жуточного владения (в него, в частности, во-
шли Кипр, Гонконг, Ирландия, Черногория 
и Швейцария).

В прошлом году РСПП просил о пересмо-
тре этого перечня (поскольку в него попали 

и страны, в которых российский бизнес рас-
считывал локализовать производство) и о не-
применении новых правил в течение хотя 
бы 2023 года (в том числе из-за санкций, см. 
„Ъ“ от 25 апреля 2022 года). В итоге в ноябре 
2022 года законом, устанавливающим вре-
менные особенности действия бюджетного 
законодательства, была предусмотрена воз-
можность не применять этот запрет при выда-
че субсидий компаниям «на финансовое обе-
спечение мероприятий, связанных с предот-
вращением влияния ухудшения геополитиче-

ской и экономической ситуации на развитие 
отраслей». Это послабление действует до кон-
ца 2023 года — в порядке, определяемом Бе-
лым домом.

Как следует из описывающего этот порядок 
проекта постановления, российские компа-
нии вправе подать заявление в госорганы, ко-
торые распределяют субсидии (например, в от-
раслевые ведомства) с просьбой о непримене-
нии к ним запрета, обосновав необходимость 
в принятии такого решения и описав послед-
ствия отказа. Потребуется указать информа-
цию о структуре и составе акционеров (вклю-
чая лиц, под контролем которых находится 
компания), описать, в чем именно заключает-
ся несоответствие условиям предоставления 
субсидий, и сообщить о «проводимых и пла-
нируемых» мероприятиях по его устранению.

Полученные документы будут перенаправ-
ляться в Минфин и Минэкономики. Крите-
рии, по которым эти ведомства будут прини-
мать решение о снятии запрета, проектом не 
раскрываются (видимо, речь будет идти о сте-
пени «критичности» участия компании в том 
или ином проекте, например, в деле импор-
тозамещения).

Интересно, что решение будет оформлять-
ся совместным приказом ненормативного 
характера — не требующего официального 
опубликования и госрегистрации в Миню-
сте. Это, очевидно, связано с рисками попа-
дания компании под санкции в случае огла-
ски решения. В целом такое «ручное» управ-
ление — пусть, вероятно, и в весьма ограни-
ченном масштабе, несколько выбивается из 
создававшегося в последние годы механиз-
ма взаимодействия бизнеса и государства че-
рез информационные системы. Кроме того, 
оно усиливает конкуренцию между прежни-
ми планами по деофшоризации и идеей под-
держки бизнеса в условиях санкций.

Евгения Крючкова

Офшор в порядке исключения
Минфин разработал порядок выведения компаний из-под запрета на субсидии

Решения о возможности бюджетных субсидий нужным офшорам  
возглавляющие Минфин и Минэкономики Антон Силуанов и Максим Решетников 
будут принимать только тандемом  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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8 Марта президент России Вла-
димир Путин в Кремле наградил 
женщин, заслуживших такое, ор-
денами, медалями и званиями. 
Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников хотел понять, 
как все это далось. И в самом 
конце понял. 

— Уважаемые друзья! — обратил-
ся Владимир Путин к собравшимся 
в Екатерининском зале, хотя если 
быть последовательным в борьбе 
за традиционные, а не обезличен-
ные ценности, следовало сказать 
«подруги».

Нет, друзей у Владимира Пути-
на в зале не было. А его союзники, 
то есть армия и флот, в Екатеринин-
ском зале тоже были представлены 
подругами. Ведь это же было 8 Мар-
та, в конце концов.

Он и сам отметил: 
— Признание заслуг женщин на 

профессиональном поприще у нас 
гармонично сочетается с глубоким 
пониманием непреходящей значи-
мости материнства и традиционных 
ценностей нашей страны.

Так с некоторых пор борьба за 
женские права и свободы, которую 
знаменует собой этот праздник, со-
четается с борьбой за традиционные 
ценности. И тут важно окончание 
фразы: «нашей страны». Ибо в на-
шей стране рано или поздно сочета-
ется все.

— В прошлом году мы, как вы 
знаете, возродили почетное звание 
«Мать-героиня»,— отметил прези-
дент.— Теперь это одна из высших 
государственных наград России. 
Она символизирует искреннее ува-
жение к непростому, требующему 
абсолютной самоотдачи, но благо-
родному и благодарному материн-
скому труду.

Не знаю, кто как, но, видя, как 
одна молодая мать в моем доме на 
моих глазах уже одиннадцать меся-
цев подряд трудится с абсолютной 
самоотдачей, я уже давно мыслен-
но присвоил ей высокое звание ма-
тери-героини. Нет, а десять? А две-
надцать лет? Нет, не укладывается 
в голове.

Но что же отцы? Не заслужили 
хоть одного благородного и благо-
дарного слова? Ах да, 23 Февраля 
уже было.

Впрочем, день 8 Марта в устах Вла-
димира Путина недолго оставался не 
поставленным на службу Отечеству.

— Сейчас,— объяснил прези-
дент,— когда Россия вновь столкну-
лась с прямыми угрозами своей без-
опасности, суверенитету, мы видим 
множество примеров отваги и ре-
шимости, мужества, готовности от-
стаивать правду, защищать людей 
и само будущее нашего государст-
ва — такое будущее, которое нужно 
именно нам самим.

И, судя по списку награждаемых, 
я понимал, что 8 Марта скорее следу-
ет теперь называть Днем защитницы 
Отечества. 

Хотя в списке, справедливости 
ради, были и ткачиха, и доярка, 
и швея, и оленевод. Все формально-
сти были соблюдены.

— Поражает смелость и юной 
журналистки из Херсона Влады Ан-
дреевны Луговской, которая, невзи-
рая на опасность, работала в непо-
средственной близости от зоны во-
енных действий,— говорил Влади-
мир Путин.— Хочу выразить при-
знательность всем отважным жен-
щинам, избравшим для себя путь во-
енных корреспондентов.

16-летняя девушка, которой 
осколок попал в грудь навылет, за-
служивала искреннего уважения. 
В отличие от тех, кто такую девушку 
отправил на фронт. Хоть она, скорее 
всего, и сама... Но не надо ли было 
остановить?

Мать-героиня Ольга Стрельнико-
ва честно призналась:

— Эта высокая награда не толь-
ко для меня, но и для моего мужа — 
отца Олега. Не было бы его, не состо-
ялась бы я как матушка и как мать 
11 детей!

Как матушка еще и могла бы со-
стояться. Как жена другого отца, что 
ли. А вот как мать 11 детей — нет, это 
вряд ли. Это только с отцом Олегом, 
который вырастает в этом описании 
в фигуру демоническую, коей, без 
сомнений, не является.

И низкий поклон Ольге Стрель-
никовой за итожащие слова:

— От всех женщин хочу поздра-
вить вас с сегодняшним праздником 
(обязательно каждый год в женский 
день найдется сердобольная женщи-
на, которая поздравит с этим празд-
ником и лично Владимира Пути-
на.— А. К.) и также отметить, что без 
мужей, вторых половин не было бы 
и нас как женщин.

Да, девушки не становятся мате-
рями-героинями. Они навсегда оста-
ются в джазе.

Влада Луговская поблагодарила 
президента:

— Я хочу вам сказать спасибо за 
то, что сейчас имею возможность 
стоять здесь (видимо, было за что.— 
А. К.), и за то, что получила такую вы-

сокую награду. В наше время это дей-
ствительно важно.

— В 16 лет я с колонной журнали-
стов попала под обстрел и получила 
свое первое ранение,— сказала как 
раз таки девушка.— Тогда я лежала 
в больнице и всеми возможными 
способами пыталась оттуда сбежать 
для того, чтобы работать, потому что 
я считаю это своим долгом — пока-
зывать истину.

В 16 лет чего только не думается 
о жизни. Видит человек прямо пе-
ред собой и истину. Да только руку 
протяни...

— Я хочу сказать вам спасибо за то, 
что сейчас у детей освобожденных тер-
риторий есть шанс на лучшую жизнь, 
жить счастливо,— снова благодарила 
президента Влада Луговская.— Пока 
они будут строить свое детство, я над-
еюсь, у всех будет мирное небо над го-
ловой. А я пока буду работать в качест-
ве самого юного военкора страны.

За этим занятием она может, увы, 
и сильно повзрослеть.

Главврач Луганской клиниче-
ской больницы, научный руководи-
тель музея-усадьбы «Ясная поляна», 
министр образования и науки Запо-
рожской области (высказалась лич-
но президенту), младший сержант 
и подполковник... Многие получа-
ли свои награды молча, а зря: хоте-
лось бы их послушать, как и работ-
ницу транспортного цеха (присвое-
но звание «Заслуженный работник 
транспорта РФ»). Но нет, не вышло.

Почетное звание «Заслуженный 
работник здравоохранения Россий-
ской Федерации» получила Анна Же-
лезная, профессор кафедры акушер-
ства, гинекологии, детской и под-
ростковой гинекологии Донецкого 
национального медицинского уни-
верситета имени Максима Горько-
го (сначала показалось, что именем 
Максима Горького назвали кафедру 
акушерства и гинекологии — а за ка-
кие, собственно, заслуги?).

— Хочу сказать слова глубокой 
благодарности лично вам и всему 
русскому народу за ту помощь, без 
которой, конечно, мы бы сегодня не 
состоялись как субъекты Российской 
Федерации,— призналась Анна Же-
лезная.— Наверное, было бы пра-
ктически невозможно жить; трудно, 
тяжело и ежедневно тревожно за сво-
их детей, семьи, друзей и коллег.

Важнее многого другого, конеч-
но, состояться прежде всего как 
субъекты Российской Федерации, 
но Анна Железная была бы из более 
мягкого металла (из свинца, напри-
мер), если бы не сказала и о самом 
главном:

— Моя профессия связана с мате-
ринством. Конечно же, женщина бу-
дет рожать всегда — и во время вой-
ны, и в мирное время. Но очень жаль, 
что во всем мире забыли, что, рожда-
ясь, дети разговаривают одинако-

вым криком и очень быстро догова-
риваются друг с другом и находят об-
щий язык (ну это преувеличение.— 
А. К.). Но радость мирного крика ро-
ждения отличается от радости кри-
ка во время войны, радость матери 
сразу омрачена страхом за своего ре-
бенка, чтобы его, не дай Бог, не пора-
зил снаряд, а ее первые молитвы об-
ращены к Богу для того, чтобы он от-
вел молитву от ее детей.

Хорошо, что она все это говорила.
— Мы восстановили перинаталь-

ный центр после обстрела,— доба-
вила Анна Железная,— мы сохрани-
ли за девять лет одну из самых луч-
ших акушерских школ постсовет-
ского пространства под руководст-
вом профессора Владимира Кирил-
ловича Чайки и надеемся, что с по-
мощью наших теперь уже родных 
коллег будем ее преумножать для 
сохранения репродуктивного по-
тенциала республики.

Впрочем, сохранить его можно 
только миром (или хотя бы пере-
мирием), которого Анна Железная 
всем, в том числе и Владимиру Пути-
ну, и пожелала.

— У вас 13 детей? — спраши-
вал после награждения Владимир 
Путин Альбину Хайдаршину, стоя 
с бокалом шампанского.— Как вы 
с ними справляетесь? Я не понимаю!

— Все нормально,— успокаивала 
она его.— Муж в строительной ком-
пании работает.

Ей казалось, это объяснение 
должно внести полную ясность.

— Я вам очень благодарна за то, 
что у нас так произошло на новых 
территориях! — пробилась к пре-
зиденту Влада Луговская.— Первое 
время нас очень обстреливала укра-
инская сторона. Дети не выходили 
на улицы. Улицы были пусты. И по-
том, когда я пошла работать, чтобы 
показывать, кто действительно раз-
рушает наш родной город, начали 

устраивать мероприятия для детей 
и взрослых...

Она ведь в Херсоне работала. 
— И настолько радовалась душа 

за то, что происходит в родном го-
роде! — продолжала Влада Лугов-
ская.— Парад 9 Мая... Мне очень 
понравился День флага России... 
Просто!.. Настолько духоподъемное 
мероприятие было... Ко мне очень 
много вдохновения тогда пришло 
и очень большая гордость за нас и за 
нашу с вами теперь страну!

Это ли и была та истина, которую 
16-летняя девушка хочет во что бы то 
ни стало донести, не расплескав ни 
капли ее? И ради которой рвалась 
с больничной койки обратно в род-
ной город Херсон? Вернее, на левый 
его берег.

— Я смотрела ему в глаза, у нас 
был зрительный контакт! — с вос-
торгом рассказывала про Владими-
ра Путина после встречи в Екатери-
нинском зале Влада Луговская, стоя 
у лестницы.

Ее можно было понять. Все закон-
чилось. Ее наконец отпустило.

Но оказалось, что нет:
— Я увидела гордость за тех жен-

щин, которые были в зале!.. Я уви-
дела радость этих женщин… И бла-
годарность определенную за то, что 
мы делаем... И мы ему тоже вырази-
ли всею душой благодарность за то, 
что он сделал для нас... Я его побла-
годарила, что у детей Донбасса, Лу-
ганска, Херсона и Запорожья есть 
возможность улучшить свою жизнь. 
Есть возможность жить счастливо!

Она ведь эвакуацию этих детей 
имела в виду, да?

— Что самое сложное на фронте? — 
спросили потом ефрейтора Кристину 
Ким, которая спасла двенадцать ране-
ных десантников на поле боя. Она вы-
тащила их своими руками.

— Самое сложное — видеть это 
все,— сказала она.

Международный 
женский друг
Владимир Путин выпил в Кремле 
на присутствовавших там дам 

В Госдуме и Мосгордуме на этой неделе 
озаботились проблемой внедрения карт 
болельщиков — Fan ID. Причиной беспо-
койства стали почти пустые стадионы 
на первых после перерыва матчах чем-
пионата России по футболу. В связи 
с этим несколько депутатов обратились 
к премьеру Михаилу Мишустину с прось-
бой отменить систему идентификации 
болельщиков, а думские коммунисты 
предложили «Единой России» подгото-
вить на эту тему совместный законопро-
ект. Единороссы к предложению отне-
слись скептически, а помощник прези-
дента Игорь Левитин дал понять, что во-
прос отмены Fan ID не стоит. Тем не ме-
нее эксперт считает, что на фоне спецо-
перации, когда от общества ждут спло-
чения и патриотизма, уступки со сторо-
ны власти были бы вполне логичны.

• Закон о допуске на спортивные соревнова-
ния только при условии обязательной иден-
тификации участников и болельщиков всту-
пил в силу с 1 июля 2022 года. Закон вызвал 
жесткую критику и привел к бойкоту мат-
чей со стороны футбольных фанатов. Осе-
нью 2022-го, когда система применялась 
лишь на пяти стадионах, средняя посещае-
мость чемпионата России по футболу соста-
вила 10 321 человек, а на первых после зимне-
го перерыва матчах, когда Fan ID заработал 
на всех аренах, снизилась до 7580 зрителей.
Первым в Госдуме футбольную тему под-

нял депутат-единоросс из Санкт-Петербурга 
Виталий Милонов. 6 марта он сообщил, что 
подготовил обращение на имя премьера Ми-
хаила Мишустина с просьбой отменить дей-
ствие системы карт болельщиков до устра-
нения пробелов в ее работе. Как считает де-
путат, многочисленные жалобы от фана-

тов подтверждают, что Fan ID скорее тормо-
зит развитие зрелищного спорта, чем уси-
ливает безопасность на массовых меропри-
ятиях. Господину Милонову поступают сиг-
налы о том, что новая система «буквально 
„обезлюдила“ отечественные стадионы», 
а это оставляет клубы и организаторов мат-
чей без заработка. В связи с этим единоросс 
полагает, что «правительство должно отреа-
гировать и принять нужные шаги по защите 
и поддержке массового зрелищного спорта».

На инициативу оппонента тут же отклик-
нулся коммунист Сергей Обухов, который 
заявил «РИА Новости», что фракция КПРФ 
в Госдуме готова в соавторстве с «Единой 
Россией» (ЕР) подготовить проект о частич-
ной отмене карт болельщиков. «Не дожи-
даясь межпартийных переговоров и разра-
ботки нового законопроекта, я уже напра-
вил премьер-министру Мишустину депу-
татский запрос с предложением решить по-
становлением правительства вопрос о выво-
де внутрироссийских соревнований из сис-
темы Fan ID»,— рассказал „Ъ“ господин Об-
ухов. По его словам, на уровне частных раз-
говоров многие единороссы «все понимают» 
и выступают за частичную отмену Fan ID. «Но 
в то же время все они отсылают к политиче-
скому решению руководства фракции. По-
сле завершения региональной недели, ког-
да руководство всех фракций вернется в Мо-
скву, возможно обсуждение этого вопроса 
не на депутатском уровне, а на уровне руко-
водства»,— добавил коммунист. Он напом-
нил, что КПРФ еще летом 2022 года внесла 
в Думу законопроект об отмене Fan ID, поэ-
тому единороссам в любом случае предстоит 
определиться. «Если депутаты ЕР от Милоно-
ва до Журовой (Светлана Журова, олимпий-
ская чемпионка по конькобежному спор-

ту.— „Ъ“) надавят на свое руководство и оно 
согласится внести новый законопроект об 
исключении внутрироссийского чемпиона-
та из этой системы, то в КПРФ готовы к кол-
лективной работе»,— резюмировал депутат.

Товарища по партии поддержал и член 
комиссии Мосгордумы по безопасности, 
спорту и молодежной политике Виктор Мак-
симов, подготовивший проект обращения 
столичного парламента в правительство РФ 
с предложением отмены Fan ID. Как напоми-
нает депутат, еще в феврале 2022 года фанат-
ские объединения всех клубов Российской 
премьер-лиги объявили, что не будут посе-
щать матчи до отмены закона о Fan ID. «Тре-
неры российских футбольных клубов так-
же выразили недовольство новой системой 
идентификации болельщиков, заявляя, что 
после ее введения трибуны сильно опусте-
ли. По данным спортивных интернет-пор-
талов, после введения Fan ID посещаемость 
матчей в отдельных городах России упала 
на 66–72%»,— пишет коммунист. По его мне-
нию, система распознавания лиц на входе 
на стадион и проверка владельцев билетов 
в полной мере позволяют поддерживать без-
опасность зрителей на высоком уровне.

Глава профильного комитета Госдумы 
по физкультуре и спорту Дмитрий Свищев 
(ЛДПР), напротив, призвал не торопиться 
с выводами: по его словам, нужно сначала 
разобраться в причинах отсутствия болель-
щиков на футбольных матчах и реагировать 
на это в первую очередь должны Минспорт 
и Минцифры. «Это может быть зима, Fan ID, 
общее настроение в связи с СВО, экономи-
ческая ситуация в стране, какие-либо дру-
гие причины или все в совокупности. Я хочу 
получить от них ответ, потому что они ведут 
статистику или по крайней мере должны ее 

вести — Минцифры точно. И после этого мы 
будем делать выводы»,— заявил господин 
Свищев изданию «Лента.ру».

Еще более скептически отнесся к иници-
ативам коллег член комитета Госдумы по 
спорту Роман Терюшков (ЕР). Система иден-
тификации зрителей «внедрена и работает 
без каких-либо нареканий», заверил он „Ъ“: 
«Получить паспорт болельщика можно при 
помощи сервиса „Госуслуги“ за считаные 
минуты. Согласно процедуре, в настоящее 
время требуется однократный личный ви-
зит в МФЦ, а в скором времени мы можем 
ожидать упрощения процедуры — без лич-
ного визита». Разговоры о снижении посеща-
емости, по убеждению единоросса, «не име-
ют под собой почвы», так как карта «никак 
не ограничивает право посещения спортив-
ных мероприятий»: по его данным, число от-
казов в выдаче Fan ID составляет всего 47 на 
500 тыс. (0,0094%). Что же касается бойкота 
фанатов, то он, допускает господин Терюш-
ков, вызван тем, что «определенный костяк 
ультрас имеет правонарушения и в выдаче 
карты им, соответственно, будет отказано». 
«В попытке противопоставления себя зако-
ну и порядку, безопасности на стадионах эта 
группа давит на законопослушных болель-
щиков, чтобы те не ходили на стадионы. На 
этот вопрос и нужно направить свою энер-
гию депутатам Обухову и Милонову. В пра-
вовом государстве недопустимо, чтобы одна 
организованная группа граждан довлела 
над законопослушными болельщиками»,— 
резюмировал депутат.

В том же духе высказался 7 марта и по-
мощник президента РФ, первый вице-пре-
зидент российского Олимпийского комите-
та Игорь Левитин, отметивший, что вопрос 
об отмене Fan ID сегодня не стоит. «Решение 

принято, система задействована. Если есть 
какие-то вопросы по оформлению, это нуж-
но поправить»,— заявил чиновник «РИА 
Новости».

Политолог Константин Калачев полага-
ет, что предложения ввести Fan ID основы-
вались не только на опыте ЧМ-2018 в Рос-
сии, но и на опасениях, связанных с актив-
ностью фанатских группировок и памятью 
о беспорядках в центре Москвы летом 2002 
года после проигрыша российской сборной 
японцам. Но сейчас на фоне спецоперации 
на Украине футбольные фанаты демонстри-
руют патриотизм, идут в добровольцы, уча-
ствуют в военных действиях, подчеркива-
ет эксперт: «Футбольные сообщества других 
стран могли играть на стороне оппозиции, 
у нас все наоборот. Футбольные сообщест-
ва в новых условиях становятся носителями 
идеи сплочения вокруг флага, точками сбор-
ки ультрапатриотов». У власти нет причин 
опасаться их в вопросах политики, поэтому 
вряд ли стоит создавать раздражители, кото-
рые мешают диалогу, рассуждает господин 
Калачев: «Футбольные сообщества сплачива-
ет недовольство введением Fan ID. Но про-
блема даже глубже, ведь футбол выполняет 
важную социальную функцию. Футбол — это 
больше, чем спорт, больше, чем выпуск пара. 
Отнимать у народа возможность без про-
блем и усилий свободно ходить на стадионы 
в условиях, когда власть нацелена на спло-
чение общества и получение его поддержки, 
просто нелогично». Уступки назрели, депу-
таты это чувствуют и хотят на этой теме про-
пиариться, но «лучший пиар могла бы полу-
чить власть, если бы просто признала ошиб-
ку», заключает политолог.

Елена Рожкова,  
Мария Макутина

Идентификация спорна
Депутаты выступили за хотя бы частичную отмену Fan ID

Некоторым можно пить шампанское с утра и в 16 лет!

День защитницы  
Отечества начался красиво      
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  
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Как стало известно „Ъ“, военный следственный отдел СКР 
по Подольскому гарнизону завершил расследование резо-
нансного уголовного дела о дезертирстве восьми военнослу-
жащих из Калининградской области. Сбежав с оружием из 
полевого лагеря в ЛНР, они добрались до Московской обла-
сти, где сдались полиции (см. „Ъ“ от 28 декабря 2022 года). 
По версии фигурантов, они бежали не от участия в спецопе-
рации, а из-за плохих условий службы и того, что их не подго-
товили к участию в боевых действиях, но собирались отпра-
вить на передовую. Следствие полагает, что это не является 
оправданием действий военнослужащих.

По данным следствия, 15 ноября прошлого года военнослужащие 
Евгений Кравченко, Дмитрий Медведев, Александр Бабенко, Нико-
лай Колмачев, Александр Богаченко, Александр Елисеев, Игорь Мед-
ведев и Денис Балахин, мобилизованные в Калининградской об-
ласти, в составе первой роты мотострелкового батальона прибыли 
на территорию ЛНР, где, «исполняя обязанности военной службы», 
приняли участие в специальной военной операции (СВО). Вначале 
военных должны были подготовить к участию в боевых действиях 
в полевом лагере, расположенном между населенными пунктами 
Гладково и Малая Александровка. Однако, как утверждают фигуран-
ты, вместо боевых слаживаний и стрельб им пришлось копать око-
пы и землянки, а также добывать провизию, которую якобы им до-
ставляли не в полном объеме.

В ночь на 22 декабря младший сержант Кравченко, узнав от офи-
церов о скорой передислокации личного состава роты на передний 
край, сообщил об этом остальным фигурантам расследования. Как 
говорится в материалах дела, «не желая принимать участие в боевых 
действиях по причине опасения за свои жизни и здоровье и низких 
морально-волевых качеств», они решили «уклониться от прохожде-
ния военной службы», в связи с чем в шесть утра 23 декабря с табель-
ным оружием (тремя автоматами и тремя пулеметами без патронов) 
покинули пункт временной дислокации войсковой части. Добрав-
шись пешком до ближайшего населенного пункта, военные прио-
брели гражданскую одежду вместо формы, сумки для оружия и на 
такси выехали из зоны СВО.

Сержант Евгений Кравченко по ходатайству следствия был 
арестован 235-м гарнизонным военным судом Москвы как ор-
ганизатор побега, а его подельников определили под надзор ко-
мандования части инженерных войск, дислоцированной в город-
ском округе Чехов Московской области, откуда их и доставляли 
на следственные действия. Интересно, что, продлевая срок дей-
ствия меры пресечения сержанту Кравченко (в последний раз до 
27 марта), суд сослался не только на возможность того, что обви-
няемый скроется или окажет давление на других фигурантов, но 
и на Европейскую конвенцию о защите прав человека и основ-
ных свобод, а также решения ЕСПЧ, отмечая, что арест не наруша-
ет принцип разумной необходимости ограничения права на сво-
боду обвиняемого.

На днях всем восьми фигурантам следователи предъявили об-
винение в окончательной редакции в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 338 УК РФ (дезертирство с оружием, со-
вершенное в период вооруженного конфликта или ведения боевых 
действий, от 5 до 15 лет заключения). Фигуранты свою вину отрица-
ют, утверждая, что просто не были готовы к боевым действиям. Та-
кой же версии придерживаются и их защитники. «Дезертировать 
никто из них не собирался, но и воевать неподготовленными они 
не хотели»,— утверждал ранее Евгений Савескул, адвокат младше-
го сержанта Кравченко.

Однако, говорится в документах следствия, вина военнослужа-
щих подтверждается в том числе показаниями, которые они дали 
в отношении друг друга. Так, например, сержант Кравченко, соглас-
но окончательным выводам следствия, «с учетом воинского звания 
и авторитета занимаемой должности… предпринимал непосред-
ственные активные действия, направленные на склонение других 
лиц к самовольному оставлению места службы».

Сейчас материалы резонансного уголовного дела находятся на 
утверждении в военной прокуратуре, а рассматривать их по суще-
ству, скорее всего, будет 235-й гарнизонный суд — по месту оконча-
ния совершения преступления.

Юрий Сенаторов, Николай Сергеев

Морально-волевых 
хватило на побег
Закончено расследование дела 
о групповом дезертирстве 
из зоны СВОКак стало известно „Ъ“, крупнейше-

го в прошлом производителя оте-
чественных телевизоров МТЗ «Ру-
бин» заподозрили в уклонении от 
уплаты налогов почти на 1 млрд руб. 
Основную деятельность предприя-
тие свернуло еще в 1999 году, и на 
его месте появился торговый центр 
«Горбушкин двор». По версии прове-
ряющих из налоговой службы, круп-
ная недоимка образовалась из-за 
того, что владелец МТЗ «Рубин» на 
протяжении двух лет вносил в нало-
говую отчетность недостоверные 
сведения о якобы выполнявшихся 
почти полутора десятком фирм об-
служивании и ремонте павильонов, 
сдаваемых в аренду на знаменитой 
«Горбушке». Владельцем послед-
ней являлся банкир Алексей Хотин, 
который уже находится под уголов-
ным преследованием по делу о рас-
трате из его банка «Югра».

Сотрудники Главного следственного 
управления СКР по Москве начали до-
следственную проверку по факту укло-
нения от уплаты налогов в особо круп-
ном размере (п. «б» ч. 2 ст. 199 УК РФ) 
бывшим руководством МТЗ «Рубин». 
Некогда крупнейшее в СССР предпри-
ятие по производству телевизоров, не 
выдержав конкуренции, свернуло свою 
деятельность в 1999 году, и на его месте 
появилась знаменитая «Горбушка». На 
данный момент более 60 тыс. кв. м не-
далеко от станции метро «Багратионов-
ская» владельцы сдают в аренду тор-
говцам радиоэлектроникой и бытовой 
техникой. При этом сам МТЗ «Рубин» 
сейчас находится в стадии банкротства. 
В феврале прошлого года соответствую-
щее заявление в Арбитражный суд Мо-
сквы подал Россельхозбанк, которому 
«Рубин» задолжал почти 13,5 млрд руб.

Долг у бывшего производителя теле-
визоров образовался по взятым в 2013–
2014 годах кредитам. Отметим, что хо-
зяином «Горбушки» с 2011 года являлся 
экс-владелец банка «Югра» Алексей Хо-
тин. На данный момент он обвиняет-
ся ГСУ СКР в растрате в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) средств этого 
кредитного учреждения. Это дело с мар-
та 2021 года рассматривается в Замо-
скворецком райсуде Москвы. Бывшему 
финансисту и его сообщникам, находя-
щимся под домашним арестом, инкри-
минируется хищение более 23 млрд 
руб. В другом уголовном деле, которое 
еще расследуется, претензии к господи-
ну Хотину превышают 180 млрд руб.

В переданных ФНС в следственные 
органы материалах речь идет о налого-
вых нарушениях, совершенных в 2015–
2017 годах. Выявлены они были в ходе 
выездной налоговой проверки «в отно-
шении МТЗ „Рубин“ по вопросам пра-
вильности исчисления, полноты удер-
жания и своевременности уплаты всех 
налогов, сборов и страховых взносов» за 
соответствующий период.

Как установили проверяющие, 
организация, основным видом дея-
тельности которой давно является 

сдача в аренду и управление недвижи-
мостью, находящаяся в Москве по ад-
ресу Багратионовский проезд, 7 (торго-
вый центр «Горбушкин двор»), в период 
с 1 января 2015 по 31 декабря 2017 года 
заключила договоры с 11 коммерчески-
ми фирмами, среди которых были ООО 
«Прокбыт», «Строительная индустрия», 
«Строй тренд», «Спецстройпроект» 
и другие. Эти компании должны были 
поставить на «Горбушку» строительные 
материалы, а также выполнить там раз-
личные строительно-монтажные и от-
делочные работы. Однако, по данным 
налоговиков, ни одна из этих фирм, 
имевших в своем штате, как прави-
ло, не более одного сотрудника в лице 
гендиректора, никаких услуг МТЗ «Ру-
бин» не оказывала. При этом, как выяс-
нили проверяющие, за эти два года на 
территории торгового центра «Горбуш-
кин двор» если и осуществлялся ремонт, 
то только текущий и производился он 
силами лишь ООО «Эко Инжсервис». 
Именно эта организация, в штате ко-
торой, впрочем, также числится всего 
один сотрудник, с 2008 года занимает-
ся техническим обслуживанием зданий 
и оборудования на «Горбушке».

В этой связи данные об оплате услуг 
одиннадцати ООО, которые МТЗ «Ру-
бин» внес в налоговую отчетность, про-

веряющие сочли фиктивными. В общей 
сложности недоимка по налогу на при-
быль организаций и налога на добав-
ленную стоимость, по данным ФНС, со-
ставила более 900 млн руб.

Представители господина Хотина от 
комментариев воздержались, сослав-
шись на то, что не владеют официаль-
ной информацией по данному поводу.

Стоит отметить, что в конце прошло-
го года в Замоскворецкий суд Москвы 
Генпрокуратура РФ подала иск к Алек-
сею Хотину и «близкому к нему холдин-
гу „Русь-Ойл“». Надзорное ведомство 
требует взыскать с них 169,4 млрд руб., 
а также обратить акции компании в до-
ход РФ. По мнению Генпрокуратуры, 
«Русь-Ойл», в том числе при участии бан-
кротящейся компании, реализовывала 
«незаконные и взаимосвязанные схемы 
уклонения от уплаты налога на добычу 
полезных ископаемых, а также нало-
га на добавленную стоимость и налога 
на прибыль организаций». В частности, 
речь идет о создании между входящи-
ми в ГК «Русь-Ойл» и иными «аффилиро-
ванными лицами фиктивных взаимо-
отношений по купле-продаже нефти; 
отражении заведомо ложных сведений 
о таких взаимоотношениях и связан-
ных с ними расходах в регистрах бухгал-
терского (налогового) учета; формаль-
ном исчислении НДПИ и его неуплате 
под предлогом отсутствия для этого де-
нежных средств; переводе выручки, по-
лученной от конечных покупателей 

нефти, на счета иных подконтроль-
ных лиц, не имеющих задолженности 
перед бюджетом; распределении по-
лученных денег внутри группы ком-
паний „Русь-Ойл“, их выводе на счета 
нерезидентов, в том числе при участии 
банкротящейся компании, реализации 
незаконных и взаимосвязанных схем 
уклонения от уплаты налога на добычу 
полезных ископаемых, а также налога 
на добавленную стоимость и налога на 
прибыль организаций».

Кроме того, столичный главк СКР 
возбуждал уголовное дело в отноше-
нии одного из руководителей АО «НК 
Дулисьма» (входит в «Русь-Ойл») по фак-
ту неуплаты налогов в особо крупном 
размере. По версии следствия, руково-
дитель компании заключал фиктивные 
договоры с подконтрольными фирма-
ми о якобы выполнении работ или 
оказании услуг на нефтяном месторо-
ждении, после чего вносил заведомо 
ложные сведения в налоговую отчет-
ность. По подсчетам следствия, в бюд-
жет не был уплачен налог на добавлен-
ную стоимость на общую сумму почти 
2 млрд руб. В итоге, как сообщал СКР, 
АО «полностью погасило задолжен-
ность перед бюджетом с учетом штраф-
ных санкций и пени на общую сумму 
свыше 2,987 млрд руб. В связи с возме-
щением в полном объеме ущерба, при-
чиненного бюджетной системе РФ», уго-
ловное дело было прекращено.

Олег Рубникович

На «Горбушку» пришли за налогами
Проводится доследственная проверка  
в отношении бывшего руководства завода «Рубин»

Как стало известно „Ъ“, в Воронеже весьма нео-
жиданно завершился процесс по уголовному делу 
бывшего оперуполномоченного уголовного розы-
ска Александра Канина. Ему инкриминировалось 
причинение смертельных травм случайному че-
ловеку во время спецоперации по поиску бежав-
шего из суда преступника: по версии следствия, 
при проверке заброшенного дома сыщик наткнул-
ся на компанию выпивавших мужчин, одного из ко-
торых жестоко избил. Сам экс-полицейский вину 
не признавал, а его защита утверждала, что обви-
нение базируется на сомнительных свидетель-
ствах. В итоге коллегия присяжных единогласно 
оправдала бывшего оперативника, а суд признал 
за ним право на реабилитацию. Прокуратура наме-
рена опротестовать судебное решение.

Оправдательный приговор Александру Канину судья 
Ленинского райсуда Воронежа Денис Гриценко огласил 
на основании вынесенного ранее вердикта присяжных. 
Шесть заседателей единогласно признали невиновным 
бывшего оперативника уголовного розыска по всем пун-
ктам обвинений. Подсудимому между тем инкримини-
ровались причинение тяжкого вреда здоровью, повлек-
шее по неосторожности смерть потерпевшего (ч. 4 ст. 111 
УК РФ), два эпизода повлекшего тяжкие последствия пре-
вышения должностных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ) 
и принуждение к даче показаний свидетеля или потер-
певшего, соединенное с шантажом (ч. 2 ст. 309). В резуль-
тате проведший полтора года в СИЗО экс-оперативник 
был освобожден в зале суда под аплодисменты родствен-
ников и пришедших поддержать его бывших коллег.

Как сообщил адвокат бывшего полицейского Иван 
Кузнецов, при вынесении оправдательного приговора 
его подзащитному было разъяснено право на реабили-
тацию, что подразумевает и возможное восстановление 
на службе, с которой оперативник был уволен спустя ме-
сяц после ареста по результатам служебной проверки. 
«Он об этом пока не задумывался»,— добавил при этом 
адвокат.

В свою очередь, старший помощник прокурора Воро-
нежской области по взаимодействию со СМИ Михаил 
Усов заявил „Ъ“, что его ведомство с судебным решени-
ем не согласно и оспорит его в вышестоящей инстан-
ции. «Мы обжалуем приговор»,— заверил представитель 
надзорного ведомства. Отметим, что приговор, вынесен-
ный на основании вердикта присяжных, опротестовы-

вается, как правило, с указанием на какие-либо процес-
суальные нарушения, которые могли иметь место в ходе 
разбирательства дела по существу.

Как сообщал ранее „Ъ“, поводом для начала расследо-
вания послужило происшедшее 19 июня 2021 года ЧП. 
В тот день из мирового суда Левобережного района Воро-
нежа сбежал осужденный за грабеж местный житель. По-
лиция организовала поиски, для участия в которых на 
службу с выходного был вызван 25-летний оперуполно-
моченный уголовного розыска городского УМВД млад-
ший лейтенант полиции Александр Канин. Ему вместе 
с напарником поручили проверку различных мест, кото-
рые у правоохранителей пользовались недоброй репу-
тацией. Среди таковых был и частный дом №20 на улице 
Станкевича. Там, впрочем, уже давно никто не жил, и со-
оружение облюбовали местные пьяницы и наркоманы.

По версии Следственного комитета России, полицей-
ский, осматривая помещения дома и предъявляя нахо-
дившимся там людям фотографию беглеца, несколько 
раз ударил одного из участников распития спиртных 
напитков, 37-летнего Сергея Осиненко. На следующий 
день тот, доставленный в больницу бригадой скорой по-
мощи, скончался. Как установили специалисты, причи-
ной смерти стали травмы внутренних органов. Офицеру 
полиции следственные органы предъявили обвинение, 
после чего суд санкционировал его арест.

Сам полицейский настаивал на своей невиновно-
сти. По его словам, он не применял насилия к кому-ли-
бо из находившихся в осматриваемом доме, а самого по-
страдавшего видел только мельком. Кроме того, о том, 
что Сергей Осиненко получил травмы при других обсто-
ятельствах, с его собственных слов сообщила и медсе-
стра больницы. А защита экс-полицейского предъявила 
заключение из ФГБУ «Российский центр судебно-меди-
цинской экспертизы Минздрава РФ», из которого следу-
ет, что господин Осиненко получил основные травмы 
примерно за трое суток до наступления смерти.

При этом обвинение главным образом опиралось 
на показания свидетелей, в том числе участников за-
столья в злополучном доме. Правда, один из них сна-
чала говорил, что его приятель за пару дней до смерти 
в пьяном угаре упал в погреб, а когда начал жаловать-
ся, получил от друга еще и несколько тумаков, но по-
зже изменил версию, обвинив оперативника. А другой 
очевидец, ранее судимый за разбой и незаконный обо-
рот наркотиков, впоследствии не явился в суд, и найти 

его не удалось. Еще двух неких засекреченных свидете-
лей обвинения, якобы тоже из числа «асоциальных эле-
ментов», прокуроры даже не стали вызывать на процесс 
и предъявлять присяжным.

Интересно, что коллегию присяжных, по словам 
участников процесса, удалось сформировать только со 
второй попытки. В результате все шесть основных засе-
дателей оказались женщинами. Трое кандидатов были 
отведены сторонами на стадии обсуждения: один — по 
состоянию здоровья, другой — как человек, ранее высту-
павший свидетелем по похожему уголовному делу, а тре-

тий — как слишком молодой и не имеющий в силу воз-
раста достаточного жизненного опыта.

«В целом процесс складывался в нашу сторону, так 
как обвинение подошло к суду с минимальным набо-
ром доказательств»,— заявил „Ъ“ господин Кузнецов, от-
метив, что один из свидетелей обвинения в суде вообще 
заявил, что он не понимает, о чем должен рассказывать, 
так как совсем ничего не знает о деле. Правда, по сло-
вам защитника, определенные сомнения в исходе все 
же «оставались до оглашения вердикта».

Сергей Сергеев

Бывший полицейский убедил присяжных
Экс-оперативника оправдали по делу об избиении со смертельным исходом

К банкиру Алексею Хотину 
у следствия могут появиться 
вопросы по «Горбушке»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА
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Политика отредактировала науку
Европейская ассоциация научных редакторов приостановила членство  
участников из России

Европейская ассоциация науч-
ных редакторов (EASE) прекрати-
ла индивидуальное членство спе-
циалистов из России. Президент 
Ассоциации научных редакторов 
и издателей (АНРИ) Ольга Кирил-
лова считает, что такое решение 
было вызвано «политикой, кото-
рую сейчас не победить», и вы-
разила надежду, что россияне 
однажды снова станут «легитим-
ными участниками этой органи-
зации». Впрочем, эксперты ука-
зывают, что кроме политических 
есть и чисто технические причи-
ны, препятствующие членству 
россиян в международных объ-
единениях. Так, около 600 рос-
сийских членов Европейского 
общества клинической онколо-
гии (ESMO) в этом году не смогли 
оплатить взносы из-за ограниче-
ний по трансакциям из России.

Европейская ассоциация науч-
ных редакторов приняла решение 
о прекращении членства участни-
ков из России. Эту информацию 
изданию «Медвестник» сообщила 
президент Ассоциации научных ре-
дакторов и издателей Ольга Кирил-
лова. Россияне становились члена-
ми EASE и оплачивали взносы через 
структуру АНРИ. Теперь европей-
ская ассоциация попросила россий-
скую удалить информацию о членст-
ве в ЕАSE с сайта и из журнала АНРИ. 
«Они к нам хорошо относятся, но сде-
лать что-то не в их силах. Это полити-
ка, которую нам не победить сейчас. 
Мы подчиняемся своим законам, 
а они — своим. Остается только над-
еяться, что когда-то это все разрешит-
ся, и мы снова будем легитимными 
участниками этой международной 
организации»,— цитирует госпожу 
Кириллову «Медвестник».

• EASE была образована в мае 1982 
года в городе Пау (Франция). На сай-
те ассоциации говорится, что ее 
миссия — повысить глобальный 
стандарт и качество научного ре-
дактирования «через повышение цен-
ности научных редакторов и поддер-
жку профессионального развития, ис-
следования и сотрудничества». Там 
же указано, что ассоциация «привет-
ствует участников со всего мира и 
во всех смежных дисциплинах». Чле-
нами EASE являются свыше 400 на-

учных редакторов из более 50 стран. 
В 2021 году в ассоциацию входили 124 
специалиста из России. Они имели 
возможность получать информацию 
в области научного редактирования, 
проходить обучение и общаться с 
коллегами, участвовать в форумах и 
группах на социальных платформах. 
В EASE входили, например, главные 
редакторы (заместители) журналов 
«Акушерство и гинекология», «Сто-
матология детского возраста и про-
филактика», «Сеченовский вестник», 
«Морфологические ведомости», «Са-
харный диабет», Journal of Language 
and Education (учредитель — НИУ 
ВШЭ), «Новые исследования Тувы», 
научного журнала НИУ ИТМО.
Взаимодействие с АНРИ, несмотря 

на подписанное ранее соглашение 
о сотрудничестве, прервала также OR-
CID — международная ассоциация, 
продвигающая реестр постоянных 
идентификаторов для исследовате-
лей. В частности, она регистрирует 
ORCID ID — уникальный номер уче-
ного, который позволяет идентифи-
цировать именно его публикации, па-
тенты, полученные гранты и другие 
результаты научной деятельности.

Ольга Кириллова подчеркнула, 
что ограничения на сотрудничество 
с россиянами касаются только членов 
EASE из европейских стран и США. 
Они не затрагивают, например, уче-
ных из Индии и некоторых других 
стран — поэтому при желании они 
могут участвовать в научных меро-
приятиях на российской территории.

Академик РАН Алексей Хохлов за-
явил „Ъ“, что Европейская ассоци-
ация научных редакторов воспри-
нимается больше как некий клуб. 
«Организация имеет ограниченное 
влияние,— считает господин Хох-
лов.— Они консультируют редак-
торов журналов, помогают их жур-
налам вступать в международные 
базы. Но особого влияния на поли-
тику и развитие журналов эта ассо-
циация не оказывает». Руководитель 
редакционно-издательского отдела 
НМИЦ эндокринологии Минздра-
ва России, член редколлегии журна-
ла «Сахарный диабет» Юрий Филип-
пов в разговоре с «Медвестником» 
высказал мнение, что приостановка 
членства все же может «иметь суще-
ственные негативные последствия». 

«Многие из руководства российских 
журналов, увы, воспримут такое за-
явление EASE как повод не следовать 
международному опыту и не исполь-
зовать в своей практике лучшие до-
стижения в сфере редактирования, 
рецензирования, контроля качества 
научных публикаций, издательской 
этики»,— опасается он.

Напомним, после того как Рос-
сия ввела войска на территорию Ук-
раины, несколько крупных профес-
сиональных и научных сообществ 
объявили о разрыве отношений со 
специалистами и организациями из 
России и Белоруссии. В частности, Ев-
ропейская ассоциация по изучению 
печени опубликовала обращение ко 
всем научным обществам, институ-
там и консорциумам Европы с при-
зывом прекратить сотрудничество 
с российскими институтами, чтобы 
поддержать Украину. Научный жур-
нал The Lancet объявил о приоста-
новке сотрудничества с университе-
тами и научно-исследовательскими 
центрами из России. О разрыве свя-
зей с российскими и белорусскими 
коллегами сообщила также Европей-
ская ассоциация урологов. Европей-
ское общество кардиологов (ESC) за-
морозило все контакты и исключило 
возможность участия россиян в лю-
бых формах своей деятельности. Рос-
сийское психологическое общество 
исключили из Европейской федера-
ции психологических ассоциаций. 
Европейский альянс ревматологи-
ческих ассоциаций в прошлом году 
принял решение не допускать де-
легатов и организации из России 
и Белоруссии к участию в ежегодном 
конгрессе в Копенгагене. В меропри-
ятии должны были принять участие 
ведущие ревматологи России и па-
циентские объединения.

В прошлом году также случился 
конфликт в Европейской органи-
зации по ядерным исследованиям 
(ЦЕРН). Некоторые ученые выступа-
ли против указания российских ис-
следователей в качестве соавторов 
их научных работ. Из-за этого в прош-
лом году зарубежные научные жур-
налы не смогли опубликовать более 
ста статей об исследованиях в ЦЕРН. 
Однако в феврале ЦЕРН определи-
лась с тем, как использовать работы 
ученых из России и Белоруссии. Те-

перь европейская организация ре-
шила указывать российских и бело-
русских ученых, но без аффилиации 
с институтами РФ и РБ. В прошлом 
июне, напомним, совет ЦЕРН решил 
не продлевать сотрудничество с Рос-
сией и Белоруссией после 2024 года.

Впрочем, кроме политических 
мотивов, есть еще и чисто техниче-
ские. Так, источник „Ъ“ сообщил, 
что около 600 российских членов 
Европейского общества клиниче-
ской онкологии в этом году не смо-
гли оплатить членские взносы из-за 
санкционных ограничений по 
трансакциям из России. В прошлом 
году, как указал собеседник, удалось 
договориться о продлении участия 
без уплаты взносов «за счет друже-
ских отношений» — но теперь, по 
его мнению, российских онкологов 
могут исключить.

Наталья Костарнова,  
Анна Васильева

У водителей  
появился 
иностранный акцент
ГИБДД выдала вдвое больше 
международных прав,  
чем годом ранее

В 2022 году граждане оформи-
ли в ГИБДД почти 180 тыс. меж-
дународных водительских удо-
стоверений, необходимых для 
управления транспортными 
средствами за рубежом,— в два 
раза больше, чем годом ранее. 
Эксперты объясняют это массо-
вой миграцией соотечественни-
ков и активным развитием авто-
туризма. На этом фоне спрос на 
получение обычных российских 
прав снизился, следует из поли-
цейской статистики. Еще одна 
любопытная деталь: лишь 12% 
россиян смогли сдать экзамены 
в ГИБДД с первой попытки.

Данные о работе экзаменацион-
ных подразделений Госавтоинспек-
ции в 2022 году опубликованы в ста-
тистическом разделе сайта ГИБДД. 
Там говорится, что всего в РФ было 
проведено чуть более 7 млн экза-
менов на права — на 8% меньше, 
чем в 2021 году. Из них, приводит 
подробности Госавтоинспекция, 
3,32 млн раз имела место проверка 
теоретических знаний, 3,58 млн — 
практических навыков вождения 
в реальных условиях движения («го-
род») и 152,4 тыс.— проверка перво-
начальных навыков вождения («пло-
щадка»). Последний вид экзамена, 
напомним, с 1 апреля 2021 года от-
менен для соискателей категорий 
прав B, C, D. Испытания на «пло-
щадке» остались только в рамках ка-
тегории А (и другой двухколесной 
техники), в связи с чем количест-
во сданных экзаменов сократилось 
более чем в пять раз. Теорию в 2022 
году с первого раза сдали 34,9% 
(в 2021 году — 36,7%), «площадку» — 
42% (в 2021 году — 39%), «город» — 
12,4% (в 2021 году — 15,6%). 

В общей сложности по итогам эк-
заменов ГИБДД водительские права 
в 2022 году получили 1,35 млн гра-
ждан (–12% к 2021 году). Из них ка-
тегорию B открыли 1,1 млн (–8,3%), 
категорию А — 59,5 тыс. (–3,2%), ка-
тегорию С — 120 тыс. (+2%), катего-
рию D — 32,6 тыс. (+4%). На 62% вы-
росло число впервые получивших 
права водителей трамваев, на 21% — 
водителей троллейбусов.

Число удостоверений, выданных 
взамен утраченных или прекратив-
ших действие из-за истечения сро-
ка, сократилось на 41% — до 2,5 млн. 
В апреле 2022 года премьер Михаил 
Мишустин, напомним, постановле-
нием правительства продлил все во-
дительские удостоверения, срок дей-
ствия которых истекает в период с 1 
января 2022 года до 31 декабря 2023 
года, автоматически на три года. 
Данное решение коснулось в общей 
сложности около 5 млн документов, 
сообщали в Белом доме. 

При этом более чем вдвое — 
с 82,6 тыс. до 179 тыс.— выросло 
количество выданных междуна-
родных водительских прав (МВУ), 
необходимых для управления 
транспортными средствами за ру-
бежом. Это больше, чем в 2020 году, 
когда выдали 68,3 тыс., но мень-
ше, чем в «доковидную» эпоху: 
в 2019 году выпущено 215,8 тыс. 
МВУ, в 2018 году — 182,2 тыс., в 2017 
году — 154,2 тыс. 

Отметим, аварийность по вине 
начинающих водителей (со стажем 
управления до двух лет) сократи-
лась на 5,1%, до 7,7 тыс. ДТП. Коли-
чество погибших в таких авариях за 

год уменьшилось на 11,8%, постра-
давших —- на 4,4%. В числе регио-
нов, где число ДТП с начинающими 
водителями выросло,— Магадан-
ская, Костромская, Ивановская, 
Псковская области, Карелия, Дагес-
тан, Бурятия. 

Двукратное увеличение количе-
ства выданных МВУ объясняется 
несколькими причинами, говорит 
координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов. Во-первых, 
это массовая миграция граждан за 
границу в связи с проведением спе-
циальной военной операции (по 
этой же причине в ряде регионов 
в прошлом году много автомобилей 
было снято с учета, „Ъ“ рассказывал 
об этом недавно), поясняет он, а так-
же активное развитие автотуризма. 
«Гораздо больше людей в последнее 
время стали ездить в страны Цент-
ральной Азии, Монголию, Китай на 
своих машинах,— объясняет Петр 
Шкуматов.— Больше ездят туда, куда 
обычно летали самолетом, по причи-
не в том числе подорожания авиаби-
летов. Для этого нужны МВУ».

Президент Межрегиональной ас-
социации автошкол Татьяна Шуты-
лева подчеркивает, что количество 
граждан, сдававших на права после 
первоначального обучения в автош-
коле (то есть те, у которых прав рань-
ше не было), за год сократилось не-
значительно — менее чем на 7%, до 
1,1 млн человек. «Это значит, что по-
требность и спрос на обучение во-
ждению у населения сохраняются, 
несмотря на все обстоятельства,— 
отмечает эксперт.— Рынок образова-
тельных организаций тоже не упал: 
количество автошкол, судя по стати-
стике ГИБДД, за год выросло с 7 тыс. 
до 7,5 тыс.».

«Учиться в последнее время все-та-
ки приходят реже,— делится наблю-
дениями глава Национального со-
юза ассоциаций автошкол Елена 
Зайцева.— Многолетняя практика 
показывает прямую связь между на-
бором в автошколы и продажами но-
вых автомобилей (в 2022 году, по 
данным Ассоциации европейского 
бизнеса, авторынок сократился на 
59%.— „Ъ“). Количество новых учени-
ков сократилось примерно на столь-
ко же, особенно начиная с сентября 
и особенно — среди молодых, в воз-
расте до 30 лет, составляющих основ-
ную массу потенциальных клиентов 
автошкол. Многие уехали из России 
или передумали пока учиться». 

Снижение результативности 
сдачи экзаменов с первого раза 
Елена Зайцева объясняет продол-
жающимся эффектом реформы 
экзаменов (отмены «площадки») 
в 2021 году, что серьезно осложни-
ло условия сдачи на права. Экза-
мен, напомним, стал единым (пер-
воначальные навыки управления 
проверяются сразу вместе с навы-
ками вождения в городе), а пре-
дельное количество штрафных бал-
лов, которые инспектор ставит за 
ошибки, осталось прежним — пять. 
В регламенте МВД по сдаче экзаме-
нов в этой части нужны послабле-
ния, считает госпожа Зайцева. Она 
рассчитывает, что это будет сдела-
но в рамках доработки документа: 
ГИБДД еще в 2022 году обещала со-
брать предложения автошкол и вне-
сти поправки в регламент, но точ-
ных сроков пока нет.

Иван Буранов

ВНЖелательная организация
ЕСПЧ постановил, что Россия незаконно выслала  
правозащитницу Ванессу Коган

Европейский суд по пра-
вам человека признал, что 
российские власти в 2020 
году незаконно аннули-
ровали вид на жительст-
во руководителя проек-
та «Правовая инициатива» 
(внесен в реестр иноаген-
тов) гражданки США Ва-
нессы Коган. Миграцион-
ные службы и российские 
суды заявляли тогда, что 
правозащитница, по дан-
ным ФСБ, представляет 
«угрозу национальной без-
опасности». При этом они 
не приняли во внимание, 
что госпожа Коган прожи-
ла в России 11 лет, вышла 
здесь замуж и родила дво-
их детей. Теперь ЕСПЧ по-
считал, что аннулирование 
вида на жительство было 
вызвано желанием России 
помешать ее правозащит-
ной деятельности.

Гражданка Соединен-
ных Штатов Америки Ванес-
са Коган возглавляла одну 
из самых известных в Рос-
сии правозащитных органи-
заций — проект «Правовая 
инициатива». Сотрудники 
«Инициативы» помогают 
жертвам пыток и вооружен-
ных конфликтов, ведут дела 
о дискриминации по при-
знаку религии и нарушении 
свободы слова. Кроме того, 
организация ведет «страте-
гическую работу против до-
машнего насилия» и борется 
с дискриминацией женщин 
и детей. Госпожа Коган жила 
в России с 2009 года, она 
вышла здесь замуж за гра-
жданина РФ и родила дво-
их детей. В 2017 году она по-
лучила вид на жительство, 
а в 2020 году подала проше-
ние о российском граждан-
стве. Как рассказывал „Ъ“, 
в гражданстве ей отказали 
и одновременно аннули-
ровали вид на жительство 
(ВНЖ). Фактически это оз-
начало, что она должна по-
кинуть страну. При этом со-
трудники миграционного 
центра сообщили, что пра-

возащитница является «уг-
розой для безопасности РФ».

Госпожа Коган обрати-
лась в суд с требованием от-
менить это решение и «при-
менить временные меры 
защиты», то есть приостано-
вить процедуру выдворения 
до решения суда. Также она 

обратилась в ЕСПЧ, который 
вынес экстренное решение 
о приостановке высылки. 
Однако российский суд от-
казал госпоже Коган в мерах 
защиты и она была вынужде-
на покинуть Россию.

В январе 2021 года Коп-
тевский суд Москвы признал 

ФСБ «заинтересованной сто-
роной» в разбирательстве по 
иску правозащитницы. Од-
нако суд отказался привле-
кать сотрудников спецслуж-
бы в качестве свидетелей. 
Вместо этого в материалах 
дела появился «засекречен-
ный» отчет ФСБ, который, од-

нако, был недоступен адво-
катам Ванессы Коган. В итоге 
суд постановил, что решение 
об аннулировании ВНЖ при-
нято «в соответствии с зако-
ном». Позднее это решение 
устояло и в апелляции, хотя 
Мосгорсуд и признал, что ан-
нулирование ВНЖ представ-
ляло собой «вмешательство» 
в защищенную Конституци-
ей семейную жизнь. Но «за-
щита общественно значи-
мых ценностей», по мнению 
суда, оказалась важнее. К та-
ким же выводам в 2021 и 2022 
годах пришли Второй касса-
ционный и Верховный суды.

Госпожа Коган связывала 
решение об аннулировании 
ВНЖ с деятельностью «Право-
вой инициативы». В феврале 
2023 года она покинула пост 
руководителя организации.

7 марта ЕСПЧ пришел 
к выводу, что Россия нару-
шила право Коган на «ува-
жение частной жизни» (ст. 8 
конвенции). По мнению 
суда, в материалах дела не 
было убедительных доказа-
тельств «угрозы безопасно-
сти». Страсбург констатиро-
вал политические мотивы 
давления на правозащит-
ницу и заявил о намерении 
властей «помешать» рабо-
те «Правовой инициативы» 
в РФ. ЕСПЧ постановил вы-
платить госпоже Коган ком-
пенсацию в €9,8 тыс. за нару-
шение прав и еще €6,5 тыс. 
судебных издержек.

В текущей ситуации она 
не может рассчитывать на вы-
платы, так как Россия выш-
ла из Совета Европы в 2022 
году и прекратила исполнять 
обязательства по решениям 
ЕСЧП. Несмотря на это, госпо-
жа Коган говорит о принци-
пиальной победе: «Реальная 
причина, по которой Россия 
отозвала мой вид на житель-
ство, не имеет никакого отно-
шения к „национальной без-
опасности“ и, скорее всего, 
связана с целью пресечь нашу 
правозащитную работу».

Мария Старикова

Российские суды не прислушались к правозащитнице Ванессе Коган, 
а Европейский вынес решение в ее пользу  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Напомним, что ситуация в центре Тбили-
си резко обострилась во вторник, после того 
как спикер парламента Шалва Папуашви-
ли заявил: закон «О прозрачности иностран-
ного влияния» будет обсуждаться и принят 
в первом чтении в этот же день, а не в чет-
верг, как сообщалось ранее. Лидеры «Грузин-
ской мечты» решили ускорить события, опа-
саясь, что к четвергу настроения в обществе 
могут стать еще более опасными. Но избе-
жать эскалации все равно не удалось.

МВД утверждает, что акция протеста быс-
тро «приобрела насильственный характер» 
и именно поэтому «для восстановления по-
рядка нужно было применить пропорци-
ональную силу». Силы правопорядка ис-
пользовали против манифестантов газовые 
и светошумовые гранаты, а также водометы. 

Спецназ МВД попытался учесть ошибки 
так называемой «Гавриловской ночи» июня 
2019 года. Тогда оппозиционно настроенные 
жители Грузии (в первую очередь сторонни-
ки экс-президента Михаила Саакашвили) 
попытались ворваться в здание парламен-
та, чтобы сорвать заседание Межпарламент-
ской ассамблеи православия с участием де-
путатов Госдумы РФ. В результате жестких 
столкновений четыре года назад сотни чело-
век получили ранения. 

Впрочем, как считает экс-глава парла-
ментского комитета по правам человека Еле-
на Тевдорадзе, и в минувший вторник «спец-
наз все-таки переборщил с использованием 
слезоточивого газа». При этом в разговоре 
с „Ъ“ она подтвердила, что митингующие 
бросали в полицейских «коктейли Молото-
ва», что привело к нескольким небольшим 
пожарам, в том числе в здании парламента.

В среду днем МВД Грузии сообщило, что 
50 сотрудников правоохранительных ор-
ганов получили ранения и травмы в ре-
зультате столкновений с протестующими. 
Как минимум 76 человек были арестованы 
по обвинениям в «злостном сопротивлении 
законным требованиям полиции» и хули-
ганстве. Им грозит крупный штраф либо ли-
шение свободы на срок от нескольких суток 
до нескольких недель. Активистов, исполь-
зовавших «коктейли Молотова» и камни, 
ждут уголовные дела. Сейчас полиция разы-

скивает их по всей стране, опираясь на запи-
си камер слежения у здания парламента и те-
лерепортажи. 

У каждого свои иноагенты
Причиной дестабилизации стал законопро-
ект об «агентах иностранного влияния». Ими 
планируется признавать некоммерческие 
организации и СМИ, у которых более 20% 
годового дохода составляет зарубежное фи-
нансирование. Организации будут обязаны 
зарегистрироваться как агенты и ежегодно 
подавать финансовую декларацию. В случае 
нарушения им будет грозить штраф в разме-
ре 25 тыс. лари (примерно $9,5 тыс.). Решение 
о необходимости разработки подобного зако-
нодательства окончательно созрело у авторов 
инициативы летом прошлого года. Тогда не-
сколько влиятельных НКО, финансируемых 
Западом, объявили на митинге о формиро-
вании «временного технического правитель-
ства» и предъявили властям ультиматум, уг-
рожая им «мирной революцией» в случае 
отказа.

Грузинская оппозиция утверждает: речь 
идет о копировании российской практи-
ки, что в итоге негативно скажется на уров-
не демократии в стране. Леван Хабеишвили 
не устает призывать сограждан противосто-
ять попыткам правящей партии «затащить 
страну обратно в темную Россию». При этом 
лидер ЕНД отмечает: приняв «путинский за-
кон» (пока в первом чтении), власти «сами за-
пустили процесс смены власти в стране». 

Негодование разделяет и президент Гру-
зии Саломе Зурабишвили, которая из-за со-
бытий на родине прервала визит в США 
и в резкой форме выступила против закона, 
«отдаляющего Грузию от Европы». Она пообе-
щала наложить вето на эту инициативу. Прав-
да, стоит отметить, что парламентское боль-
шинство может это вето преодолеть.

Важным фактором стало и единодушное 
осуждение законопроекта со стороны пред-
ставителей Запада. Так, посол США в Тби-
лиси Келли Дегнан назвала происходящее 
«черным днем грузинской демократии». 
А представитель Госдепартамента США Нед 
Прайс дал понять: принятие закона об ино-
агентах «может поставить под угрозу парт-
нерство Вашингтона и Тбилиси». «Этот закон 
не соответствует ценностям и стандартам 

ЕС. Он противоречит заявленной цели Гру-
зии по вступлению в Евросоюз, которую под-
держивает подавляющее большинство насе-
ления Грузии»,— отметили, в свою очередь, 
в Европейской службе внешних связей. «Со-
бытия в Грузии напоминают нам о том, что 
демократия может постепенно разрушать-
ся и руками избранных лидеров»,— пришла 
к выводу премьер Эстонии Кая Каллас.

Комментарии из Москвы были совсем 
другого плана. Так, вице-спикер Совета фе-
дерации Константин Косачев осудил «ино-
странное вмешательство в чисто внутренний 
законодательный процесс, который направ-
лен на пресечение этого самого иностранно-
го вмешательства». А глава международного 
комитета Совфеда Григорий Карасин, кото-
рый представляет Москву в диалоговом ме-
ханизме по двусторонней тематике, отметил: 
«Грузия вновь проходит сложный экзамен 

на политическую выдержку. Над стабильно-
стью занесен меч прицельной пропаганды. 
Расчет на то, что эмоции вновь повернут об-
щество в ненависть и ярость. Это поле, на ко-
тором Запад чувствует себя уверенно».

В грузинской партии власти от жесткой 
риторики тем временем не отказываются. На-
звав всех противников законопроекта «шпи-
онами, работающими на внешние силы», 
председатель ГМ Ираклий Кобахидзе напом-
нил: ЕНД и Михаил Саакашвили «сдали Рос-
сии 20% территории Грузии» (речь об Абхазии 
и Южной Осетии), а сейчас совместно с «гло-
бальной партией войны» пытаются «втянуть 
республику в войну против России».

Впрочем, представители «Грузинской меч-
ты» оставляют для себя пути отступления. 
Отвечая на всю критику, спикер парламен-
та Шалва Папуашвили объявил: после при-
нятия в первом чтении законопроект от-
правляется на экспертизу в Венецианскую 
комиссию (консультативный орган по кон-
ституционному праву, созданный при Сове-
те Европы) и дальнейшая судьба документа 

будет зависеть от вердикта этой авторитетной 
структуры. Таким образом, правящая ГМ по-
пыталась снять с себя часть ответственности.

Эксперты убеждены: никогда за все вре-
мя правления ГМ с 2012 года власти не были 
столь слабы, как сейчас. «Против правящей 
партии выступили даже те социальные силы, 
которые всегда ее поддерживали»,— сказал 
„Ъ“ профессор Университета имени Ильи 
Чавчавадзе (Тбилиси), политолог Георгий Но-
дия. Он уточнил, что имеет в виду значитель-
ную часть академического сообщества, сфор-
мировавшегося еще в советские времена, 
деятелей культуры и искусства. Действитель-
но, среди тех, кто открыто выразил недоволь-
ство инициативой властей, оказались группа 
Mgzavrebi, клуб «Динамо» и целый ряд футбо-
листов в личном качестве, национальный ба-
лет Грузии «Сухишвили», организаторы фе-
стиваля Tbilisi Open Air, обладатели премии 
«Учителя Грузии», как минимум 110 грузин-
ских виноделен и многие другие.

Георгий Двали, Тбилиси;  
Павел Тарасенко

У Грузии  
уже не та мечта

Прошел год, как Соединенные Штаты совместно с груп-
пой стран, причисляющих себя к так называемому кол-
лективному Западу, развязали против России невидан-
ную по масштабам санкционную войну. В исторической 
ретроспективе 12 месяцев — ничтожно малый срок, од-
нако антирыночные решения наших бывших партне-
ров привели к серьезной эрозии основ мировой эко-
номики. И этот факт, как представляется, заслуживает 
глубокого осмысления.

Вашингтон старается обставить политику «адских» 
санкций против зарубежных конкурентов яркими, 
но лишь псевдоблаговидными предлогами. Непредвзя-
тому наблюдателю ясно, что речь идет о банальной коры-
сти. Ориентации на решение собственных задач. Даже 
если последние расходятся с приоритетами ближайших 
союзников. Россия в данном контексте не исключение. 
Соединенные Штаты пытаются наказать нас за столь не-
слыханную «наглость», как защиту — после исчерпа-
ния всех политико-дипломатических методов — корен-
ных интересов национальной безопасности. Принудить 
к развороту на 180 градусов в формировании внешнего 
курса. А также отказаться от «вредной» идеи выстраива-
ния более справедливой, полицентричной архитектуры 
международных отношений.

Для этого стратеги из «сияющего града на холме» ре-
шили протестировать на нас чуть ли не весь доступный 
арсенал ограничений. С прошлого февраля прозвучали 
десятки санкционных «залпов». Минфин США хвалится 
тем, что разнообразные запретительные перечни за год 
расширились на более чем 2,4 тыс. человек и организа-
ций из нашей страны.

Фактически еженедельно в вашингтонских кабине-
тах штамповались рестрикции против целых секторов 
отечественной экономики, множества компаний (вклю-
чая зарубежных), воздушных и морских судов. Чиновни-
ки упражнялись в возведении бесчисленных барьеров 
в финансовой, высокотехнологичной и торговой облас-
тях. Запутанные ограничения бьют не глядя, даже по аб-
солютно не связанным с политикой, жизненно важным 
сферам, таким как сельское хозяйство и производство 
удобрений. Дошло до того, что американцы сами себе за-
претили покупать не только бензин из российской неф-
ти, но даже, к примеру, высококачественные отечествен-
ные морепродукты. Абсурд.

Параллельно расширяются черные списки полити-
ков и предпринимателей, а также членов их семей. Бук-
вально недавно в привязке к годовщине специальной 
военной операции на Украине Вашингтон в очередной 
раз попытался продемонстрировать решимость и пре-
словутое «лидерство» в экономическом притеснении на-
шей страны, включив в блокирующие перечни новые 
сотни граждан.

Но США и этого мало. При содействии горстки еди-
номышленников администрация грубо вмешивается 
в фундаментальные основы функционирования энер-

горынков. Стремится установить нелегитимный цено-
вой диктат от имени покупателей углеводородов.

Крайне дестабилизирует мировое хозяйство откро-
венное воровство российских активов. Причем совер-
шается оно вопреки базовому принципу хваленого ан-
глосаксонского права — неприкосновенности частной 
собственности.

Апогей деструктивных инициатив западников под 
эгидой Вашингтона — использование в собственных 
конъюнктурных целях террористических методов. 
За примером далеко ходить не надо — взрывы, разру-
шившие протянутые с огромным трудом по дну Балтий-
ского моря «Северные потоки», были именно терактами. 
Говорить про них можно так долго, что это тема для от-
дельного исследования.

Главное: несмотря на мрачные прогнозы, российская 
экономика устояла под таким, без преувеличения, бес-
прецедентным и всесторонним натиском. Никакого об-
вала рынка так и не произошло. По последним оценкам, 
сокращение ВВП России по итогам 2022 года ограничи-
лось 2,1%. На «коллапс» никак не тянет.

Более того, недавние статистические выкладки Меж-
дународного валютного фонда, который сложно заподоз-
рить в пророссийских настроениях, прогнозируют вы-
ход отечественного нацхозяйства в рост уже в текущем 
году. Пусть цифра невелика — 0,3% (в 2024 году — уже 
2,1%), но это выше, чем даже у «прогрессивных» западных 
юрисдикций. А если верить некоторым экспертам, про-
должающим указывать на высокую вероятность рецес-
сии в американском хозяйстве,— больше, чем в США.

США недооценили способность России в самые сжа-
тые сроки переориентировать логистическо-сбытовые 
маршруты на динамично развивающиеся перспектив-
ные регионы и не допустить дефицита товаров на вну-
треннем рынке. Неожиданностью стала та энергия, 
с которой мы перестраиваем хозяйство на новую техно-
логическую основу, стремясь обеспечить полный эко-

номический суверенитет. В том же ряду — совместное 
с единомышленниками наращивание доли националь-
ных валют в международных сделках, а также разработ-
ка более надежных платежно-расчетных механизмов.

В США, хоть и нехотя, но признают высокий профес-
сионализм российского правительства и финрегуля-
торов, сумевших стабилизировать банковский сектор 
и валютную сферу, оперативно наладить собственное 
производство там, где образовался вакуум из-за выну-
жденного ухода западных компаний.

Безусловно, преодоление испытаний не может да-
ваться легко. Буквально «с колес» приходится реагиро-
вать на ранее казавшиеся немыслимыми шаги бывших 
партнеров. Однако, несмотря на все попытки нас сло-
мить, мы уверенно стоим на ногах. Успешно адаптиру-
емся к реалиям. В условиях «идеального шторма» Россия 
продолжает добросовестно выполнять свои долговые 
обязательства. Остается надежным поставщиком кри-
тически важной продукции — прежде всего, энергоно-
сителей, зерна, удобрений.

Экономисты начинают признавать, что за санкцион-
ными эскападами Вашингтона стоит желание не только 
(а может, и не столько) кого-то наказать, но и обеспечить 
для себя искусственные рыночные преимущества. Выда-
вить соперников. Наладить собственные поставки, даже 
если условия далеки от конкурентных. Однако на пра-
ктике подобные шаги приводят к колоссальным дисба-
лансам и сбоям. В конечном итоге это самым непосредст-
венным образом сказывается на уровне жизни рядовых 
граждан, сильнее всего страдающих от волюнтаристских 
решений собственных элит. Американцам это доказы-
вать не надо — им достаточно зайти в магазин за моло-
ком и яйцами или заехать на «Шевроле Тахо» на бензоко-
лонку. Включить дома отопление или горячую воду.

Удар от эгоистичных действий приняли на себя, в зна-
чительной степени, как союзники США, прежде всего 
в Европе, так и наименее обеспеченные государства, ис-

пытывающие давление из-за усугубляющихся перекосов. 
С серьезнейшими издержками сталкивается и бизнес, 
всерьез напуганный риском непреднамеренно нарушить 
нагроможденные запретительные меры. Однако пробле-
мы и чаяния тех, кто не желает «выбирать стороны» в на-
вязанном им геополитическом противостоянии, попро-
сту отметаются Соединенными Штатами.

Представители финансовых ведомств США с упорст-
вом, достойным лучшего применения, колесят по миру, 
запугивая наших друзей угрозами наказания за непри-
соединение к антироссийской кампании. Хвалятся ор-
ганизованными за год с небольшим более чем 80 поезд-
ками в десятки стран, где назидательно поучали жизни 
остальных. Наносимый вред развитию «третьих» госу-
дарств от такой деятельности, а также ущерб их нацио-
нальным интересам очевиден, но американцами попро-
сту игнорируется.

Мы в свою очередь, как отметил на днях министр 
иностранных дел России Сергей Лавров, будем настой-
чиво требовать признания всего цивилизационного раз-
нообразия и взаимного уважения интересов. Не остано-
вимся в усилиях по противодействию ущербной идее 
доминирования со стороны коллективного Запада. 
В том числе — воплощенной в логике нелегитимных 
санкций, нарушения свободы международной торговли 
и манипулирования рынками. Санкции — это проваль-
ный инструмент внешнеполитического принуждения.

Тектонические изменения, к которым привела ны-
нешняя геополитическая ситуация, сами по себе под-
тверждают тезис о постепенном, но неотвратимом 
формировании нового, более справедливого и поли-
центричного мироустройства, основанного на эконо-
мической независимости государств, в котором нет ме-
ста диктату одного центра силы.

полная версия 
kommersant.ru/13375

Провальный инструмент внешнеполитического принуждения
Посол России в США Анатолий Антонов — о санкционной политике Вашингтона

На пресс-конференции по итогам нефор-
мальной встречи министров обороны Жозеп 
Боррель подтвердил, что главной темой дис-
куссии стали поставки боеприпасов Украи-
не, и подробно рассказал о трехступенчатом 
плане ЕС по скоординированному решению 

проблемы нехватки подобных снарядов. При 
этом он подчеркнул, что все страны Евросо-
юза согласились с необходимостью «немед-
ленно» отправить Киеву боеприпасы — как 
155-миллиметровые, так и 152-миллиметро-
вые (то есть российского образца), однако при-
знал, что детали схемы, в том числе ее финан-
совые аспекты, еще предстоит согласовать.

Пока, по словам Жозепа Борреля, пред-
полагается, что €1 млрд из €2 млрд допол-
нительных средств, выделенных 8 марта 
в фонд мира, пойдет на срочные поставки 
снарядов Украине, а еще €1 млрд — как раз 
на совместные закупки боеприпасов стра-
нами ЕС для пополнения складов. На какие 
средства будут осуществляться остальные 

поставки, поскольку €1 млрд явно на все за-
просы Киева не хватит, господин Боррель 
не уточнил. Однако он выразил надежду, что 
на встрече глав МИДов и министров оборо-
ны во второй половине марта финансовые 
аспекты плана прояснятся.

Кроме того, дипломат отчитался, что 
до конца марта европейская тренировочная 

миссия подготовит более 11 тыс. украин-
ских военных, а к концу года — 30 тыс. воен-
нослужащих. По его мнению, «чтобы выиг-
рать мир, Украина должна выиграть войну», 
а потому союзники Киева будут поддержи-
вать его «столько, сколько потребуется», хотя 
«ближайшие недели и станут ключевыми».

Алексей Забродин

Евроснаряды пусты

В среду у парламента Грузии 
 собралось существенно больше 
протестующих, чем накануне  
ФОТО МАКСИМА ПОЛЯКОВА
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28444,19 (+310,31)
РТС* 951,38 (–6,88)
FTSE 100 7931,2 (+11,72)

DAX 15644,3 (+84,77)
DJIA** 32737,59 (–118,87)
NASDAQ Composite** 11544,7 (+13,84)

*На 07.03.23. **На 19:31. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8–9.03.23
Австралийский доллар 50,6548
Английский фунт 90,5643
Белорусский рубль 26,6212
Гонконгский доллар* 96,2962

Дирхам ОАЭ 20,5444
Доллар США 75,4577
Евро 80,5496
Индийская рупия** 91,2630

Казахский тенге** 17,4336
Канадский доллар 55,4225
Китайский юань 10,8672
СДР 100,3618

Сингапурский доллар 56,1149
Турецкая лира* 39,9308
Украинская гривна* 20,4354
Шведская крона* 72,1931

Швейцарский франк 80,9111
Японская иена** 55,4469
*За 10. **За 100. 

Призрак инвесттарифа шагает по БАМу
Расширение магистрали может потребовать новых платежей

Чиновники не могут согласо
вать предложенный ОАО РЖД 
сдвиг срока ввода объектов 
на восточных участках БАМа. 
Теперь рассматривается вари
ант, при котором, если срок 
нельзя перенести, строитель
ство объектов будет финанси
роваться за счет повышенного 
тарифа для  грузоотправителей 
в направлении порта  Ванино. 
Размер инвестиционного та
рифа неизвестен.  Аналитики 
считают, что в условиях не
определенности со скоростью 
строительства Восточного по
лигона грузоотправители не 
пойдут на дополнительные 
платежи.

Ведомства не пришли к консен-
сусу по вопросу предложенной ОАО 
РЖД корректировки мероприятий 
второго этапа модернизации БАМа 
и Транссиба (см. „Ъ“ от 12 декабря 
2022 года и от 23 января). Речь идет 
о переносе ввода 14 объектов на 
участках Комсомольск-Сортировоч-
ный—Ванино и Волочаевка—Ком-
сомольск-Сортировочный с 2024 на 
2025 год, в результате чего их номи-
нальная провозная способность сни-
зится на 24 млн тонн (правда, в ОАО 
РЖД отмечают, что лишь на 8,6 млн 
тонн, поскольку реальный грузопо-
ток будет ниже планового). Грузоот-
правителям на Ванино предложено 
перенаправить потоки на погранпе-
реход Нижнеленинское—Тунцзян 
и порты Транссиба. Совет потребите-
лей ОАО РЖД выступал против этого.

Вместе с тем, следует из прото-
кола совещания у первого вице- 

премьера Андрея Белоусова 17 фев-
раля („Ъ“ видел документ), предло-
жения ОАО РЖД поддерживают не 

все ведомства: Минтранс, Минэко-
номики и ФАС — за, а Минэнерго 
и Минстрой — против. Вторую часть 

предложений — перенос электри-
фикации этих двух участков на 2028 
год, финансовый эффект от которо-
го Совет потребителей ранее оцени-
вал в 107 млрд руб.,— поддержали 
все ведомства, следует из протоко-
ла. По документу, Минтрансу, Мин-
строю и ОАО РЖД поручено допол-
нительно рассмотреть перенос 14 
объектов на 2025 год. Если же ока-
жется, что это невозможно, предла-
гается обсудить возможность введе-
ния инвестиционного тарифа для 
грузоотправителей на Ванино. Раз-
мер инвесттарифа не уточняется.

Это не первый случай, когда ОАО 
РЖД рассматривает возможность 
финансирования строек на Восточ-
ном полигоне за счет инвесттари-
фа. Так, в 2021 году рассматривал-
ся вариант, при котором ОАО РЖД 
расширяет инфраструктуру БАМа 
на 332,6 млрд руб., обеспечивая вы-
воз 16,6 млн тонн продукции «Эльга-
угля», и привлекает на это 188 млрд 
руб. средств из ФНБ. Для окупаемо-
сти вложений из ФНБ в проект хоте-
ли заложить инвесттариф от 692 руб. 
на тонну для якутских грузоотправи-
телей (см. „Ъ“ от 8 декабря 2021 года).

Источник среди грузоотправи-
телей недоволен возникающим 
неравноправием: получается, что 
среди всех грузоотправителей, фи-
нансирующих расширение БАМа 
за счет тарифа и надбавок, выделя-
ется группа (те, кто отгружает на 
Ванино), от которых требуют до-
полнительно платить именно за те 
мероприятия, которые изначаль-
но были включены во второй этап. 
В ОАО РЖД „Ъ“ сообщили, что обсу-

ждения идут, решения будут прини-
маться совместно с учетом мнений 
всех заинтересованных сторон. В се-
кретариате господина Белоусова не 
ответили на запрос „Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что 
с усилением контроля, в том числе 
со стороны вице-премьера Марата 
Хуснуллина, ОАО РЖД вынуждено 
более четко выполнять свои обяза-
тельства по строительству и вводу 
конкретных объектов на БАМе 
и Транссибе, а не только в части про-
возной способности, на которую 
влияет ряд дополнительных фак-
торов. Однако побочным следстви-
ем ужесточения контроля, полагает 
эксперт, стало изменение приори-
тетов монополии: фокус внимания 
и ресурсы направляются на те объ-
екты, которые с большей вероятно-
стью можно завершить в срок, а не 
на те, которые сильнее влияют на 
провозную способность.

Что касается инвесттарифа, ло-
гика в этом предложении очевидна, 
однако грузоотправители вряд ли 
на это пойдут в условиях неопреде-
ленности со сроками строительства 
других объектов Восточного поли-
гона и без гарантий доставки груза 
по маршруту в целом, а не на кон-
кретном участке, считает эксперт. 
По его мнению, грузоотправители 
будут опасаться, что даже если объ-
екты, за которые они заплатят инве-
сттариф, будут построены, из-за это-
го могут не завершить другие и на 
инфраструктуре появится новое 
 узкое место.

Наталья Скорлыгина
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На днях Банк России сообщил, что вы-
нес постановление о привлечении 
к административной ответственно-
сти МТС-банк по статье 14.29 КоАП РФ. 
Она распространяется на незаконные, 
но не подпадающие под Уголовный ко-
декс действия по получению или пре-
доставлению кредитного отчета либо 
информации, составляющей кредит-
ную историю. Это уже седьмое подоб-
ное нарушение МТС-банка с начала те-
кущего года, однако он не рекордсмен: 
12 постановлений по тому же основа-
нию получил за два с небольшим ме-
сяца 2023 года, например, Альфа-банк.

Нарушение статьи 14.29 КоАП РФ 
предусматривает наказание, но ско-
рее условное: для должностных 
лиц — от 2,5 тыс. до 5 тыс. руб., для 

юрлиц — от 30 тыс. до 50 тыс. руб. 
К должностным лицам также может 
применяться дисквалификация на 
срок до трех лет.

В результате отдельные кредиторы 
просто пренебрегают возможным на-
казанием. Из анализа данных Банка 
России следует, что всего банки и МФО 
(последние в значительно меньшей 
степени) получили с начала года 
45 таких постановлений от регулято-
ра, годом ранее цифра была скром-
нее — 39 штук. Тогда бесспорным 
нарушителем был банк «ФК Откры-
тие» (на тот момент принадлежал ЦБ; 
17 постановлений). Впрочем, и сейчас 
он довольно часто идет против пра-
вил. Да и в целом нарушители в основ-
ном повторяются — «Открытие», Аль-
фа-банк, Тинькофф-банк, МТС-банк, 
Райффайзенбанк и пара-тройка МФО.

Число постановлений по несанкци-
онированному доступу к кредитным 
историям в 2021 и 2022 годах сопоста-
вимы — около 150 за год. И это только 
то, что доходит в виде жалоб граждан 
до ЦБ и рассматривается регулятором.

С одной стороны, понять банки 
можно: платежеспособность населе-
ния падает, доходы нестабильны, за-
кредитованность растет как снежный 
ком — и как тут не подстраховаться. 
С другой стороны — граждане, ко-
торые раньше больше попадались 
на якобы предодобренные предло-
жения, стали умнее, и заставить их 
прийти в офис банка или встретиться 
с курьером ради сомнительного удо-
вольствия получить отказ по кредиту 
становится сложнее.

Казалось бы, прогресс, создавший 
всплеск жалоб на несанкциониро-
ванные запросы кредитных историй, 
а именно доступ граждан к ним через 
«Госуслуги», должен был бы и решить 
проблему. Ведь сейчас на портале «Го-
суслуги» заемщику достаточно дать 
кредитору согласие на доступ к кре-
дитной истории онлайн, и проблема 
исчерпана. 

Но некоторым кредиторам, види-
мо, проще или привычнее прогонять 
огромные массивы данных по базам 
БКИ, рассчитывая, что жалобы не дой-
дут до ЦБ, чем воспользоваться но-
выми легальными возможностями. 
И пока ЦБ не сделает наказание для 
рецидивистов невыносимым, ситуа-
ция, похоже, не изменится.

Банки все чаще  
нарушают запрет не-
санкционированного 
доступа к кредитным 
историям граждан — 
риски невозврата 
средств растут,  
а наказание  
остается мягким

Дистрибуторы разделили выпивку
Импортеры алкоголя из РФ потеснили глобальных

От снижения активности на россий
ском рынке глобальных поставщи
ков спиртного ожидаемо выигрыва
ли местные импортеры. Так, Beluga 
Group за год стала лидером по вво
зу в РФ  крепкого алкоголя, обогнав 
 Pernod  Ricard. Нарастить поставки 
 также удалось Luding Group, X5 Group 
и  Ladoga. В этом году на  конъюнктуру 
будет влиять разрешенный в прош
лом нояб ре параллельный импорт 
 алкоголя — это может отразиться 
на доле участников рынка.

Из имеющихся у „Ъ“ данных следует, 
что Beluga Group в 2022 году ввезла в РФ 
8,98 млн л крепкого алкоголя, что меньше 
на 2% год к году. Однако это не помеша-
ло компании стать по итогам года круп-
нейшим импортером крепкого алкоголя 
в Россию. Этому способствовало и сокраще-
ние объемов поставок на 50% год к году, до 
6,95 млн л со стороны Pernod Ricard Rouss 
(Ararat, Chivas Regal, Jameson, Absolut), зани-
мавшего в прошлые периоды первое место 
по объему импорта. Теперь компания вторая 
по этому показателю. Третьим стала Luding 

Group, которая ввезла 4,87 млн л крепких на-
питков против 4,83 млн л годом ранее.

В то же время в целом импорт крепко-
го алкоголя в РФ без учета поставок из стран 
ЕАЭС в 2022 году снизился на 36% год к году, до 
62,46 млн л. Ввоз осложнился с началом воен-
ных действий на Украине и новой волны санк-
ций. Так, США полностью запретили отгрузки 
спиртного в РФ, а ЕС — алкоголя дороже €300 
за единицу. Поставки также приостанавлива-
ли отдельные иностранные производители.

Из тройки крупнейших импортеров 
крепкого спиртного выбыли ушедшая из 
РФ Diageo (Bell’s, Johnnie Walker, Captain 
Morgan, Baileys) и дистрибутор Maxxium 
Russia, который ранее принадлежал Beam 
Suntory (Jim Beam) и Edrington (Macallan), 
а в 2022 году был продан местному менедж-
менту. По имеющимся у „Ъ“ данным,  Diageo 
и Maxxium Russia в 2022 году сократили ввоз 
крепкого спиртного в РФ на 80% и 76%, до 
2,47 млн л и 2,6 млн л  соответственно.

Четвертую строчку по импорту крепкого 
алкоголя заняла российская структура Bacardi 
(Dewar’s, William Lawson’s), снизив поставки 
на 40%, до 4,59 млн л. А подразделение Cam-

pari Group (коньяк Bisquit, ром Trois Rivieres) 
увеличило импорт крепких напитков на 7%, 
до 2,86 млн л год к году. В Beluga Group, Pernod 
Ricard, Diageo, Maxxium Russia, Bacardi и Cam-
pari комментарии не предоставили.

Руководитель информационного центра 
WineRetail Александр Ставцев отмечает, что 
у Beluga Group заметный объем поставок обес-
печивает испанская Torres с ассортиментом 
бренди. В Beluga Group сообщали, что среди 
импортных брендов наибольший рост про-
даж в 2022 году показывали ромы Barcelo, 
Plantation и коньяк «Ной». Директор по марке-
тингу Luding Group Андрей Ушаков говорит, 
что в 2022 году наибольшими темпами рос 
импорт арманьяка, британского и ирландско-
го виски, текилы, чачи и кальвадоса.

Ставшая крупнейшим импортером вина 
X5 Group (сети «Пятерочка», «Перекресток»), 
по имеющимся у „Ъ“ данным, в 2022 году уве-
личила ввоз крепких напитков на 115%, до 
3,61 млн л год к году. У Ladoga ввоз крепкого 
спиртного вырос на 34%, до 1,5 млн л, а у ГК 
«Руст» — сократился на 84%, до 825,6 тыс. л. 
В X5 результаты объясняют расширением ас-
сортимента, географии и улучшением эффек-

тивности прямого импорта. У Ladoga драйве-
рами стали виски, ром, французский коньяк 
и армянские напитки в связи с уходом боль-
ших брендов, говорит президент компании 
Вениамин Грабар. В ГК «Руст» пояснили, что 
в 2022 году фокусировались на развитии пор-
тфеля итальянских игристых вин Gancia, вы-
страивали новые цепочки для поставок Jager-
meister и запускали свои продукты.

Как отмечает Александр Ставцев, в резуль-
татах 2022 года не отражен эффект от парал-
лельного импорта, так как он запущен для 
алкоголя только в прошлом ноябре, но в буду-
щем эти объемы могут влиять на доли игро-
ков. Гендиректор АСТ Леонид Рафаилов уточ-
няет, что большой объем по параллельному 
импорту везут ритейлеры, появляются новые 
импортеры, меняется состав стран-поставщи-
ков. Так, говорит он, заметно вырос ввоз ви-
ски из Болгарии, Словакии, Чехии. Вениа-
мин Грабар отмечает, что импорт крепкого 
алкоголя в 2023 году будет зависеть от расши-
рения или сокращения перечня доступных 
к параллельному импорту брендов и логи-
стического фактора.

Анатолий Костырев

«Северные потоки» исчезают из отчетности
Все иностранные акционеры обнулили стоимость своих долей в проектах

Нидерландская Gasunie ста
ла последним иностранным 
акционером «Северного по
тока1», списавшим свои ин
вестиции в этот проект после 
взрыва в сентябре 2022 года. 
До этого так поступила немец
кая Wintershall, а E.On и  Engie 
понизили балансовую стои
мость своих долей почти до 
нуля. Единственным участни
ком проекта, еще не отразив
шим обесценение своей доли, 
остается «Газпром», но, по мне
нию экспертов, российская 
компания будет вынуждена 
это сделать. Хотя списания при
ведут к снижению чистой при
были «Газпрома», компания 
может решить не учитывать 
подобные неденежные статьи 
при расчете дивидендов.

Один из иностранных партне-
ров «Газпрома» по проекту «Север-
ный поток» нидерландская Gasunie 
сообщила, что полностью списала 
балансовую стоимость своей доли 
в проекте (9%). «В нынешнем внеш-

неполитическом контексте Gasunie 
не прогнозирует возобновления по-
ставок газа по „Северному потоку“ 
в обозримом будущем и, как след-
ствие, не рассчитывает на полу-
чение новых дивидендов. Таким 
образом, стоимость доли Gasunie 
в Nord Stream (оператор проекта) 
снизилась до нуля на конец 2022 
года»,— пояснили там. В середи-
не прошлого года Gasunie уже сни-
жала балансовую стоимость доли 
в «Северном потоке» с €508 млн 
до €240 млн.

Долями в «Северном потоке» по-
мимо Gasunie владеют также немец-
кие Wintershall и E.On (по 15,5%), 
а также французская Engie. Осталь-
ные 51% у «Газпрома». В «Северном 
потоке-2» единственным акцио-
нером является «Газпром», одна-
ко Wintershall, Uniper, Engie, OMV 
и Shell выдали проекту примерно 
по €990 млн займов каждый под за-
лог его акций. «Северный поток-2», 
как и «Северный поток-1», получил 
серьезные повреждения в результа-
те диверсии 16 сентября 2022 года, 

в ходе которой значительные по 
протяженности секции труб были 
взорваны на дне Балтийского моря 
в международных водах возле дат-
ского острова Борнхольм.

Wintershall первой полностью 
списала стоимость своей доли в «Се-
верном потоке-1» (€529 млн), а так-
же выданные кредиты «Северному 
потоку-2». Два других иностранных 
акционера «Северного потока-1» 
пока не полностью обнулили свои 
доли, но снизили их оценку до ми-
нимума. Так, E.On в начале ноября 
2022 года уценила свою долю в пять 
раз, до €100 млн. Engie по итогам 
2022 года оценила свою долю в «Се-
верном потоке-1» в €90 млн про-
тив €574 млн за год до этого. Фран-
цузская компания также списала 
стоимость кредита «Северному по-
току-2», аналогичным образом по-
ступили Shell и Uniper.

Сам «Газпром» пока сохраняет 
оценку своей доли в проектах. Со-
гласно последней доступной от-
четности по МСФО на конец 2021 
года, «Газпром» оценивал балан-

совую стоимость своей доли в «Се-
верном потоке-1» в 121,5 млрд руб. 
($1,65 млрд по курсу на тот момент). 
Балансовая стоимость «Северного 
потока-2» в отчетности не отражена, 
так как проект так и не был введен 
в эксплуатацию. Однако «Газпром» 
инвестировал в него около €5 млрд 
в виде кредитов проектной компа-
нии Nord Stream 2 AG. В «Газпроме» 
не стали комментировать „Ъ“, ког-
да собираются отразить обесцене-
ние своих долей в этих проектах 
в отчетности. У компании уже есть 
подобный опыт, хотя и в меньших 
масштабах: в 2015 году «Газпром» 
списал 56 млрд руб. убытков из-за 
отмены проекта газопровода в Ев-
ропу «Южный поток». Позднее ком-
пания частично восстановила спи-
сания, так как часть построенных 
объектов и закупленных материа-
лов удалось использовать для стро-
ительства «Турецкого потока».

Списания должны привести 
к сокращению чистой прибыли 
«Газпрома». Однако независимый 
эксперт Александр Собко напоми-

нает, что, согласно дивидендной 
политике компании, она может 
применить корректировки диви-
дендной базы на неденежные спи-
сания подобного типа, и поэтому на 
размер выплат акционерам обесце-
нение инвестиций в «Северные по-
токи» не повлияет.

Вячеслав Мищенко из Цент-
ра анализа стратегии и техноло-
гий развития ТЭКа Университе-
та им. Губкина считает логичными 
действия иностранных акционе-
ров «Северного потока», которые 
не ожидают восстановления газо-
провода. Так, например, Германия 
собирается построить несколько 
приемных СПГ-терминалов с ис-
пользованием инфраструктуры, по-
строенной для приема газа «Север-
ных потоков», говорит он. С учетом 
того, что не начаты даже консуль-
тации о восстановлении морской 
части «Северного потока», как ми-
нимум в ближайшие два года о воз-
обновлении его работы говорить не 
приходится, считает эксперт.

Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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После массового вывода 
средств с рынка коллектив-
ных инвестиций в начале года 
в феврале инвесторы начали 
возвращаться. В результате  
чистый отток из розничных 
ПИФов составил всего лишь 
чуть больше 100 млн руб., тог-
да как в январе он достигал 
3 млрд руб. Предпочтение част-
ные инвесторы отдавали как 
самым консервативным фон-
дам денежного рынка, так на-
иболее рискованным фондам 
акций (на фоне подъема фон-
дового рынка). Все большим 
спросом пользуются и ПИФы 
с регулярными выплатами до-
ходов, которые можно рассма-
тривать как некие аналоги де-
позитных счетов.

В феврале 2023 года объем при-
влеченных средств в розничные 
ПИФы почти сравнялся с объемом 
выведенных средств. По данным In-
vestfunds, в минувшем месяце чи-
стый отток из открытых и бирже-
вых ПИФов составил всего 100 млн 

руб. В январе продажи паев превы-
шали 3 млрд руб. (см. „Ъ“ от 7 фев-
раля). Основной отток средств про-
изошел за счет открытых фондов, 
чистые выводы из них составили 
0,63 млрд руб., что более чем втрое 
меньше, чем месяцем ранее. В то  
же время в биржевые фонды было 
инвестировано 0,53 млрд руб.,  
что наполовину компенсировало 
отток января.

Инвесторы продолжают сокра-
щать вложения в фонды облига-
ций. По итогам февраля чистый от-

ток из них составил около 4,5 млрд 
руб., что на 0,5 млрд руб. больше, 
чем в январе. Это произошло на 
фоне роста ставок (и соответствен-
но, снижения котировок) на дол-
говом рынке. В частности, доход-
ность среднесрочных выпусков 
ОФЗ поднялась на 15–40 базисных 
пунктов (б. п.), до 8,5–9,5% годовых, 
долгосрочных — на 50–55 б. п., до 
11% годовых.

«Основная краткосрочная идея, 
влияющая на поведение инвесто-
ров,— это рост цен вслед за сни-

жением ключевой ставки. Однако 
она пока не реализуется, некото-
рые инвесторы начинают терять 
терпение, сомневаться в том, что 
денежно-кредитная политика  
ЦБ будет смягчаться»,— отмечает 
директор департамента управле-
ния активами УК «Альфа-Капитал» 
Виктор Барк.

В условиях роста ставок на дол-
говом рынке частные инвесторы 
с большим интересом стали смо-
треть на вложения в фонды де-
нежного рынка. За месяц клиен-
ты вложили в такие фонды свыше 
1,5 млрд руб. против 0,34 млрд руб. 
месяцем ранее. «Инструменты де-
нежного рынка сейчас предлага-
ют довольно хорошую доходность, 
они оттягивают на себя средства 
розничных инвесторов. В таких 
фондах они заняли комфортную 
выжидательную позицию»,— отме-
чает господин Барк.

Одновременно значительные 
притоки идут в более рисковые 
фонды акций и смешанного типа. 
Вложения в фонды данных катего-

рий за месяц составили 0,9 млрд 
руб. и 1,4 млрд руб. соответствен-
но. Если в случае ПИФов акций 
притоки остались возле показате-
ля января, то в случае фондов сме-
шанных инвестиций они превы-
сили его более чем в полтора раза. 
Этому способствуют привлечения 
в ПИФы с выплатой промежуточ-
ного дохода: почти 6 млрд руб., что 
на 1,6 млрд руб. больше итога ян-
варя. Инвесторов привлекает воз-
можность получения регулярных 
выплат, что роднит продукт с бан-
ковскими депозитами.

«Так как клиенты фондов с вы-
платой дохода остаются владельца-
ми паев, они не упускают выгоду от 
возможного роста российского рын-
ка»,— отмечает глава отдела продаж 
УК «Первая» Андрей Макаров. Также 
эти фонды являются относительно 
новым продуктом, что тоже стиму-
лирует интерес к ним, считает ди-
ректор по инвестициям УК «РБ Ка-
питал» Иван Лавриненко.

В ближайшие месяцы управля-
ющие ожидают чистых привлече-

ний на рынке коллективных инве-
стиций, чему будет способствовать 
наблюдающийся в последнее вре-
мя рост фондового рынка. За по-
следние две недели индекс Москов-
ской биржи поднялся почти на 6% 
и приблизился к уровню 2300 пун-
ктов. «После того как десятый пакет 
санкций со стороны ЕС был принят, 
неопределенность ушла, и россий-
ский фондовый рынок достаточно 
быстро отрос»,— отмечает Андрей 
Макаров.

Ужесточение риторики Бан-
ка России в отношении ключе-
вой ставки вряд ли окажет силь-
ное влияние на притоки в ПИФы, 
считают на рынке. «Пока мы не ви-
дим тренда на рост ставок депози-
тов, способного ослабить интерес 
к фондам,— отмечает господин Лав-
риненко.— Мы ожидаем смещения 
акцента на фонды российских ак-
ций, так как видим улучшение как 
ожиданий компаний, так и консен-
суса аналитиков по динамике рос-
сийской экономики».

Виталий Гайдаев

Пайщики возвращаются к риску
на фоне ожидания роста фондового рынка

Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) установила та-
риф на переводы между кор-
поративными картами втрое 
ниже, чем на другие операции 
по картам «Мир». По мнению 
экспертов, этот сервис, кото-
рый будет запущен уже в апре-
ле, может стать реальным кон-
курентом классическим пере-
водам между юрлицами по пла-
тежным поручениям, которые 
менее быстрые и удобные. Ана-
логичный сервис в Системе 
быстрых платежей (СБП) пока 
только тестируется, и участни-
ки рынка ждут, что полноцен-
но он может заработать только 
в следующем году.

Национальная система платеж-
ных карт (НСПК) на днях разосла-
ла банкам операционный бюлле-
тень с новыми тарифами по картам 
«Мир», которые вступят в силу с 25 
апреля. Одним из наиболее замет-
ных изменений стало появление 
в документе комиссии по перево-
дам между корпоративными кар-
тами (В2В-переводам) — новый 
сервис для платежной системы 
«Мир», который был анонсирован 
на прошлой неделе в технологиче-
ском бюллетене НСПК. 

• По данным ЦБ, на 30 сентября 
2022 года было выпущено 6,6 млн 
корпоративных карт. За девять 
месяцев прошлого года по этим кар-
там было проведено 380,5 млн опе-
раций, а их объем достиг 4,37 трлн 
руб., что на 13,5% выше показателя 
2021 года. Согласно опросу, прове-
денному НСПК в декабре 2022 года 
в сегменте малого и среднего бизне-
са, 81% активных пользователей 
корпоративных карт отметили, 
что готовы их использовать для 
осуществления переводов, а 39% — 
что им необходима возможность 
совершения платежей после окон-
чания операционного дня.

Комиссия при B2B-переводах 
установлена в три раза ниже, чем 
при других операциях по дебето-
вым картам платежной системы,— 
0,01% против 0,03% (по привилеги-
рованным картам «Мир Суприм» 
и «Мир Ультра» комиссия 0,045%). 
Как пояснили в НСПК, ввод тари-
фа связан прежде всего с необходи-
мостью расширения сети приема 

В2В-переводов путем уменьшения 
себестоимости для эмитента. При 
этом, отметили в НСПК, в СБП сер-
вис В2В «находится на этапе разви-
тия», а переводы с использованием 
реквизитов счета (по платежным по-
ручениям) могут быть недоступны 
клиентам в праздники, выходные 
дни и после завершения операци-
онного дня.

«Если комиссия будет выгоднее, 
чем по обычным переводам, напри-
мер, при оплате счетов, у продукта 
есть шансы на успех»,— считает не-
зависимый эксперт на рынке пла-
тежных карт Дмитрий Вишняков. 
В случае с карточными переводами 
средства становятся доступны по-
лучателю почти сразу после их от-
правки, поскольку банк кредитует 
счет, получив подтверждение, что 
платеж отправлен. При классиче-
ском переводе по реквизитам день-
ги становятся доступны не раньше, 

чем через сутки, когда реально по-
ступают на счет.

По словам участников рынка, се-
годня корпоративным клиентам 
банков доступны переводы с кар-
ты на карту международных пла-
тежных систем (МПС, см „Ъ“ от 28 
февраля 2022 года). Но как отметил 
источник „Ъ“ на платежном рынке, 
тариф по таким операциям высок, 
на уровне как за снятие наличных. 
«МПС никогда не продвигали пере-
воды с карты на карту, им было важ-
но, чтобы картой расплачивались 
в торговой сети», — отметил Дмит-
рий Вишняков.

Аналогичный сервис тестиру-
ется в Системе быстрых платежей 
(СБП), но, по словам источника „Ъ“, 
крупные банки начнут предлагать 
его лишь к концу года. В2В-перево-
ды по картам банки будут обязаны 
предложить клиентам уже с 25 апре-
ля. Глава Национального платежно-
го совета Алма Обаева считает, что 
у СБП исходно есть преимущество, 
поскольку это мгновенный пере-
вод, в то время как по картам день-
ги идут дольше. «Очевидно, что оба 
способа существенно выигрывают 
у классических переводов по пла-
тежным поручениям, когда нужно 
зайти в банк-клиент, вбить все рек-
визиты, потом это все проходит про-
верку»,— говорит она.

Эксперты отмечают, что по сути 
НСПК продвигает два конкурентных 
сервиса, каждый из который требует 
отдельных затрат на развитие и вне-
дрение. А с учетом низких тарифов 
период окупаемости затрат явно рас-
тянется надолго. Остается открытым 
и и вопрос безопасности таких пере-
водов, когда средства довольно быс-
тро поступают на счет контрагента. 
Если переводы будут безопасны, по-
лагает Алма Обавева, «и карты, и СБП 
могут составить серьезную конку-
ренцию классическим переводам».

Максим Буйлов

Трудности  
быстрых переводов
НСПК развивает конкурирующие  
сервисы для бизнеса

ЧИСТЫЕ ПРИТОКИ И ОТТОКИ В РОЗНИЧНЫЕ ИНВЕСТФОНДЫ В 2022–2023 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ “Ъ”. 
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ОТП-банк раскрыл отчетность 
за 2022 год по новым шаблонам 
от Банка России. Данные пока-
зывают резкий рост нормати-
ва достаточности капитала при 
сокращении активов и разме-
ра собственных средств по ито-
гам кризисного года. Такая си-
туация может быть вызвана по-
слаблениями ЦБ, говорят экс-
перты. При этом в отчетности 
не раскрывается ряд показате-
лей, которые были определены 
регулятором в конце 2022 года, 
что оставляет много вопросов 
по текущей ситуации в банков-
ском секторе.

ОТП-банк первым из крупных 
розничных банков опубликовал фи-
нансовую отчетность за 2022 год. 
Она раскрыта по новым правилам, 
которые ЦБ утвердил 29 декабря 
2022 года. В частности, опубликова-
ны бухгалтерский баланс, отчет о фи-
нансовых результатах, отчет об уров-
не достаточности капитала, отчет об 
изменениях в капитале, сведения об 
обязательных нормативах. Все это 
уложилось в 15 страниц, тогда как 
прежде отчеты банков (с учетом по-
яснительной записки) занимали 40–
60 страниц и порой даже выходили 
за пределы сотни.

По итогам года убыток банка со-
ставил 179 млн руб. против 2,6 млрд 
руб. прибыли годом ранее, чистые 
процентные доходы после вычета 
резервов снизились с 12,3 млрд до 
7,9 млрд руб. При этом заметен рез-
кий рост нормативов достаточно-
сти капитала банка. За год норматив 
Н1.0 вырос на 6,1 процентного пун-
кта (п. п.), до 17,87%, и оказался выше, 
чем в среднем по сектору (12,7%).

Нормативы достаточности капи-
тала банка могли резко вырасти вес-
ной 2022 года, этому способствовало 
послабление ЦБ в части отмены над-
бавок к коэффициентам риска по 
выданным с 1 марта 2022 года необе-
спеченным потребкредитам, счита-
ет банковский эксперт Алексей Не-

чаев. «Об этом, в частности, говорит 
сокращение на 30% величины акти-
вов банка, взвешенных по уровню 
риска, произошедшее на фоне ро-
ста чистой ссудной задолженности 
и слабой динамики капитала»,— 

поясняет он. С аномальным ростом 
нормативов достаточности капитала 
в первом квартале 2022 года должны 
были столкнуться практически все 
розничные банки, ожидает госпо-
дин Нечаев.

Но в дальнейшем нормативы до-
статочности капитала у розничных 
банков могут снизиться на фоне вве-
дения макропруденциальных лими-
тов (МПЛ) в части потребительских 
кредитов, считает партнер аудитор-
ско-консалтинговой компании ФБК 
Анастасия Терехина. МПЛ действу-
ют с начала 2023 года и ограничи-
вают долю выдач потребкредитов 
с высокой долговой нагрузкой (ПДН 
свыше 80%) в 25%, долю кредитов на 
срок свыше пяти лет — в 10%. Как от-

мечает партнер аудиторско-консал-
тинговой группы «Юникон» Денис 
Тарадов, новый инструмент будет 
увеличивать давление на капитал, 
поскольку будут предъявляться по-
вышенные веса к определенным 
группам кредитов.

Согласно стандартам ЦБ, банк 
не раскрывает ряд показателей, 
в том числе финансовый результат 
от операций с иностранной валю-
той и производными финансовыми 
инструментами (ПФИ). Как отмеча-
ет Анастасия Терехина, как правило, 
ПФИ выражены в иностранных валю-
тах, которые существенным образом 
могут влиять на финансовый резуль-
тат банка, поэтому закрытие этого по-
казателя в какой-то мере «оберегает 
банк от каких-либо санкций».

Одновременно банк не приводит 
и общий объем резервов под обес-
ценение ссуд, но отразил объем на-
численных резервов по кредитам за 
прошлый год — 6,9 млрд руб. про-
тив 2,5 млрд руб. годом ранее (рост 
в 2,7 раза). Согласно данным ЦБ, в це-
лом по сектору банки создали в пять 
раз больше резервов, чем в 2021 году. 
«Кредиты — основной актив банка. 
Резервы на потери говорят о качест-
ве кредитного портфеля, они отра-
жают уровень финансовой стабиль-
ности банка в целом»,— отмечает 
Денис Тарадов.

У ОТП-банка сильно расходит-
ся динамика активов под риском 
(основная их часть приходится 
обычно на кредитный портфель) 
и чистого ссудного портфеля. Так, 
активы под риском сократились на 
83,5 млрд руб., тогда как чистый ссуд-
ный портфель вырос на 19,9 млрд 
руб. По словам госпожи Терехиной, 
это объясняется либо тем, что каче-
ство портфеля могло улучшиться 
и были распущены созданные ре-
зервы, либо банк мог продать пор-
тфель ценных бумаг, что могло при-
вести к сокращению части активов 
под риском.

Ольга Шерункова

Ограниченная отчетность
ОТП-банк показал рост норматива  
достаточности капитала на послаблениях ЦБ

Мы договорились  
[с банками], что мы  
с первого квартала  

начнем ее [финансовую 
информацию] раскрывать, 

некоторые вещи  
будут агрегированные  
в этой отчетности,  
но по финансовому 

состоянию  
там все будет видно

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на пресс-конференции 10 февраля

Ц И Т А Т А

4,37 триллиона 
рублей
составил  
объем операций 
по корпоративным 
картам  
за девять месяцев  
2022 года

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет ректор  
Российского государственного  
университета нефти и газа  
им. И. М. Губкина  
Виктор Мартынов:
— Дорогой Михаил Сафарбекович! 
Сердечно и с огромным удоволь-
ствием поздравляю Вас с 65-лети-
ем! Ваш жизненный путь — это бег 
олимпийского марафонца при не-
прекращающемся встречном ве-
тре, переходящем порою в ураган. 
Феноменальны многогранность 
Ваших дарований,  сочетание 
в Вас возвышенной поэтической 
души и музыкальности с анали-
тическим складом ума, расчет-
ливостью, целеустремленностью 
и твердостью глубоко и системно 

мыслящего предпринимателя, ви-
дящего смысл своей деятельнос-
ти прежде всего в том, чтобы умно-
жать добро и дарить людям радость. 
И что мне особенно хочется под-
черкнуть, Вы — выпускник Губкин-
ского университета. Без преувели-
чения, выдающийся, уникальный. 
Наша гордость. Вы постоянно, хоть 
в основном и незримо, присутствуе-
те в университете. Из года в год при-
ходящие в университет студенты 
останавливаются перед посвящен-
ным Вам огромным, во всю стену, 
постером в построенном Вами бло-
ке аудиторий, читают, поражаются, 
вглядываются в Ваше приветливое 
лицо и укрепляются в безусловной 
правильности своего выбора, коли 

такие замечательные люди, как Вы, 
опекаете их вуз. Спасибо Вам, доро-
гой Михаил Сафарбекович, за Вашу 
неизменную поддержку и помощь, 
которую Вы оказывали, оказываете 
и, уверен, будете оказывать и даль-
ше родному университету. Я и весь 
коллектив губкинцев — все мы же-
лаем Вам крепкого здоровья, долгих 
лет жизни, сохранения Вашей ки-
пучей творческой энергии во всех 
бесчисленных сферах Вашей дея-
тельности, новых свершений и уда-
чи. И пусть всегда рядом с Вами бу-
дут любящие Вас и любимые Вами 
люди — Ваша прекрасная семья, 
Ваши верные друзья! 

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
основателю промышленно-финансовой группы «Сафмар»  
Михаилу Гуцериеву
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

ФАС опубликовала методику 
расчета предельных обоснован-
ных цен на электроэнергию для 
газовых и угольных ТЭС, что мо-
жет снять периодически возни-
кающие споры между регуля-
тором и генерирующими ком-
паниями о завышении цен на 
рынке на сутки вперед. Потолок 
обоснованной стоимости бу-
дет зависеть от расхода топлива 
и его фактической цены. Ком-
паниям придется объяснять 
причины в случаях превыше-
ния потолка. Участники рынка 
надеются, что это позволит пре-
сечь возможные манипуляции. 
Но обсуждение продолжается: 
регуляторам еще нужно устано-
вить нормативы расхода топли-
ва для всех типов ТЭС.

ФАС завершила разработку мето-
дики анализа ценовых заявок ген-
компаний на продажу электроэнер-
гии на рынке на сутки вперед (РСВ). 
Проект документа, опубликован-
ный на regulation.gov.ru, позволит 
пресечь возможные манипулиро-
вания ценами на электроэнергию, 
следует из пояснительной записки 
к проекту.

• На рынке на сутки вперед энерге-
тики продают реально выработан-
ные киловатт-часы. За счет выруч-
ки РСВ генкомпании возмещают 
 переменные расходы, в основном 
 затраты на топливо. Выручка 
 энергетиков на РСВ в 2021 году — 
1,08 трлн руб.
По методике можно будет рас-

считать уровень «предельных эко-
номических затрат» на производст-
во электроэнергии. Обоснованный 
потолок будет определяться исходя 
из удельного расхода топлива (гут/
кВт•ч) и средней фактической цены 
топлива в конкретный час. Будут так-
же учитываться прочие затраты стан-
ции (например, транспортно-загото-
вительные работы) в размере 15% 
от общих затрат для угольных ТЭС 
и 10% для газовых. Изначально «Со-
вет рынка» (регулятор энергорын-
ков) предлагал установить коэффи-
циент для газовых блоков в размере 
5%, а генкомпании, по данным „Ъ“, 

предлагали увеличить показатель 
до 20–25%. Если цена в заявке ока-
жется выше обоснованного потолка, 
то генкомпания может предоставить 
обоснования.

При расчете затрат на покупку то-
плива ФАС будет использовать в том 
числе данные о рыночных ценах на 

топливо от «независимых инфор-
мационно-аналитических органи-
заций», данные сайтов закупок, ре-
зультаты биржевых торгов. «В целом 
методика отвечает своим задачам, 
но использование биржевых инди-
каторов для определения цены угля 
является недостаточно объектив-
ным и обоснованным, поэтому до-
кумент в этой части необходимо до-
работать»,— сказали „Ъ“ в «Сообще-
стве потребителей энергии».

В Совете производителей энер-
гии (СПЭ, объединяет крупные ген-
компании) считают, что проект ме-
тодики взвешенный, учитывает ряд 
предложений генкомпаний. Но еще 
предстоит определить значения пре-
дельного уровня удельного расхода 
условного топлива при подаче це-
новых заявок для различных типов 
оборудования, подчеркивают в СПЭ. 

Предельные уровни расхода топли-
ва будут устанавливаться набсове-
том «Совета рынка» по согласованию 
с ФАС, пояснили „Ъ“ в службе.

«Совет рынка» в прошлом году 
предлагал установить максималь-
ные нормативы расхода топлива для 
угольных станций — 333–440 гут/
кВт•ч, для газовых — 323–418 гут/
кВт•ч (см. „Ъ“ от 9 июня 2022 года). 
В «Совете рынка» пояснили „Ъ“, что 
исполнительный аппарат регуля-
тора при подготовке предложений 
набсовету будет ориентироваться 
на ранее предложенные параметры, 
но с учетом новой логики их приме-
нения, отраженной в актуальной ре-
дакции документа.

В «Совете рынка» ожидают, что 
после принятия документа повы-
сятся прозрачность и конкуренция 
на рынке: «Отсутствие четких и по-
нятных критериев нередко приво-
дит к недопониманию и конфликт-
ным ситуациям, сопровождается 
возбуждением антимонопольных 
производств». Например, в 2021 
году ФАС обвинила «Т Плюс» в за-
вышении ценовых заявок на РСВ, 
но проиграла все суды. Весной 2022 
года ФАС обвинила в манипуляции 
ценами на РСВ Сибирскую генери-
рующую компанию.

Принять эту методику ФАС долж-
на была еще до 1 мая 2011 года, по-
этому необходимость ее утвержде-
ния более чем назрела, говорит Сер-
гей Сасим из НИУ ВШЭ. Он полага-
ет, что эффективность документа 
сильно зависит от настройки общей 
системы мониторинга цен, вклю-
чая четкое определение источни-
ков данных, ответственности заин-
тересованных ведомств, регулярно-
сти и логики информационного об-
мена, чтобы избежать риска изби-
рательного применения санкций. 
Впрочем, если энергорынок разви-
вается и работает нормально, то сти-
мулы для контроля за операционны-
ми затратами должна создавать кон-
куренция, а не бюрократическая си-
стема, уверен эксперт: «Это искажа-
ет роль рыночных цен и замедляет 
технологическое развитие».

Полина Смертина

Энергию взяли под потолок
ФАС разработала методику  
для борьбы с манипуляциями

Один из крупнейших россий-
ских IT-интеграторов «Группа 
Т1» реструктурирует долги, до-
ставшиеся ей от прежних вла-
дельцев — братьев Ананьевых. 
Компания, в частности, получи-
ла 100% в ООО «Агора Ресорсез», 
которому была должна 2,2 млрд 
руб. В самой «Группе Т1» подроб-
ности сделки не комментируют. 
Юристы предполагают, что хол-
динг уменьшает долги перед 
выходом на IPO.

ООО Т1 (головная структура 
«Группы Т1») 9 февраля стало вла-
дельцем 100% ООО «Агора Ресорсез», 
обнаружил „Ъ“ в базе «СПАРК-Ин-
терфакс». До сделки компания че-
рез «Агора Холдинг» принадлежа-
ла в равных долях Максиму Малье-
ву и Игорю Омельченко. По данным 
«СПАРК-Интерфакс», ООО «Агора Ре-
сорсез» учреждено в 2016 году с ос-
новным видом деятельности «пре-
доставление финансовых услуг». 
Выручка по итогам 2021 года соста-
вила 237 млн руб. при чистой при-
были 32,9 млн руб.

«Агора Ресорсез» связана со струк-
турами Т1 еще с тех времен, когда та 
называлась «Техносервом», принад-
лежала Алексею и Дмитрию Ананье-
вым и находилась в предбанкротном 
состоянии. «Техносерв» был основан 
братьями Ананьевыми в 1992 году. 
В январе 2018 года они поделили ак-
тивы, «Техносерв» получил Алексей 
Ананьев. Он продал 40% акций ком-
пании ВТБ, а затем заложил там же 
еще 49,99%. В декабре 2018 года го-
сподин Ананьев был отстранен от 
управления, а в апреле 2021 года 
ВТБ изменил название холдинга на 
«Группа Т1».

Из картотеки дел арбитражно-
го суда следует, что в феврале 2018 
года ООО «Сибэнергомаш» подало 

иск о признании банкротом ООО 
«Техносерв АС» (тогда компания 
принадлежала господам Ананье-
вым, а сейчас входит в Т1). Сумма 
иска превысила 2,2 млрд руб. Но 
«Сибэнергомаш» стал кредитором 
«Техносерв АС» не напрямую, а че-
рез многоступенчатую переуступ-
ку прав требований от банка «Гло-
бэкс» (в 2018 году прекратил суще-
ствование, а в 2020 году экс-прези-
дент «Глобэкса» Виталий Вавилин 
был осужден за выдачу заведомо 
невозвратных кредитов компани-
ям «Техносерв АС» и «Техносерв Ме-
неджмент»). В августе 2018 года ар-
битражный суд ввел в «Техносерв 
АС» процедуру наблюдения.

Но в октябре 2019 года «Агора Ре-
сорсез» приобрела у «Сибэнергома-
ша» права требования к должнику, 
стала процессуальным правопреем-
ником по делу, а затем отказалась от 
требований к «Техносерв АС». Дело 
о банкротстве было прекращено. Та-
ким образом, Т1 фактически прио-
брела компанию, которой должна 
2,2 млрд руб. В Т1 не раскрывают 
подробностей и целей сделки, отме-
чая лишь, что «нацелены на реструк-
туризацию задолженности». По ито-
гам 2022 года выручка Т1 превыси-
ла 150 млрд руб., говорил в интер-
вью „Ъ“ 16 февраля гендиректор 
холдинга Игорь Калганов. Тогда же 
он отмечал, что компания рассма-
тривает возможность выйти на IPO 
в 2024 году.

Обычно покупка кредитора 
и его отказ от требований составля-
ют часть плана реструктуризации 
долга, говорит глава практики кор-
поративного права и банкротства 
Versus.legal Олег Ганюшин. При этом 
Т1 сейчас на 100% владеет и кредито-
ром, и должником, то есть они вхо-
дят в одну группу компаний и долг 

какое-то время может просто не взы-
скиваться, отмечает адвокат Ulezko.
Legal Александра Улезко: «Это отно-
шения внутри группы, в которые не 
могут вмешиваться внешние креди-
торы, пока нет угрозы банкротства 
какой-либо из компаний».

По словам Олега Ганюшина, воз-
можны два варианта развития собы-
тий: «Инвестор купил требование, 
заменил кредитора и имеет неви-
димые третьим лицам договорен-
ности о возврате денег с должни-
ком, то есть реструктуризация со-
вершена, но долг по факту не воз-
вращен. Либо состоялась не толь-
ко формальная реструктуризация, 
но и фактическое погашение дол-
га». В любом случае, уточняет госпо-
дин Ганюшин, списание долга озна-
чает возникновение дохода в этой 
сумме для «Техносерв АС» и влечет 
необходимость исчислить и упла-
тить налог на доход. «Как правило, 
участники рынка склонны подоб-
ные последствия откладывать, но 
при планируемом IPO внутригруп-
повое прощение долга может быть 
интересно: размер обязательств 
в балансе снизится, а показатель 
дохода возрастет»,— поясняет Олег 
Ганюши н.

Управляющий партнер Pro’SPECT 
Олег Бычков говорит, что, если кре-
дитор теперь принадлежит Т1, долг 
может иначе отражаться в финан-
совой отчетности, нежели перед 
внешним кредитором. В дальней-
шем Т1 может его уменьшить, про-
стить и так далее — это положитель-
но скажется на отчетности, уточня-
ет господин Бычков: «В разрезе по-
тенциального IPO — чем меньше 
долг компании, тем выше ее при-
влекательность для инвесторов».

Никита Королев,  
Анна Занина

«Группа Т1»  
взялась за старое
IT-холдинг реструктурирует долги

Отечественные проекты смо-
гли компенсировать российско-
му рынку франшиз потерю ино-
странных из-за военных дейст-
вий на Украине: их общее чи-
сло за 2022 год выросло на 5,5%, 
а оборот — на 19%, до 2,78 трлн 
руб. Спрос на локальные фран-
шизы увеличился на 70%, утвер-
ждают аналитики. Участники 
рынка добавляют, что бизнес 
оживился во втором полугодии. 
Экспансия российских проек-
тов за рубеж затормозилась, 
но уже активно перенаправля-
ется в «дружественные страны»: 
игроки привлекают франчай-
зи для открытия точек в ОАЭ, 
Турции и СНГ, куда переселяют-
ся с прошлой весны россияне. 
Однако эксперты предупрежда-
ют, что рассчитывать только 
на эмигрантов не стоит и нуж-
но адаптировать свой продукт 
под рынки этих стран.

В 2022 году интерес к российским 
франшизам вырос на 67% год к году, 
следует из исследования Franshiza.
ru. Эту тенденцию эксперт порта-
ла Анна Рождественская объясняет 
«настороженностью предпринима-
телей по отношению к международ-
ным брендам»: они опасаются воз-
можного сворачивания российско-
го бизнеса зарубежными компания-
ми, работающими пока в стране.

Около 50% от всех проданных 
в 2022 году франшиз пришлось 
на сферу услуг, 26% — на общепит, 
13% — на непродовольственную роз-
ницу и 7% — на продуктовый ритейл.

В целом, по данным Franshiza.ru, 
число действующих франшиз за по-
следний год выросло на 5%, почти до 
3,3 тыс. Оборот рынка за этот же пе-
риод увеличился на 19% год к году, до 
2,78 трлн руб., что эксперты связыва-
ют с ростом среднего чека для поку-
пателей франшиз.

Однако у бизнеса наибольшим 
спросом пользовались марки, раз-
витие которых не требует серьез-
ных инвестиций — максимум до 
6 млн руб. Их приобретали в основ-
ном бизнесмены, работающие в го-
родах-миллионниках. В то же время, 
отмечают в Franshiza.ru, заметно со-
кратился интерес к франчайзингу 
в Краснодаре, Ростове-на-Дону и Во-
ронеже, близких к зоне боевых дей-
ствий российско-украинского кон-
фликта.

Основатель сети кафе «АндерСон» 
Анастасия Татулова говорит, что по-
тенциальные франчайзи активизи-
ровались со второй половины года: 
«В неделю приходило три-пять за-
просов об открытии небольшого 
кафе на 200–250 кв. м под брендом 
сети». Stardogs, по словам директора 
сети по маркетингу Татьяны Корни-
енко, в 2022 году открыла 330 фран-
чайзинговых точек, что больше на 
40% год к году. В METRO также фик-
сирует стабильный интерес к фран-
шизе магазинов формата «у дома» — 
«Фасоль», в основном в Москве, Си-
бири и на Урале.

Если в ближайшее время в стра-
не не усугубится и без того сложная 
ситуация в экономике и политике, 
то в 2023 году может быть кратный 
рост спроса на франшизы, считает 
Анна Рождественская. Ее прогнозы 
базируются на проведенном Fran-
shiza.ru опросе, согласно которому 

почти 41% владельцев российских 
брендов заявили о намерениях на-
растить число точек продаж за счет 
франчайзинга.

Так, Sokolov, по словам директора 
управления торгового маркетинга 
и развития франчайзинга этой юве-
лирной сети Антонины Жуковой, 
планирует в этом году за счет парт-
неров открыть 242 точки, что вдвое 
больше, чем в 2022 году.

В то же время, по данным Franshi-
za.ru, доля российских компаний 
с франчайзинговыми точками за гра-
ницей в целом снизилась за год на 3,6 
п. п., до 35,4%. Интерес к франшизам 
из РФ, по словам госпожи Рождест-
венской, растет сейчас только в стра-
нах, где живет большая часть эмигри-
ровавших россиян,— ОАЭ, Турции, 
Казахстане. Спрос на франшизу рос-
сийских брендов также сохраняется 
в Узбекистане и Белоруссии.

Например, холдинг Tigrus от-
крывает в мае в Дубае по франшизе 
свой первый ресторан Osteria Mario. 
ГК «Шоколадница» ведет перегово-
ры с потенциальными партнерами 
из ОАЭ, Турции и Кипра, Stardogs — 
в одной из стран СНГ. Анастасия Та-
тулова также говорит об интересе 
к франшизе «АндерСон» в СНГ и ОАЭ.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
многие российские компании, вы-
ходящие на зарубежные рынки со 
своими франшизами, до сих пор не 
адаптировали их под запросы дру-
гих стран. Спрос будет сохранять-
ся, пока в этих странах наблюдает-
ся приток россиян-эмигрантов, зна-
комых с этими брендами, признает 
эксперт. Однако, полагает он, после 
ослабления миграционного эффек-
та неадаптированные франшизы ри-
скуют оказаться невостребованны-
ми за границей.

Алина Савицкая,  
Дарья Андрианова

Франчайзи  
захотелось локального
У бизнеса вырос спрос на российские бренды

ФАС направила запрос 
для того,  

чтобы прояснить  
ситуацию с имеющейся  

динамикой роста  
во второй ценовой зоне,  
связанной с ценовыми 

заявками производителей 
энергии, работающих  
на угольном топливе

— Виталий Королев,
заместитель главы ФАС,  

5 апреля 2022 года

Ц И Т А Т А

2,78 триллиона 
рублей
достиг в 2022 году  
оборот рынка франшиз, 
по оценке Franshiza.ru

9 марта – день рождения
МИХАИЛА САФАРБЕКОВИЧА ГУЦЕРИЕВА

основателя промышленно-финансовой группы «Сафмар»

Уважаемый Михаил Сафарбекович!
От имени многотысячных коллективов компаний: 

«РуссНефть», «Нефтиса», «ФортеИнвест» – сердеч-
но поздравляем Вас с днем рождения! Это приятный 
повод, чтобы выразить Вам нашу признательность 
и глубокое уважение! Нам повезло стать частью Ва-
шей команды. Вы – и мы вместе с Вами – постоянно 
находились в поиске новых путей развития бизнеса, 
решений сложнейших проблем, стоящих перед стра-
ной. Ваши вера в себя, оптимизм, сила духа и вы-
сочайший профессионализм неизменно помогали 
находить выход из самых трудных ситуаций и доби-
ваться успеха. Ваше безграничное видение перспек-
тив и Ваш масштаб личности придают нам уверен-
ности в завтрашнем дне, а Ваше уважение к людям 
и соблюдение жизненных принципов являются при-
мером благосердия! От всей души в этот знамена-
тельный день желаем Вам неиссякаемых творческих 
идей и вдохновения, терпения и сил, большого чело-
веческого счастья и крепкого здоровья!

Уважаемый Михаил Сафарбекович!
Примите самые искрение и теплые поздравления 

с Вашим днем рождения! Ваши деловые и лидерские 
качества, целеустремленность помогают Вам на 
протяжении многих лет преданно служить интересам 
России. Вы пользуетесь неоспоримым авторитетом 
как компетентный руководитель и профессионал вы-
сочайшего класса. Вы наделены ярким талантом по-
эта и входите в плеяду достойнейших людей страны, 
содействующих развитию отечественной культуры. 
От всей души желаю Вам успешного воплощения 
всех замыслов, неиссякаемой жизненной энергии, 
крепкого здоровья и благополучия! Уверен, что вы-
сокие деловые и личные качества и вдальнейшем 
будут способствовать успешной реализации наме-
ченных планов.

С уважением, Ваш С. СТЕПАШИН          

Глубокоуважаемый 
Михаил Сафарбекович!

От всего коллектива Московского государствен-
ного университета имени М.В. Ломоносова и от 
себя лично от всей души поздравляю Вас с днем 
рождения!

Неиссякаемая энергия, большой жизненный 
и профессиональный опыт, высокая эрудиция и пол-
ная самоотдача любимому делу характеризуют Вас 
как авторитетного и талантливого руководителя. 

Вы по праву заслужили уважение и признание всех 
тех, кто работает с Вами, и для кого работаете Вы. 

Глубокоуважаемый Михаил Сафарбекович, хо-
чется еще раз восхититься Вашим блестящим та-
лантом в сфере искусства. Вы подарили этому миру 
бессмертные и трогающие до самой глубины души 
произведения, которые неизменно дарят нам свет-
лые и неподдельные эмоции.

Отрадно, что Вы всемерно способствуете разви-
тию образования, являясь продолжателем лучших 
традиций российских меценатов. 

Под Вашим руководством свершаются такие 
важные образовательные проекты, как открытие 
в Московском университете нашего совместно-
го факультета – Высшей школы инновационного 
бизнеса, выпускники которой получают фундамен-
тальные знания в области разведки и разработки 
нефтяных месторождений и переработки нефти, 
которые позволят им в дальнейшем занять достой-
ное место в жизни.

Глубокоуважаемый Михаил Сафарбекович, в этот 
знаменательный день хочу пожелать Вам крепкого 
здоровья, счастья и благополучия! 

Ректор Московского 
государственного университета  

имени М. В. Ломоносова, 
академик В. А. САДОВНИЧИЙ

Центр «Адели» – это удивительный реабилита-
ционный центр. Помним его открытие в 2018 году. 
Михаил Сафарбекович, спасибо, дорогой наш че-
ловек, за такой подарок детям с непростой судьбой! 
И оборудование, и персонал, и красота – все здесь 
нам помогает жить и выздоравливать. Ваше благое 
дело – лучшее, что могло быть! Долгих лет жизни Вам 
и крепкого здоровья, пусть Ваши добрые дела согре-
вают сердца тех, кто в этом нуждается!

 Семья Вахрушевых 
(г. Ижевск)

Автор рисунка Азалия Ханова – пациент  
реабилитационного центра «Адели», через  

который прошли с 2018 года 6,6 тыс. ребятишек. 
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Разработанные властями пра-
вила работы с системой «Элек-
тронная путевка», анало-
гом ЕГАИС для туроперато-
ров, встретили резкую крити-
ку  бизнеса. Основная претен-
зия — невозможность направ-
лять в систему обязательные 
данные о фактической стоимо-
сти реализованных турпакетов. 
Большую часть путевок компа-
нии продают через агентов, ко-
торые не вошли в «Электрон-
ную путевку»: они и устанавли-
вают конечную стоимость отды-
ха для туриста. В Минэкономи-
ки настаивают, что туроперато-
ры формируют продукт и ответ-
ственны за него.

В распоряжении „Ъ“ оказался 
протокол заседания рабочей группы 
при правительственной комиссии 
по реформе туротрасли. В докумен-
те говорится о возможном «коллапсе 
отрасли» в случае утверждения пра-
вил работы с системой «Электронная 
путевка» (ЭП; аналог ЕГАИС для тур-
рынка) без учета замечаний участни-
ков рынка к соответствующему по-
становлению правительства. Его те-
кущая редакция не устраняет слож-
ностей с обязательной передачей ту-
роператорами в ЭП данных о цене 
проданного турпакета, говорится 
в протоколе рабочей группы.

Проблема в том, что к системе 
должны подключиться только туро-
ператоры и вносить туда сведения 
в том числе о стоимости путевок. Но 
компании часто реализуют турпа-
кеты через агентов, устанавливаю-
щих конечную цену в зависимости 
от спроса. Если оператор трижды 
укажет в системе свою стоимость 
путевки, расходящуюся с суммой, 
выплаченной туристом по факту, то 
компания исключается из ЭП, по-
ясняется в протоколе. А это грозит 
прекращением деятельности ком-
пании. Еще одна претензия — необ-
ходимость вносить в ЭП стоимость 

проданных туров для интуристов. 
По словам вице-президента Россий-
ского союза туриндустрии Дмитрия 
Горина, сведения о проданных за 
границей турах в РФ собирают зару-
бежные компании.

В департаменте реализации про-
ектов в сфере туристической дея-
тельности Минэкономики заяви-
ли „Ъ“, что текущая версия проек-

та постановления — результат «па-
ритета мнений сторон». Там наста-
ивают, что операторы формируют 
турпродукт, поэтому и отвечают за 
его качество, независимо от того, 
кем услуга оказывалась. «Электрон-
ная путевка» позволит обеспечить 
прозрачность, считают в министер-
стве, так как турист сможет прове-
рить в системе законность ведения 
туроператором своей деятельнос-
ти, конечную цену тура и входящий 
набор услуг.

Формально ЭП внедрена в РФ с 1 
сентября 2022 года после семи лет 
ее разработки. Но механизм факти-
чески пока не действует: ответствен-
ность за ее неиспользование для ту-
роператоров в сфере выездного ту-
ризма должна была наступить 1 мар-
та этого года, но срок был сдвинут на 

1 сентября. Пока не наладится посту-
пление достоверных сведений в ЭП, 
оградить рынок «от возникновения 
пузырей» будет невозможно, счита-
ет директор агентства «Персона гра-
та» Георгий Мохов.

В АО «Национальные туристиче-
ские технологии» (оператор ЭП) ут-
верждают, что к системе, введен-
ной в эксплуатацию в соответствии 
с техзаданием и отраслевым зако-
нодательством, подключены более 
200 туроператоров. Между тем два 
собеседника „Ъ“ из числа туропера-
торов говорят, что им не известно 
ни одного случая работы крупного 
игрока с ЭП.

Одна из причин — как раз неже-
лание операторов и агентов раскры-
вать конечную стоимость путевок. 
Агенты получают на реализацию 
туры от операторов на эксклюзив-
ных условиях, и размер комиссии 
продавцов, по словам исполнитель-
ного директора Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) Майи Ломид-
зе, считается коммерческой тайной.

ЭП создавалась в том числе во из-
бежание скандалов при возврате 
средств туристам при аннуляции ту-
ров. Но именно этот механизм, по 
словам члена общественно-эксперт-
ного совета нацпроекта по туризму 
Алексея Кожевникова, не закреплен 
в разработанных правилах работы 
с системой: «Неясно, какую сумму 
и кто будет возвращать туристу при 
форс-мажоре».

Гендиректор «Дельфина» Сергей 
Ромашкин также называет болез-
ненным для бизнеса технический 
вопрос ввода данных в ЭП: «Круп-
ные операторы в день могут реали-
зовывать около 5 тыс. туров, то есть 
в систему нужно будет вбить вруч-
ную 50 тыс. строк, для чего потребу-
ется отдельный персонал». Майя Ло-
мидзе подтверждает, что компаниям 
придется понести дополнительные 
затраты на интеграцию с системой.

Александра Мерцалова

У туроператоров зависла 
«Электронная путевка»
Участникам рынка не нравятся  
условия работы системы

По словам одного из источников 
„Ъ“, производитель считает, что «эки-
паж допустил отклонения от требо-
ваний РЛЭ (руководство по летной 
эксплуатации)», поскольку принял 
решение продолжать полет при сра-
батывании сигнала о замедлении за-
крылков на земле.

Пять опрошенных „Ъ“ пилотов 
SSJ разных авиакомпаний отмети-
ли, что сборник оперативной ин-
формации (Quick Reference Hand-
book, QRH — документ для исполь-
зования в кабине) определяет такую 
команду как информационное сооб-
щение «белого» уровня, которое не 
содержит запрета на продолжение 
полета. QRH предписывает лишь 
учитывать уменьшение скорости пе-
ремещения закрылков, говорит пи-
лот-инструктор SSJ. Сейчас документ 
допускает «двоякое поведение пило-
тов: они могут и отказаться от рейса 
при подготовке к взлету, и продол-
жить его», говорит он. По его мне-
нию, производитель должен сфор-
мулировать более точные указания. 
По мнению других пилотов, необхо-

димости в запрете взлета нет: в сред-
нем на уборку механизации уходит 
30 секунд. Замедление, уточняют со-
беседники „Ъ“, не критично и лишь 
требует соблюдения установлен-
ных при таком сценарии ограниче-
ний по скорости самолета: «На высо-
кой может оторваться механизация 
крыла, на малой — „задирается нос“, 
и самолет может завалиться».

При блокировке закрылков сбор-
ник QRH не требует экстренной по-
садки или возвращения в аэропорт 
вылета. В полете выпущенные за-
крылки ограничивают самолет по вы-
соте и скорости, что увеличивает рас-
ход топлива, и, принимая решение, 
КВС должен просчитать, достаточно 
ли у него топлива до аэродрома назна-
чения. Также нужно учесть, хватит ли 
длины посадочной полосы, в том чи-
сле на запасных аэродромах, так как 
при невышедших закрылках поса-
дочная скорость будет выше. В дождь 
или снег полоса должна быть не ме-
нее 2 км, говорят собеседники „Ъ“.

Четверо из пяти пилотов SSJ рас-
сказали, что за годы налета неодно-
кратно сталкивались с тем или иным 
вариантом блокировки механиза-

ции крыла. Дефект считается серьез-
ным, но некритичным. Один пилот 
назвал проблему с закрылками «дав-
но решенной детской болезнью „Су-
перджета“», но неоднократно наблю-
дал сигнал о замедлении работы за-
крылков. Пять пилотов Boeing и Air-
bus в беседе с „Ъ“ заверили, что ни 
разу не наблюдали подобных отказов 
на этих самолетах. Один из них видит 
причину в том, что на «Суперджетах» 
установлен электрический привод 
закрылков, а на западных воздушных 
судах — гидравлический.

Проблемы с закрылками на ино-
странной технике возникают край-
не редко, подтверждает пилот «Аэ-
рофлота», командир A320 Андрей 
Литвинов, в чьей практике подоб-
ных случаев не было. Он также согла-
сился, что блокировка с двух сторон 
крыла — контролируемая ситуация, 
которая «может стать опасной толь-
ко при асимметричном отказе на од-
ной из сторон крыла, когда судно 
может уйти в завал». По словам всех 
опрошенных „Ъ“ пилотов, отказы ра-
боты механизации крыла регулярно 
отрабатываются на тренажерах.

Айгуль Абдуллина

SSJ ждет сигнала
с1

Минцифры хочет обязать про-
изводителей телефонов не про-
сто предустанавливать мага-
зин приложений от VK RuStore, 
а глубоко внедрять его в систе-
му — вплоть до предложения ре-
гистрации при первом вклю-
чении устройства. Сейчас из-за 
низкой интеграции с Android 
RuStore не позволяет, напри-
мер, автоматически обновлять 
программы. В проекте предус-
мотрены и положения, кото-
рые, по мнению экспертов, сви-
детельствуют о планах интегри-
ровать c RuStore систему бескон-
тактной оплаты Mir Pay. Участ-
ники рынка полагают, что ини-
циатива ухудшит ситуацию на 
и так обедневшем российском 
рынке смартфонов, с которого 
ушли многие производители.

„Ъ“ ознакомился с разработан-
ным Минцифры и опубликованным 
7 марта на regulation.gov.ru проектом 
постановления правительства, опи-
сывающим правила предустановки 
отечественного магазина приложе-
ний на мобильные телефоны. По до-
кументу, официальный российский 
магазин (такой статус в ноябре 2022 
года получил RuStore от VK) должен 
быть интегрирован с операционной 
системой в неменьшей степени, чем 
магазин от самого производителя те-
лефона или ОС. В частности, вендор 
или уполномоченное им лицо долж-
ны не только предустановить RuStore, 
но и дать ему те же системные разре-
шения, что и другим магазинам.

Экран входа в RuStore, по задумке 
авторов проекта, должен отображать-
ся при первом включении телефо-
на, а иконка RuStore на экране при-
ложений — быть доступна как мини-
мум с тем же количеством шагов, что 
и иконки других магазинов. Вендор 
также должен обеспечить возмож-
ность автоматического обновления 

программ через RuStore, фоновой 
работы его сервисов для отправки 
push-уведомлений и платежей. В VK 
пояснили „Ъ“, что ведут переговоры 
с вендорами по поводу предустанов-
ки RuStore, не раскрыв детали. В Мин-
цифры не ответили на запрос „Ъ“.

RuStore вошел в перечень про-
грамм, обязательных к предустанов-
ке на продающиеся в РФ телефоны, 
с 1 января 2023 года. Однако на пра-
ктике требование не работает: мно-
гие иностранные производители, 
которые раньше исполняли закон 
о предустановке, прекратили ввоз 
телефонов в РФ из-за военных дей-
ствий на Украине. Техника попадает 
в страну параллельным импортом. 
Пользователь может вручную уста-
новить RuStore на телефон с ОС An-
droid (версии для iOS нет, да и Apple 
не позволяет ставить сторонние ма-
газины), но придется вручную под-
тверждать установку и обновление 
каждого скачанного приложения.

В случае устройств на Android, 
поставляющихся с магазином «Play 
Маркет», вопросы предустановки 
приложений регулируются и согла-
шениями с Google. Однако, по про-
екту Минцифры, вендоры не смо-
гут отказаться от предустановки RuS-
tore, сославшись на условия правоо-
бладателя ОС. Также производители 
должны устанавливать RuStore в па-
мять телефона. Пользователь полу-
чит возможность отключать россий-
ский магазин, но фоновые сервисы 
должны работать.

Проект постановления оговари-
вает предустановку RuStore на теле-
визоры, поддерживающие работу 
с ним (такой версии магазина, впро-
чем, пока нет), и расширяет список 
сервисов, обязательных к предуста-
новке на телефоны. В него попало, 
например, приложение «Честный 
знак» для сканирования кодов циф-
ровой маркировки товаров.

Некоторые положения новых 
правил описывают функции, еще не 
реализованные в RuStore и не анон-
сированные для площадки. Так, про-
изводитель телефона должен обес-
печить работу бесконтактных плате-
жей, встроенных в российский мага-
зин; сейчас такой функционал есть 
в приложении Mir Pay от НСПК, но 
не в RuStore. Также правила допу-
скают, что оператор магазина впра-
ве предлагать его «платные версии 
или платный расширенный функ-
ционал».

В НСПК не ответили на запрос 
„Ъ“. Положение о бесконтактной 
оплате могло быть введено из расче-
та, что Mir Pay будет объединен с RuS-
tore, считает сооснователь Arcsinus 
Павел Голуб: «Других значимых аль-
тернатив не просматривается». Он 
допускает, что разработчики доку-
мента решили «просто озвучить мак-
симально возможный список требо-
ваний на будущее».

Гендиректор Telecom Daily Денис 
Кусков считает «странным создавать 
дополнительные требования для 
компаний, которые в нынешних 
условиях продолжают официаль-
но работать в России,— например, 
Meizu и Xiaomi». «Так как по парал-
лельному импорту ввозятся телефо-
ны всех вендоров, эти компании бу-
дут в неравных условиях, что может 
спровоцировать их уход из РФ»,— 
поясняет эксперт. Без участия про-
изводителя реализовывать описан-
ные требования сложно, дорого или 
невозможно, считает представитель 
РАТЭК (входит «М.Видео-Эльдорадо», 
DNS, «Ситилинк», Samsung и др.) Ан-
тон Гуськов: «Государство и бизнес де-
лают многое, чтобы избежать подо-
рожания и дефицита техники, но та-
кие инициативы ограничивают ка-
налы поставки и продажи».

Юрий Литвиненко,  
Вадим Красников

RuStore закопают поглубже в систему
Правительство требует полной интеграции магазина в смартфоны

Поставщики электроники 
и сети магазинов сообщили, 
что за первые восемь недель 
2023 года продажи потреби-
тельской телеком-электроники 
(смартфонов, наушников и т. д.) 
упали на 11–12% в штуках и на 
32–40% в деньгах. По словам 
участников рынка, снижение 
произошло из-за того, что по-
купатели начинают все сильнее 
экономить. Эксперты полага-
ют, что в штуках рынок посте-
пенно будет восстанавливать-
ся, но в деньгах падение сохра-
нится из-за снижения продаж 
премиальных устройств.

По итогам первых семи недель 
2023 года рынок потребительско-
го телекоммуникационного обору-
дования (в него входят смартфоны, 
гарнитуры, наушники и т. д.) упал 
на 11,4% в штуках и на 30% в деньгах, 
рассказали „Ъ“ в Holodilnik.ru. Там 
уточнили, что в январе продажи па-
дали на 13,3%, до 7,5 млн устройств, 
а в деньгах — на 40%, до 58,3 млрд 
руб. По данным бизнес-аналитика 
ГК «F+ tech—Марвел» Артура Махла-
юка, за восемь недель 2023 года про-
дажи потребительской телекомму-
никационной электроники упали 
на 12% в штуках и на 32,5% в день-
гах «из-за ухода с рынка прежних 
лидеров».

Продажи смартфонов в январе, по 
данным Holodilnik.ru, в штуках сни-

зились на 13%, до 2,3 млн устройств 
(объем входит в общую сумму 7,5 млн 
устройств), а в деньгах — на 43%, до 
50 млрд руб. Больше всего падение 
доли в денежном выражении замет-
но у Samsung и Apple (на 35% и 18% 
соответственно), уточняют в Holodil-
nik.ru. Эти данные подтверждает со-
беседник „Ъ“ на рынке электроники. 
«Вместе с тем заметный рост наблю-
дается среди китайских брендов, та-
ких как Realme и Xiaomi»,— говорят 
в Holodilnik.ru, поясняя, что потре-
бители стали реже обновлять свои 
устройства и чаще ремонтировать 
их. Господин Махлаюк подтвержда-
ет, что китайские смартфоны зани-
мают все более значительную долю 
рынка: «Например, за восьмую не-
делю 2023 года было продано более 
26 тыс. устройств Oppo, тогда как 
за аналогичный период прошлого 
года — всего 7 тыс.».

После начала военных дейст-
вий на Украине многие иностран-
ные производители ограничили по-
ставки продукции в РФ, среди них — 
Apple, Samsung, Dell и др. В резуль-
тате в конце прошлого года новым 
лидером по количеству проданных 
устройств на рынке стала китайская 
Xiaomi, заняв 33% (см. „Ъ“ от 8 декаб-
ря 2022 года).

Пик падения спроса пришелся 
на второй квартал 2022 года из-за де-
фицита поставок ключевых брен-
дов как в категории смартфонов, 

так и в наушниках и гарнитурах, по-
ясняет представитель «Ситилинка». 
По его словам, после наполнения ас-
сортимента новыми брендами и на-
лаживания параллельного импор-
та рынок стал восстанавливаться, 
но показатели еще не достигли ре-
зультатов прошлого года. «По итогам 
первых полутора месяцев спрос все 
еще находится ниже уровня начала 
2022 года, но мы видим постепен-
ный тренд на восстановление»,— 
согласились в «М.Видео-Эльдорадо». 
В январе и начале февраля рынок 
в штуках относительно прошлого 
года снизился примерно на 10%, но 
это «втрое лучше средней динамики 
прошлого года», говорит собеседник 
в сегменте продаж электроники.

Российский рынок смартфонов 
в 2023 году не сможет вернуться 
к уровню 2021 года (тогда было про-
дано около 30 млн устройств) мини-
мум еще два года ни в количествен-
ном, ни в денежном выражении, 
считает гендиректор TelecomDaily 
Денис Кусков. По его оценке, в 2023 
году будет продано около 26 млн 
смартфонов. Это почти на четверть 
больше, чем в 2022 году, но «речь 
идет в основном о китайских брен-
дах, у которых средний чек на поря-
док ниже премиальных американ-
ских и южнокорейских вендоров, 
поэтому в деньгах российский ры-
нок вряд ли восстановится».

Тимофей Корнев

Рынок электроники дешевеет
Потребители покупают мало и недорого

На местах слышим 
от бизнеса запрос  
на перенос сроков 

«Электронной путевки»
— Максим Решетников,

глава Минэкономики,  
в декабре 2022 года

Ц И Т А Т А
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ПРЕМЬЕРА КИНО

Велопробег от реальности
На экраны выходит «Поехавшая» Антона Маслова

В прокат выходит роуд-муви Ан-
тона Маслова «Поехавшая», 
основанное на реальной истории 
блогера Анны Смолиной, которая 
в 2017 году вместе с любимой 
таксой проехала на велосипе-
де через всю Россию. Фильм, по 
мнению Юлии Шагельман, отра-
жает наметившийся в отечест-
венном кинематографе тренд: 
отправить зрителей вместе с ге-
роями куда подальше и отклю-
читься от насущных забот и про-
блем реальной жизни.

емь лет назад Анна Смо-
лина была одним из многочислен-
ных микроорганизмов планктона, 
населяющего офисные просторы 
«Москва-Сити». Как водится, даже ру-
ководство отделом в какой-то корпо-
рации и хорошая зарплата счастья ей 
категорически не приносили, поэто-
му она ушла с работы и организова-
ла собственный бизнес — открыла 
SMM-агентство. Справиться с ощуще-
нием неудовлетворенности от жиз-
ни, впрочем, не помогло и это. Тогда 
она бросила все и, стартовав из род-
ных Набережных Челнов, отправи-
лась на велосипеде по России, взяв 
с собой больную собаку Капу, ко-
торой ветеринары предсказывали 
близкую смерть от онкологическо-
го заболевания. Целью был Магадан 
и встреча с проживающей там ма-
мой, с которой Анна не виделась мно-
го лет. Хронику своего путешествия 
она вела в социальных сетях, а потом 
на основе этих постов удачно издала 
книгу под названием «А чего дома си-
деть?», деньги на издание которой со-
брала с помощью краудфандинга.

Все в лучших голливудских тради-
циях: свежий бестселлер (книжка ока-
залась настолько успешной, что по-
том вышли еще два продолжения) лег 
в основу фильма, поставленного Ан-
тоном Масловым. До того он снимал 

в основном сериалы — от не слиш-
ком удачного российского ремейка 
«Бесстыдников» (2017) до популяр-
нейших «Вампиров средней полосы» 
(выходят с 2021 года). Если судить по 
последним, режиссер имеет неплохое 
представление о том, что нужно так 
называемому широкому зрителю, как 

и пришедшие вместе с ним со стри-
мингов сценаристы, которых в карти-
не целых пять: кино с симпатичными 
персонажами и обстоятельствами, од-
новременно достаточно специфичны-
ми, чтобы быть узнаваемыми, и слег-
ка фантастичными, чтобы обеспечить 
110 минут приятного эскапизма.

Конечно, и героиня, и ее история 
на экране претерпели некоторую гла-
муризацию — в самой большой степе-
ни это коснулось таксы Капы, которая 
в фильме бодра и здорова, хотя экран-
ного времени у нее не так много, а по-

рой авторы про нее и вовсе, кажется, 
забывают. Аня Смолина (Ольга Лер-
ман) здесь работает SMM-менеджером 
у некоей звезды соцсетей (Мария Гор-
бань, отрабатывающая архетип «ту-
пой блондинки»), которая, как в «Дья-
вол носит Prada», требует у нее быть 
на связи 24/7, предъявляет нелепые 
запросы и то и дело грозится уволь-
нением. Зарабатываемых денег геро-
ине достаточно для того, чтобы отме-
чать 30-летие в дорогом ресторане, но 
не для того, чтобы снимать квартиру 
в одиночку — живет она с соседкой 

(Алина Алексеева). И при наличии 
всех маркеров вполне удавшейся мос-
ковской жизни Аня очень одинока — 
с бойфрендом (Дмитрий Чеботарев) 
она рассталась из-за его измены, а на 
упомянутый день рождения к ней 
никто не приходит, так что отмечать 
его приходится в компании неждан-
но явившегося курьера-гастарбайтера 
(Аскар Ильясов).

Последней каплей для пережи-
вающей экзистенциальный кризис 
девушки становятся воспоминания 
о матери (Елена Яковлева), с кото-

рой она поссорилась много лет на-
зад и которая является ей в виде уко-
ряющего призрака, осуждающего ее 
образ жизни, работу, характер и все 
остальное. Возможно, держаться по-
дальше от такой родительницы было 
самым разумным решением, но Аня 
решает восстановить оборвавшиеся 
связи, берет в охапку Капу, седлает 
пылившийся в углу велосипед и от-
правляется в Нижний Новгород, где 
живет мама. Дорога дальняя, так что, 
прежде чем с неизбежностью многое 
понять и о маме, и о самой себе, ге-
роиня встречает множество приклю-
чений на родных просторах (в роли 
родных просторов образца благопо-
лучного 2017 года — те же просторы, 
но уже 2022-го).

«Поехавшая» во многом напомина-
ет вышедший в прошлом году фильм 
Ивана Соснина «Далекие близкие», 
и не только тем, что в обеих картинах 
персонажей в конце пути ждет геро-
иня Елены Яковлевой. И там, и там 
российские дороги предстают в сво-
ем лучшем виде (чему весьма способ-
ствует то, что дело происходит летом), 
а разрыв между поколениями полу-
чается залатать к всеобщей радости. 
Антон Маслов, правда, готовит для 
Ани несколько не самых приятных 
происшествий, и среди тех, с кем пе-
ресекается ее путь, попадаются и не-
годяи. Но из каждой такой ситуации 
она выпутывается без особого вреда 
(хотя один эпизод для этого прихо-
дится оставить без развязки, просто 
уйдя в затемнение), а хороших людей 
вокруг нее все-таки больше. При этом 
в особой лакировке действительнос-
ти авторов фильма не упрекнешь — 
они достаточно честно следуют задан-
ной первоисточником канве, и даже 
встреча с мужчиной мечты (Виктор 
Хориняк), которая кажется возмож-
ной только в ромкоме, действитель-
но случилась. Однако при просмо-
тре фильма возникает неотступное 
желание не только запланировать 
маршрут на ближайший отпуск, но 
и пожить в той волшебной стране, где 
обитают его герои.

ПРЕМИЯ АРХИТЕКТУРА

Единство формы и сдержанности
Главную архитектурную премию мира дали британцу

Притцкеровскую премию получил 
69-летний лондонец Дэвид Чип-
перфилд. Жюри, которым руково-
дил в этом году чилиец Алехандро 
Аравена, высказалось в пользу 
«нормальной» архитектуры, на-
градив автора сотни известных 
зданий, равно успешного как в ре-
конструкциях исторических па-
мятников, так и в создании новых, 
собственных. О новом лауреате — 
Алексей Тарханов.

эвид Алан Чипперфилд — 
один из тех, кто сделал Бри-

танию центром мировой современ-
ной архитектуры, вместе с Джеймсом 
Стерлингом, Норманом Фостером, 
Захой Хадид и Ричардом Роджер-
сом, награжденными той же преми-
ей в 1981, 1999, 2004 и 2007 годах со-
ответственно. После нескольких 
лет метаний и поисков политкор-
ректных кандидатур, архитекторов 
«третьего мира», премия с каким-то 
даже вызовом отдана «нормально-
му гению», немолодому белому муж-
чине-европейцу. Недаром одна из 
формулировок качеств его стиля, 
приведенных жюри,— «радикаль-
ный в своей сдержанности».

Чипперфилд и раньше не был 
обделен призами. Вроде медали Ко-
ролевского института британских 
архитекторов, или японской Им-
ператорской премии, или приза 
Миса ван дер Роэ, или националь-
ных наград. Но Притцкеровская 
премия считается высшим баллом, 
даром что учредили ее не члены 
мировой академии архитектуры 
и не деятели всемирной культуры, 
а бизнесмены, братья-американцы 
Притцкеры, создатели сети отелей 

Hayatt. Для нынешних мировых 
starchitects денежное выражение 
в $100 тыс. выглядит скорее даже 
бедным, чем скромным, но за сорок 
лет существования она уже превра-
тилась в архи-Нобель и архи-Оскар. 
Именно потому, что, как правило, 
вручалась безошибочно: так, чтобы 
слава архитектора бросала лучи на 
славу премии.

Нынешний лауреат давно стал 
рыцарем британской империи. 
Но работает сэр Дэвид вовсе не 
в замке. В его мастерской я побы-
вал в 2016-м, когда он получил пре-
мию от Rolex. Точнее, не премию, 
а важное задание: выбрать и обра-

зовать молодого мастера, став его 
«мэтром». David Chipperfield Archi-
tects, расположенная в совсем не 
центральном и не самом красивом 
районе Лондона, напомнила мне 
архитектурные фабрики советско-
го «Моспроекта»: такое же изобилие 
подрамников и макетов, пренебре-
жение бытом и внимание к архи-
тектуре, совместная работа накану-

не сдачи, кипы рисунков и чашки 
кофе на уголке доски.

Напомнила, кажется, не зря. Как 
и многие его сверстники, Дэвид Чип-
перфилд любил советский архитек-
турный авангард. Он был и остался 
леваком, который охотно критикует 
нынешнее состояние буржуазного 
зодчества, насмехаясь над торчащи-
ми за окнами его мастерской раз-
нокалиберными лондонскими до-
мами. «Британский подход — это 
полная капитуляция перед рынком 
и экономикой. Инвесторы в Брита-
нии командуют архитекторами»,— 
жаловался он нам.

Рожденный в год смерти Стали-
на, Чипперфилд чувствовал магиче-
скую связь с бывшим СССР. Рыцарь 
очень обрадовался новым возможно-
стям, которые появились у западных 
архитекторов в России в начале на-
шего века. В 2000-х годах ненадолго 
родилось ощущение полной откры-
тости рынка, тем более что проекты 
наконец-то попытались распределять 
справедливо, по конкурсу. Чиппер-
филд приезжал на «Арх-Москву» (ино-
странные архитекторы были там ча-
стыми гостями), хотел расширять 
Пермский театр оперы и балета, уча-
ствовал в конкурсе на петербургскую 
«Набережную Европы» и на москов-
ский Политехнический, был среди 
консультантов «Сколково». Последней 
попыткой его сотрудничества с Росси-
ей стал проект реконструкции Цен-
трального телеграфа, над которым 
компания David Chipperfield Archi-
tects работала вместе с КБ «Стрелка». 
Новое старое здание планировалось 
открыть в 2024 году, но потом одна 
чума то и дело сменяла другую, и Чип-
перфилд от работы в итоге отказался. 
В притцкеровском списке избранных 
проектов лауреата московский теле-
граф даже не упоминается.

Зато богато представлена его ра-
бота в Венеции, где Чипперфилд 
получил заказ мечты, став совре-
менным архитектором, которому 
доверили работать на венецианской 
площади Святого Марка. Проект ре-
конструкции Старых Прокураций 
показывает отчасти, что могла бы по-
лучить Москва на Тверской в здании 
Ивана Рерберга. Столь же блестящи 
и внимательны к истории проекты 
реконструкции Королевской акаде-
мии художеств в Лондоне, или Афин-
ского археологического музея, или 
цюрихского Кунстхауса.

Москва не стала для Чипперфил-
да вторым Берлином, где он открыл 
отделение своего бюро и сделался 
едва ли не главным приглашенным 

архитектором города. Он воссоздал 
из руин разрушенный бомбами Вто-
рой мировой Новый музей (Neues 
Museum) XIX века, построил рядом 
с ним ультрасовременную и однов-
ременно классическую Галерею 
Джеймса Саймона, сделав ее входом 
на берлинский акрополь, а потом ре-
конструировал шедевр послевоен-
ных 1960-х — Новую национальную 
галерею (Neue Nationalgalerie) Люд-
вига Миса ван дер Роэ.

Возможно, это и есть ключ к реше-
нию жюри. Чипперфилд, строящий 

отличные современные здания, 
стал специалистом по спасению ар-
хитектурной истории. Из классиче-
ского архитектора-модерниста, эгои-
стичного создателя новых миров он 
превратился отчасти в архитектора, 
перерабатывающего старье. В совре-
менном мире это звучит корректно, 
но только речь идет не об утилиза-
ции мусора, а о создании новых ше-
девров там, где старые, не способные 
служить новым функциям рискова-
ли остаться живописной руиной до 
самой смерти.

На заслуженного 
модерниста Чипперфилда 
идеально легла роль 
спасителя исторической 
архитектуры 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Идиллические красоты 
сменяющих друг друга 
пейзажей выглядят более 
заманчиво, чем душевная 
эволюция героини 
ФОТО START
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Чипперфилд хотел расширять  
Пермский театр оперы и балета,  
участвовал в конкурсе на московский 
Политехнический,  
был среди консультантов «Сколково»
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В списке героев очередного дня регулярно-
го чемпионата НХЛ оказались два россий-
ских форварда из клубов, игравших в финале 
предыдущего розыгрыша Кубка Стэнли,— 
«Тампа-Бей Лайтинг» и «Колорадо Эвеланш», 
Никита Кучеров и Валерий Ничушкин. Дубль 
Кучерова помог «Тампе» прервать череду не-
удач, обыграв — 5:2 — «Филадельфия Флай-
ерс», а Ничушкин набрал четыре очка в матче, 
в котором «Колорадо» уничтожил — 6:0 — 
«Сан-Хосе Шаркс».

еловеку, который не очень глубоко по-
гружен в нюансы происходящего в НХЛ, эти до-
машние успехи сильнейших команд прошлого 
сезона — «Колорадо» и проигравшей ему в финале 
Кубка Стэнли «Тампы» — могли показаться собы-
тиями вполне рядовыми. Обыграны клубы, нахо-
дящиеся в аутсайдерской нише, а важность добы-
тых очков — весьма условная. В конце концов, 
положение как «Тампы», так и «Колорадо» в борь-
бе за путевки в play-off выглядит прочным, словно 
броня. Например, ресурс FiveThirtyEight, специа-
лизирующийся на анализе спортивных раскла-
дов, оценивает их шансы на выход в play-off в 99%. 
То есть никакой интриги на заключительной чет-
верти дистанции «регулярки» в связи с ними вро-
де бы не предвидится.

Но не все так просто. Вот, скажем, случай 
с «Тампой». Громадная ценность ее выигрыша 
у «Филадельфии» обусловлена любопытным бэ-
кграундом. Бэкграунд — это только что пережи-
тая удивительная, учитывая мощь и стабиль-
ность клуба, серия из пяти поражений подряд: 

дважды — от «Питсбург Пингвинс», по разу — 
от «Флорида Пантерс», «Буффало Сейбрс» и «Ка-
ролина Харрикейнс». Причем серия была похо-
жа на странным образом поразивший «Тампу» на 
стыке зимы и весны полноценный и глубокий 
кризис. Ладно бы она уступала всем оппонен-
там в драке. Но общий счет этих пяти матчей — 
11:27. «Каролина» перед встречей с «Филадельфи-
ей» разбила «Тампу» — 6:0.

В кризисе находились и ведущие игроки клу-
ба, включая Никиту Кучерова. Третий после пары 
из «Эдмонтон Ойлерс», Коннора Макдэвида и Лео-
на Драйзайтля, бомбардир первенства в этих пяти 
матчах набрал всего пять очков — жутко мало по 
его меркам. А в одном из них — против «Буффа-
ло» — случилось редкое в НХЛ ЧП. Видя, что у его 
лидеров ничего не клеится, тренер «Тампы» Джон 
Купер усадил их — Кучерова, Стивена Стэмкоса, 
Брейдена Пойнта — на скамейку на весь заклю-
чительный период.

Игра «Филадельфии», в которой Никита Куче-
ров к дублю добавил результативную передачу, пе-
рекрыв рубеж в 90 очков, набранных в текущей 
«регулярке», возможно, сигнализирует об оконча-
нии кризиса и намекает на то, что «Тампа» гото-
ва улучшить свои позиции, которые пока, строго 

говоря, смотрятся так себе. В play-off она попада-
ет, но «посев» в нем запросто может получить низ-
кий, поскольку идет только третьей в своем Ат-
лантическом дивизионе.

С «Колорадо» примерно та же история. Он тоже 
третий в дивизионе — Центральном (а в сводной 
таблице Западной конференции и вовсе седьмой), 
и ему тоже желательно подниматься повыше в та-
блице, чтобы в play-off вечно не сталкиваться с со-
перниками, у которых преимущество своей пло-
щадки. Так что и для него выигрыш у «Сан-Хосе» 
не такой уж рутинный — любые очки имеют вес.

В шорт-листе героев этого матча очутились 
два россиянина. Но голкипер Александр Геор-
гиев, хоть и не пропустил ни одного гола, все-та-
ки стал им благодаря прежде всего обстоятельст-
вам — беззубости калифорнийской атаки. В створ 
его ворот угодили 13 бросков гостей — чудовищ-
ный показатель. Валерий Ничушкин с заброшен-
ной шайбой и тремя передачами — герой куда бо-
лее очевидный.

Говоря про Ничушкина, нужно знать, что ны-
нешний сезон принес ему кучу неприятностей. 
Он потрясающе, так, что можно было подумать, 
что в бомбардирской гонке не уступит и Кучерову, 
начал его, но потом пропустил из-за травмы весь 
ноябрь, после этого выбывал из строя… Зато сей-
час, поправив здоровье, форвард смотрится ши-
карно. Матч с «Сан-Хосе» растянул серию его игр 
с набранными очками до восьми. А в общей слож-
ности в них в его активе 13 баллов.

Алексей Доспехов

НХЛ

Российские форварды 
добрали баллы
Никита Кучеров и Валерий Ничушкин отметились 
результативными матчами

Испанский футбольный клуб 
«Барселона» все глубже затяги-
вает в коррупционный скандал, 
в основе которого — подозрения 
в том, что руководство каталон-
цев могло воздействовать на су-
дей, обслуживавших их матчи 
в первенстве и Кубке Испании. 
Как сообщило издание El Pais, ис-
панская прокуратура готовит-
ся предъявить обвинения «Бар-
селоне» как юридическому лицу, 
а также привлечь к ответственно-
сти экс-президента клуба Жозепа 
Бартомеу. Обвинения ждут и быв-
шего заместителя председателя 
технического комитета арбитров 
Федерации футбола Испании 
(RFEF) Хосе Марию Энрикеса Нег-
рейру. Он получал деньги от «Бар-
селоны» за некие консультаци-
онные услуги. Но есть основания 
полагать, что в этой истории было 
нечто большее.

Испании обрастает новы-
ми подробностями дело бывшего 
заместителя главы технического 
комитета арбитров RFEF Хосе Ма-
рии Энрикеса Негрейры. Вопро-
сы к нему возникли после того, как 
налоговики выяснили, что он по-
лучил от «Барселоны» в 2016–2018 
годах в общей сложности около 
€1,4 млн. Деньги переводились на 
счет фирмы Dasnil 95, подконтроль-
ной господину Негрейре. Средст-
ва не были задекларированы долж-
ным образом, и именно поэтому 
к господину Энрикесу Негрейре по-
явились претензии. Сотрудничест-
во прекратилось в 2018 году, после 
того как господин Энрикес Негрей-
ра покинул свой пост. В клубе, после 
того как история получила огласку, 
заявили, что ничего предосудитель-
ного не делали, а компания Энри-
кеса Негрейры лишь готовила тех-
нические видеоотчеты о судействе 
для тренеров команды, что является 
распространенной практикой. 

Однако, как выяснило издание El 
Pais, деловые отношения «Барсело-
ны» и господина Энрикеса Негрейры 
не ограничивались периодом 2016–
2018 годов. Издание утверждает, что 
у испанской прокуратуры есть све-

дения о том, что каталонцы начали 
платить судейскому боссу еще в 2001 
году. До 2018-го Энрикес Негрей-
ра получил от «Барселоны» в общей 
сложности более €6,6 млн. El Pais со 
ссылкой на свои источники в надзор-
ном ведомстве сообщает, что власти 
предъявят уголовные обвинения по 
коррупционным статьям и «Барсе-
лоне» (как юридическому лицу), и ее 
бывшему президенту Жозепу Барто-
меу (покинул пост в 2020 году), и Хосе 
Марии Энрикесу Негрейре. В проку-
ратуре эту информацию не подтвер-
дили, но и не опровергли.

В свою очередь, издание El Mun-
do сообщило, что сотрудничество 
«Барселоны» с господином Энрике-
сом Негрейрой в действительности 
могло и не прекратиться в 2018 году, 
когда он покинул пост в судейском 
комитете, после чего «Барселона» 
расторгла контракт с Dasnil 95. Утвер-
ждается, что господин Энрикес Нег-
рейра регулярно присылал в офис 
клуба письма, в которых требовал 
продолжать ему платить. Примеча-
тельно, что он использовал не элек-
тронную почту или факс. Он отправ-
лял то, что в Испании называется 
бюрофакс. Ближайший российский 
аналог — письмо с описью вложе-
ния. В одном из писем якобы говори-
лось: «Я могу помочь вам с VAR. Если 
интересно, свяжитесь со мной».

В «Барселоне» любую причаст-
ность к какому-либо воздействию 
на то, как будет работать VAR, естест-
венно, опровергли. В клубе также от-
метили, что уже наняли некую ком-
панию, которой поручено провести 
собственное расследование дела.

Примечательно, что в текущем се-
зоне «Барселона» действительно не-
мало получила благодаря VAR. Как 
подсчитало издание AS, в матчах с ее 
участием судьи принимали реше-
ние на основе VAR лишь однажды, 
что принесло «Барселоне» два допол-
нительных очка. Другое дело, что 
ключевой конкурент «Барселоны» — 
«Реал» — из-за VAR недосчитался че-
тырех очков. И если можно было бы 
отменить все решения VAR, то ока-
залось бы, что отставание «Реала» от 
«Барселоны» сейчас (в первенстве 
Испании сыграно 24 тура) составля-
ло бы не девять очков, а только три.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

«Барселону»  
загоняют  
в уголовное
Клуб может стать фигурантом  
дела о коррупции

 Форвард «Тампа-Бей» Никита Кучеров 
стал третьим в нынешнем регулярном 
чемпионате игроком, добравшимся 
до отметки в 90 набранных очков  
за результативные действия  
ФОТО NATHAN RAY SEEBECK-USA TODAY SPORTS / 

REUTERS

Ч

Компания World Chess, лидер в обла-
сти шахматных инноваций, запустила 
коммерческую серию, приспособлен-
ную по формату, в отличие от осталь-
ных, под телевизионные трансляции.  
Armageddon Championship Series станет 
первым соревнованием, в котором рос-
сийские шахматисты — Даниил Дубов 
и 14-й чемпион мира Владимир Крам-
ник — выступят как представители  
не европейского, а азиатского региона.

омпания World Chess, ранее отве-
чавшая за проведение существенной части 
чемпионского цикла в шахматах, запусти-
ла новый крупный проект — Armageddon 
Championship Series. Это коммерческая се-
рия офлайн-турниров с общим призовым 
фондом €420 тыс. Выделяется она прежде 
всего своим форматом.

Илья Мерензон, глава World Chess, кото-
рая неоднократно применяла различные ин-
новации, связанные с системой шахматных 
соревнований и особенностями их показа, 
объясняя „Ъ“ его суть, назвал серию «первой 
попыткой вывести шахматы на глобальный 
телеэкран». Мерензон напомнил, что одним 
из главных недостатков этого вида спорта на 

протяжении десятилетий оставался низкий 
интерес к нему со стороны телевизионных 
компаний, обусловленный особенностями 
шахмат — непредсказуемостью партий в пла-
не их продолжительности, а также «высоким 
барьером понимания» сложной игры с клас-
сическим контролем времени для обычных 
зрителей. По мнению руководителя World 
Chess, формат Armageddon Championship 
Series, прямые трансляции пилотного состя-
зания которой с участием американских иг-
роков (оно открылось 6 марта) ведутся в 13 
странах, в том числе США и Великобрита-
нии, проблемы способен решить. В компа-
нии утверждают, что демонстрировать пар-
тии проекта собираются CNBC, beIN, Fox 
Australia и другие крупные каналы.

Структура серии, для соревнований 
в рамках которой оборудован специальный 
павильон в Берлине, увенчана сентябрь-
ским Гранд-финалом. В него выйдут игроки, 
отобранные по итогам четырех предшеству-
ющих финальному турниров — трех регио-
нальных (для зон, объединяющих Северную 
Америку с Южной, Европу с Африкой и Азию 
с Океанией), а также женского. За две путев-
ки в финальный от каждого будут бороться 
восемь шахматистов, играющих короткие 
партии в блиц (контроль времени — три ми-
нуты на партию с добавлением двух секунд 

за ход) по так называемой схеме double elimi-
nation, использующейся в нынешнем сезоне 
в футбольном Фонбет Кубке России: она пре-
доставляет проигравшему в очередном ра-
унде play-off шанс исправить ошибку. Сами 
же раунды состоят из двух партий при добав-
лении в случае ничьей «армагеддона» — это 
поединок со сверхжестким контролем вре-
мени, в котором черные считаются победи-
телями, даже сделав ничью. Такой регламент 
обеспечивает практически фиксированное 
время микроматча — не более 80 минут.

World Chess удалось заключить контрак-
ты на участие в Armageddon Championship 
Series с целым рядом шахматных звезд. Это, 
например, такие элитные гроссмейстеры, 
как американец Уэсли Со, поляк Ян-Кши-
штоф Дуда, француз Максим Вашье-Лаграв, 
румын Рихард Раппорт и ярчайшие юные, 
в возрасте до 20 лет, таланты современных 
шахмат — узбек Нодирбек Абдусатторов 
и индиец Гукеш Доммараджу.

От России в Armageddon Championship 
Series сыграют два гроссмейстера. Это Дани-
ил Дубов, входящий в число наиболее зре-
лищных и неординарных молодых игро-
ков мира, и 14-й чемпион мира Владимир 
Крамник. 47-летний Крамник формально 
еще в 2019 году завершил карьеру, но, от-
казавшись от топовых состязаний с клас-

сическим контролем времени, иногда при-
нимает приглашения на турниры с иным 
контролем. Илья Мерензон уверен, что вы-
дающийся гроссмейстер по-прежнему «чрез-
вычайно силен в быстрых форматах» и смо-
жет составить конкуренцию соперникам из 
предыдущих поколений.

Любопытный факт: оба российских шах-
матиста выступят в следующем турнире се-
рии. Он состоится в апреле и соберет игро-
ков из зоны Азии и Океании. Таким образом, 
именно Крамник с Дубовым станут первы-
ми отечественными гроссмейстерами, иг-
рающими в шахматы как представители не 
европейского, а азиатского региона. Феде-
рация шахмат России (ФШР) только что сме-
нила географическую «прописку». В конце 
февраля Азиатская шахматная федерация 
(ACF) подавляющим большинством голо-
сов одобрила решение о вступлении в ее со-
став ФШР, перешедшей из-под эгиды Евро-
пейского шахматного союза (ECU) на фоне 
санкций, наложенных на нее в связи со спе-
циальной военной операцией на Украине. 
Правда, в World Chess говорят, что распре-
делили шахматистов, включая Владимира 
Крамника и Даниила Дубова, по региональ-
ным турнирам заранее, еще до голосования 
ACF, основываясь на «логике и удобстве».

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Российские шахматисты встретят Армагеддон как азиаты
Владимир Крамник и Даниил Дубов примут участие в новой серии

Испанская прокуратура намерена предъявить обвинения 
по коррупционным статьям «Барселоне» и ее бывшему 
президенту Жозепу Бартомеу ФОТО EMILIO MORENATTI / AP

14-й чемпион мира Владимир  
Крамник формально еще в 2019 
году завершил карьеру, но иногда 
принимает приглашения на тур-
ниры с укороченным контролем 
времени ФОТО ИГОРЬ ИВАНКО

Бомбардиры чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 65 54 70 124

2. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 63 41 55 96

3. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 64 25 66 91

4. Давид Пастрняк («Бостон») 62 44 40 84

5. Тейдж Томпсон («Буффало») 63 42 41 83…

18. Кирилл Капризов («Миннесота») 64 39 34 73…

20. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 63 19 50 69…

27. Евгений Малкин («Питсбург») 63 23 43 66…

37. Александр Овечкин («Вашингтон») 60 36 25 61
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